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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010فروری   ۔19منعقدہ ،

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 سوالات

 ( اتت اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ محکمہ)

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 

 سرکاری کارروائی

 پانی کے مسائل رو عاؾ بحث
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 ئی اسمبلی پنجابصوبا

 اجلاسسوہواا  یں  اسمبلی کاھوپندر

ہ المبارک،

 

عت
 م
 2010۔  فروری 19ج

 ھ(1431ربیع الاوؽ ۔4،   ؾ الجمع )یو

 منٹ روزریصدارت 30بج کر 10صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز،لاہور میں صبح  

 جناب سپیکرراات محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 نے پیش کیا۔ی  محمد علی قادری و ترجمہ قار تلاوت قرآؿ پاک 

 

oاعوذ باللہ مه الشیطه الرجیم 

 o حِیم  هِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  
   

 

  

           
 47ات45ات آی سُوۡرَةُ الاٴحزَاب

اور (45)ہم نے تم کو گواہی دینے والا اور خوشخبری سنانے والا اور یرانے والا بنا کر بھیجا ہے !اے پیغمبر

کی  اللہ اور ورمنو  کو خوشخبری سُنا دو کہ اؿُ کے لئے (46)کی طرػ بلانے والا اور چراغ روشن  اللہ 

 (47)طرػ سے بڑا فضل ہے

 oوماعلینا الالبلاغ
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 نے پیش کی۔جناب عابد رؤػ قادری   صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 نبی جی نبی جی کرؾ کی نظر ہو

کھیو 
ُ
 کے تم چارہ گر ہو زمانے میں د

 مری شاؾ ِ غم کا ہو اب تو سوریا 

 اندھیرا ہو روشن سحر دور ہو کے

 ہے گھیرا  مجھے سخت رنج و الم نے

 سوا آپ کے کوؿ غم خوار میرا 

 نبی جی نبی جی کرؾ کی نظر ہو 

 
ُ
 ور ہو تنگ حالیسوالی ہو  میں د

 بھریں  خیر سے میرا دامن ہے خالی

 لی ہے باب کرؾ آپ کا سب سے عا

و   کی حالت سنبھالی 

 

گت

 

ت
م

 سدا تم نے 

 نبی جی نبی جی کرؾ کی نظر ہو 

 سوائے تمہارے میں کس در پہ اتؤ  

ے اپنے غم کی کہانی سناؤ  
سِ
ک

 

 کہا  تک میں حسرت کے آنسو بہاؤ  

 کسے داغ سینے کے اپنے دکھاؤ  

 نبی جی نبی جی کرؾ کی نظر ہو
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وقفہ سولات شروع ہوتا ہے ۔ آج کے ایجنڈے رو محکمہ   ابo الریمبسم اللہ الرحمٰنجناب سپیکر:

 اورر روورش یواااتت و  یریی یولپمنٹ سے متعلق  سولات پوچھے اتئیں گے  اور اؿ کے جوابات 

ئ

 دی 

 اتئیں گے ۔

 پوائنٹ آػ آریر۔  محترمہ آمنہ الفت:

 پھر کرتے اتئیں ٹھیک ہے۔ ،یہ سلسلہ پھر شروع ہو گیا ہے جناب سپیکر:

 

  آػ آریرپوائنٹ

 اسمبلی فورؾ کو ذاتی مسئلہ کے لئے استعماؽ کرات

جناب والا!میں صبح صبح یہ بات اس لئے کرات چاہتی ہو   کہ ہم یہا  اسمبلی میں محترمہ آمنہ الفت:

، اؿ کے جذبات اور اؿ کے مطالبات  کی زباؿ آتے ہیں کروڑو  لوگو  کی نمائندگی کے لئے ،لاکھو 

کو  اپنے کسی ذاتی مسئلے کے لئے یا ذاتی رائے  کے لئے  استعماؽ کریں   تو یہ غلط س فورؾ اگر ہم اپنے ا ،بن کر

 ہے ۔کل ہماری ایک بہن نے اپنے خاوند کو  یہا  کھڑے ہوکر چار چار شادیو   کا مشورہ دیا۔ 

ہر عورت کی خواہش ہے  اور نہ ہی ہماری عورتیں  ،ہےdemandجناب والا!یہ ہر عورت کی          

 اپنا روزگار خود کما سکتی ہیں    ،آج اس حد تک ضرورت مند ہیں ۔ وہ اپنے پیرو  رو خود کھڑی ہو سکتی ہیں

اپنا گھر خود چلا سکتی ہیں ۔ انہیں کسی شادی شدہ مرد سے شادی کرنے  کی کوئی ضرورت نہیں ہے۔ دو اور

الا بن سکتا تھا  تو آج کی عورت اتنی ہزار ساؽ روانی عورت  اگر مجبور تھی  اور شادی شدہ مرد اس کا رکھو

ہماری ہی  ،خواہ میری  اپنی بہن ہے  ،مجبور نہیں ہے ۔اس میں میری یہ استدعا ہے کہ  کوئی  بھی خاتوؿ ہو

 نہ ہی ہماری یہ زباؿ ہے ۔ اگر  اس  اورقف ہے کرتی ہیں  لیکن ہماری پارٹی کا یہ مؤbelongپارٹی سے

باقی  اورکر سکتی ہیں discussوہ اپنے گھر کے اندر اس کو  تو ہے  خاوند کے ساھ  کوئی مسئلہاپنےکا

فورؾ ایک ایسا فورؾ میرا نہیں خیاؽ کہ یہ،ہے  personalاؿ کا matterخواتین بھی کر سکتی ہیں۔ یہ 

 ہ یہا  رو  یہ بات کرتیں۔ شکریہتھا  کہ و
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 بھی  اس کو ذااؼ میں کل ،تھاserious issueجناب والا!یہ ایک  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کو  ہنسی ذااؼ میں لے رہے serious issueٹاؽ دیا گیا ۔ آج بھی بجائے اس کےکہ بزنس چلے  اسں 

 ہیں۔ 

 

 شکریہ جناب سپیکر:

 پوائنٹ  آػ آریر۔الحاج  محمد الیاس چنیوٹی:

 فرمائیں!جی،جناب سپیکر:

اج تحسین پیش کرات چاہتا ہو  ۔ آج جناب والا!میں حکومت پاکستاؿ کو خرالحاج محمد الیاس چنیوٹی:

تاریخ تک میزائل  کے تجربے کئے 21تاریخ سے لے کر 17کی خبر تھی  کہ  "نوائے وقت"روز اتمہ

 اتئیں گے ۔ میری دعا ہے کہ  اللہ تعالیٰ۔۔۔

 کیا کئے اتئیں گے؟ جناب سپیکر:

 اللہ تعالیٰ اؿ تجربات تجربے کئے اتئیں گے۔ میری دعا ہے کہ کے میزائلالحاج محمد الیاس چنیوٹی:

 کو  کامیاب کرے۔

 آمین۔ جناب سپیکر:

اس کے علاوہ  مسجد میں جو خود کش حملہ ہوا  ہے اس میں اتنی نقصاؿ بھی ہوا الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

 کرتا ہو  اور دعا گو ہو  کہ اللہ تعالیٰ اؿ کے سمانندگاؿ کو بر   میل  طا یتہے اس رو بھی میں تعز

 فرمائے۔

 یہشکر جناب سپیکر:

نہیں کرتے۔  اب onجناب سپیکر!پہلی بات تو یہ ہے کہ ہم عورتو  کا سپیکر  محترمہ فوزیہ بہراؾ:

کہ خواتین کی آواز کو دبانے کی This is wrongکیا ہے تو یہ چلا ہے onانہو  نے وہا  سے 

آپ کا کارندہ  کوشش کی اتئے اور میں جب بھی پوائنٹ آػ آریر کے لئے اٹھتی ہو  جب تک یہ
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اور دوسری بات یہ ہے کہ میری  بہن I protest against thisنہیں کرتا  یہ بند رہتا ہے onسپیکر

 ۔نے ابھی جو بات کی ہے  یہ بات بالکل درست ہے کہ میڈیا نے  وہ جو مسئلہ تھا اس کو بالکل الٹا پیش کیا

اتین  کے اورو انہو  نے عائد کر دیا کہ  ٹی وی کا  میں نے رووگراؾ دیکھا جس میں  تماؾ خو ARYرات کو

چار شادیا  ہو   اوراؿ کے خاوندو  کی دو شادیا  ہو   ،تماؾ خواتین چاہتی ہیں کہ دوسری شادی ہو

یہ بہت غلط بات ہے ۔ میں آپ کی وساطت سے میڈیا کو بھی کہتی ہو  کہ  جو بات ہو اس کو اسی طرح 

س طرح کی بات کی  نہ کہ ہم سب خواتین  نے اس طرح صرػ ایک خاتوؿ نے  ا ،چاہئےسے پیش کرات 

 کی بات کی ۔ مہربانی فرما کر آپ میڈیا سے بات کریں   کیونکہ اس طریقے کے ساھ  تو پورے  پنجاب میں

 ہ ہشور و غل مچ گیا کہ رات کو اتنے فوؿ آئے "او باجی کتھے رشتہ دیکھنا اے  
کرات اے "میں تو حیراؿ رہ  کی

"سانو  سر نے ااتزت دے دتی ہوئی اے"اور میرے علاے  میں  جو اتل  لو  انہو  نے کہا ۔گئی 

ہیں  وہ یہ سمجھے کہ شاید اسمبلی میں چار چار شادیو  کی  قرار داد پاس ہو گئی ہے  تو مہربانی فرمائیں   اور آپ 

 بات کیا کریں ۔ specificمیڈیا سے بات کریں   کہ وہ 

 اد پاس کرنے کی کسی کو ضرورت ہی نہیں ہے ۔اس  بارے میں تو قرار د جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں بڑے افسوس کے ساھ  یہ کہو  گی کہ ہمارے  ایک بھائی اور  محترمہ ساجدہ میر:

میں کھڑے ہو کر یہ مطالبہ کیا  کہ خواتین ہمیں دو  دو   Houseمعزز رکن میا  نصیر  صاحب نے اس 

د نے شادی کرنی ہوتی ہے  اس کو ااتزت کی ضرورت شادیا  کرنے کی ااتزت دیں  ۔ دیکھیں جس مر

 نہیں ہوتی ۔ 

 یہ  ضرورت ہوتی ہے۔  جناب سپیکر:

اتنا ہے  کہ آپ ہمیں بجٹ میں سے crisisدوسری بات یہ ہے کہ  یہا  رو معاشی  محترمہ ساجدہ میر:

کے لئے فنڈز آپ ہمیں ہنر مند بنانے  ،باقاعدہ حصہ دیں ۔ آپ بے زمین کساؿ عورتو  کو زمینیں دیں 

وہ  اپنا روز گار  خود کما سکیں۔ اس قسم کی گفتگو سے روہیز کرات   اورتاکہ ہم اؿ خواتین کو ہنر مند  بنائیں  دیں 

اور اگر ثمینہ خاور حیات ما  بن کر سوچتی  کہ اس کی بیٹی کے میا  نے دوسری شادی کرنی ہے  تو   چاہئے

 ؟میں بات کی ہےsenseپتا نہیں اس نے کس پھر میں سمجھتی کہ  کیسے وہ بات کرتی ہے۔ 
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جناب سپیکر!کل کا جو واقعہ   :)محترمہ فائزہ احمد ملک(و قوت برقی آبپاشیپارلیمانی  سیکرٹری برائے  

ہے جس طرح ابھی معزز رکن نے یہا  رو بات کی میں سمجھتی ہو  کہ یہ بہت قابل افسوس واقعہ  اس 

کیا گیا  interpretاتی رائے کو  میڈیا رو اس طرح سے کی ذfemale memberلئے بن گیا کہ ایک 

مردو   کو دوسری شادی کی کہ کہ جس طرح پوری پنجاب اسمبلی کی خواتین  اس بات رو متفق ہیں 

 ۔۔۔ ہمارے ذاہب کے اندر۔ہئے چاااتزت ہونی

 میری بات سنیں ایک منٹ۔ )قطع کلامیا ( جناب سپیکر:

میڈیا کو آپ نے کہا  آپ کا بیاؿ، آپ کو جو کہنا   ۔طور رو کچھ نہیں کیاآریر پلیز۔ دیکھیں میڈیا نے اپنے 

تھا  وہ انہو  نے پیش کیا ہے ۔ یہ تو آپ کی اپنی غلطی یا جو بھی آپ سمجھیں ۔میرے خیاؽ میں تماؾ 

 میڈیا والے بھی ماؤ  بہنو  اور بیٹیو  والے ہیں  تو ایسی چیزو  کو اچھالنا مناسب نہیں ہے ۔ قانوؿ  جو

رت اس بات کو اچھالنے کی ضرو۔شرعی قانوؿ ہے اور اس کا سب کو پتا ہے  ،ہے وہ اسلامی قانوؿ ہے

 نہیں ہے۔محترمہ نگہت اتصر شیخ!

 آپ اپنی بات مکمل کر لیں۔ محترمہ نگہت اتصر شیخ:

 جناب والا!میں عرض کر :)محترمہ فائزہ احمد ملک(پارلیمانی  سیکرٹری برائے  آبپاشی و قوت برقی 

 رہی تھی۔

 آپ کی بات مکمل ہو گئی یا ابھی کرنی ہے؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!آپ بات کر :)محترمہ فائزہ احمد ملک(پارلیمانی  سیکرٹری برائے  آبپاشی و قوت برقی

رہے تھے تو میں خاورش ہو گئی تھی۔ میری صرػ اتنی گزارش ہے اور ہمیں پتا ہے کہ ہمارے ذاہب 

 دیو  کی ااتزت ہے۔۔۔میں   مردو  کو چار شا

 دین ہے۔ ،آپ کا ذاہب نہیںجناب سپیکر:

بالکل۔ اس کے مطابق  :)محترمہ فائزہ احمد ملک(و قوت برقی  آبپاشیپارلیمانی  سیکرٹری برائے  

ہمیں چونکہ شرعاً ایک چیز کا پتا ہے  اس لئے میرے خیاؽ میں یہ بات کرات کہ  خواتین جو ہیں وہ چاہتی ہیں 

کو ااتزت دے دیں ۔ یہ بہت  غلط بات تھی اس لئے آج ہم وقفہ سوالات سے قبل   کہ  وہ مردو 
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کریں ۔ اس ایواؿ کی تماؾ خواتین کی طرػ سے  اس خواہش کا clearکو بات  پوائنٹ آػ آریر رو اس 

یہ اؿ کی ذاتی رائے تھی  اور اس کو اؿ کی ذاتی رائے ہی سمجھا اتئے ۔ یہ   ،اظہار نہیں تھا

impressionدیا اتئے کہ پنجاب اسمبلی  کی تماؾ خواتین  اس میں شامل ہیں۔  نہ 

آج کا ایجنڈا  بھی میرے  ۔جلدی جلدی  بات کریں  !محترمہ  نگہت اتصر شیخ صاحبہ ،جیجناب سپیکر:

 سامنے ہے۔ 

بس میں دو منٹ میں اپنی بات ختم کرتی ہو  ۔مجھے صرػ اس  ،جیمحترمہ نگہت اتصر شیخ:

floorاور اپنے تماؾ ساتھیو  سے یہ  میڈیا سے  ،سےrequest کرنی ہے ۔ کل کاissue ایک انتہائی

کی خواتین کا مسئلہ تھا  اور lower middle classتھا  اور جو خواتین کا مسئلہ تھا  وہ ایک issueاہم 

 ہمارے چند ممبراؿ کی وجہ سے میڈیا نے  اس کو کوئی اور رنگ دے دیا  اور ہماری بات کا رخ بدؽ دیا۔

کرو  گی کہ خدا  کے واسطے اس اہم  requestسے بھی colleaguesمیں یہا  رو میڈیا اور اپنے 

issue  اس کے لئے کچھ کریں   تاکہ جو اس قسم کی خواتین ہیں اؿ کا مسئلہ حل ہو  اور  ،رو بات کریں

  بھی اس کا امل  گا گا۔ شکریہہمیں

   بات کرنے کی ااتزت دی اتئے۔ جناب والا!مجھے بھی :  رااتمیجر)ریٹائری(عبدالرحمٰن

 ؟چاہئےاب ہمیں ایجنڈے کے مطابق  چلنا جناب سپیکر:

 ،:جناب والا!آپ نے دو عورتو  کو بات کرنے کی ااتزت دی ہے  رااتمیجر)ریٹائری(عبدالرحمٰن

میرا مسئلہ کوئی اور بلکہ  اب ایک مرد کو بھی ااتزت دے دیں ۔ میں نے اس مسئلے رو بات نہیں کرنی 

 ۔ ہے

 جی،فرمائیں!جناب سپیکر:

کی توجہ اس امر کی  House:جناب والا!میں آپ کی توجہ اور اس   رااتمیجر)ریٹائری(عبدالرحمٰن

طرػ دلاات چاہتا ہو  کہ آج کل رچری ہالبروک  جو امریکہ کے نمائندہ کی حیثیت سے  پاکستاؿ کا دورہ کر 

 سے بات کرتے ہوئے  پاکستانی عواؾ کو یہ مشورہ دیا رہے ہیں  انہو  نے کل یاکٹر عافیہ کے متعلق  میڈیا

 میں آپ کے توسط سے اس   ۔ہے  کہ وہ امریکی عدالتو  کا احتراؾ کریں  ۔ مجھے اس چیز کی سمجھ نہیں آتی
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سے امریکہ کی حکومت سے یہ درخواست کرتا ہو   کہ وہ بھی پاکستانی عدالتو  کا احتراؾ کرات فورؾ 

پاکستانی عدالتو  کا احتراؾ کر رہے ہوتے  اور یاکٹر عافیہ نے اگر کوئی ملؾ کیا ہے  تو وہ  سیکھیں  کیونکہ اگر وہ

اس کا عدالت میں مقدمہ چلایا اتئے  تاکہ اس کا ملؾ ثابت ہو   !پاکستاؿ کی حکومت کو بتاتے  کہ جناب

 ۔اور اس کے ساھ  ہی میں امریکہ کی حکومت کو ۔۔

 ؟چاہئےہے  اؿ کا کیا کرات  جنہو  نے حوالے کیا جناب سپیکر:

اگر کسی نے اؿ کے حوالے کیا ہے  ،چاہئےکرات condemn:اؿ کو   رااتمیجر)ریٹائری(عبدالرحمٰن

 میں اس کی حمایت نہیں کرتا ۔ دوسری بات یہ ہے کہ ۔۔۔،تو وہ غلط کیا ہے

 Ministry of Foreignجناب والا!کیا یہ ہمارا اختیار ہے؟ یہ تو  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

Affairs ۔ چاہئےوالو  کا کاؾ ہے ۔ ہمیں  اپنے ایجنڈے رو چلنا 

کرو  گا request:سب سے پہلے تو میں محسن  لغاری صاحب سے   رااتمیجر)ریٹائری(عبدالرحمٰن

 کہ  جب میں بوؽ رہا ہو  تو کم ازکم میری بات  ختم ہو لینے دیا کریں  اس کے بعد اپنی بات کریں ۔ 

 

  ہے۔ٹھیکجناب سپیکر:

یہ جب بھی  بولتے ہیں ہم   ،:جناب والا!ہم اؿ کا احتراؾ کرتے ہیں  رااتمیجر)ریٹائری(عبدالرحمٰن

 interruptنہیں کیا تو اؿ کو بھی کوئی حق نہیں پہنچتا کہ یہ میری بات میں interruptنے اؿ کو کبھی 

پہنچاات چاہتا ہو  اور  کے احساسات  وفاقی حکومت تک Houseکریں  ۔ میں اپنے احساسات اور اس 

 ۔آپ کے توسط سے پہنچاات چاہتا ہو  

 جی ۔جناب سپیکر:

کوئی مجھے  روک نہیں  ،ہےrightیہ میرا  ،:اور یہ میرا استحقاؼ ہے  رااتمیجر)ریٹائری(عبدالرحمٰن

 )قطع کلامیا (۔سکتا اور اگر یہ امریکہ کے حامی ہیں 

 .He is on  a  point of orderتشریف رکھیں۔ جناب سپیکر:
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متعلق  کر اس سے :اگر یہ امریکہ کے حامی ہیں تو بعد میں ٹائم لے رااتمیجر)ریٹائری(عبدالرحمٰن

اؿ کو تکلیف یہ ہوئی ہے کہ آپ نے جو مجھ سے سواؽ کیا کہ جنہو  نے حوالے کیا کیونکہ   ـبات کریں 

مجھے بات مکمل کرنے کی  ـاس لئے یہ بات ہوئی ہے  حوالے کرنے والے بھی یہیں رو بیٹھے ہوئے ہیں

 ـااتزت دی اتئے 

 ـجی جناب سپیکر:

:جناب سپیکر!میں آخری بات کہو  گا اور امریکہ کی حکومت سے  رااتمیجر)ریٹائری(عبدالرحمٰن

درخواست کرو  گا کہ وہ عدالتو  سے پہلے ملک کا اور ملک کی آزادی کا احتراؾ کرات سیکھیں اور جو یروؿ 

کیا وہ پاکستاؿ کی عواؾ کی خواہشات کا  ،اؾ کر رہے ہیںاحتروہ پاکستاؿ کی حکومت کا  حملے کرتے ہیں تو کیا

بہت  ؟میری اتنی سی بات تھی  اورکیا وہ پاکستاؿ کی عدالتو  کا ا حتراؾ کر رہے ہیں،احتراؾ کر رہے ہیں

 مہربانی 

 لنگڑیاؽ صاحب! ،جی ـ:ابھی اتنی سی ہے تو بہت بڑی ہے جناب سپیکر

 ۔۔۔:جناب سپیکر!یہ اخبار کی خبر تو بن سکتی ہے  لیکنمحسن خاؿ لغاریجناب محمد 

  ـدیا ہےfloorمیں نے لنگڑیاؽ صاحب کو  ـآپ تشریف رکھیں!:پلیز جناب سپیکر

 کے متعلق جو کارروائی ہوئی تھی مسئلے  خواتین کےکل جناب سپیکر! ۔:شکریہملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ

حذػ کیا اتئے تاکہ ابھی جو خواتین کا اعتراض  کارروائی سے  اسےاس سلسلے میں میری گزارش ہے کہ 

میں دوسری یہ گزارش کرات چاہتا ہو  کہ یہ وقفہ  ـتھا کم از کم اس سلسلے میں اؿ کی حق رسی ہو اتئے گی 

ہم یہا  رو جو ٹائم ضائع کرتے ہیں وہ  ـسوالات ہے لیکن ہم اس وقفے میں دوسری باتیں کرتے ہیں 

 ـنہ کیا اتئے  includeت میں وقفہ سوالا

 کیسے کیا اتسکتا ہے ؟ exclude:وہ جناب سپیکر

  ـ:وقفہ سوالات کا ٹائم بڑھا دیا اتئے ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ

جو میں نے کہہ دیا تھا کہ وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے  تو پھر آپ وقفہ سوالات میں  Noجناب سپیکر:

 ـہے ، آپ کا ٹائم ہے  Houseآپ کا  ـجتناچاہیں کر لیں مجھے کیا ہےچاہیں، 
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 ـ:جناب سپیکر!بہت اہمیت کے حامل سوالات ہوتے ہیں ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ

 ـ:آپ پوائنٹ آػ آریر نہ دیا کریں جناب محمد محسن خاؿ لغاری

  ـ:آپ ادھر دیکھیںجناب سپیکر

 استحقاؼ اور :جناب سپیکر!میری گزارش ہے کہ وقفہ سوالات ، تحاریکبلوچ جناب احمدخاؿ 

ہے  Houseیہ تقریت چار سو ممبراؿ کا  ـپوائنٹ آػ آریر بند کروائیں کے دوراؿ  تحاریک التوائے کار

وقفہ سوالات میں ہمیشہ تین چار سواؽ تک ہی نہیں پہنچتے کہ ٹائم  ـلیکن وقفہ سوالات ایک گھنٹہ ہوتا ہے 

نے پوائنٹ آػ آریر کرات ہے تو وقفہ سوالات ، لہذا ایک اصوؽ بنا لیں کہ اگر کسی  ـختم ہو اتتا ہے 

یہ بہت اہم چیزیں  ہیں لہذا اؿ کے دوراؿ  ـتحاریک استحقاؼ اور تحاریک التوائے  کار کے بعد کریں  

  ـپوائنٹ آػ آریر کی ااتزت نہ دیں  اس طرح تو سارا وقت ضائع ہو اتتا ہے

 سوالات

 اورر روورش یواااتت و  یریی یولپمنٹ(محکمہ اتت )

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

:میں اس بارے میں بہت دفعہ کہہ چکا ہو  کہ وقفہ سوالات کے دوراؿ آپ کو خود جناب سپیکر

جب وقفہ سوالات ختم ہو اتئے تو میں آپ کو  ـچاہئےاور پوائنٹ آػ آریر نہیں لینا  چاہئےاحساس ہوات 

الات کے دوراؿ پوائنٹ آػ آریر لیا  اور وہ دس منٹ ضرور دو  گا  لیکن اگر کسی صاحب نے وقفہ سو

irrelevant  ہوا  تو پھر اس کاnotice اب آپ اس بات رو متفق ہیں ؟ محترمہ آمنہ   ـلینا میرا کاؾ ہے

  ـالفت صاحبہ کا سواؽ ہے 

جناب سپیکر!میں سب سے پہلے تو یہ کہو  گی کہ میں نے ییڑھ ساؽ پہلے ،:شکریہ محترمہ آمنہ الفت

  ۔۔۔بحراؿ کا شکار تھی کیا تھا جس وقت غذائی بحراؿ تھا اور پولٹری کی صنعت بھی سخت   یہ سواؽ

 آپ نے اپنا سواؽ نمبر بوؽ دیا ہے؟ !محترمہ ،:جیجناب سپیکر
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ہے اور میری استدعا ہے کہ اس کا جواب پڑھا  386:جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر محترمہ آمنہ الفت

 ـہوا تصور کیا اتئے 

 ـ:جی ، اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا اتتا ہےجناب سپیکر
 

  فراہمیکی  مطلوبہ مقدار میں گندؾ پولٹری انڈسٹری کو

کیا وزریاورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ  :محترمہ آمنہ الفت :683*

 فرمائیں گے کہ:

 ٹن گندؾ کی ضرورت ہوتی ہے؟05444کیا یہ درست ہے کہ پولٹری انڈسٹری کو ماہانہ تقریت  )الف(

کیا یہ بھی درست ہے کہ سر دست گندؾ کے شدید بحراؿ کے باعث گوداور  سے مطلوبہ  )ب(

 مقدار کی گندؾ اتری نہیں کی ات رہی ہے؟

کیا حکومت پولٹری انڈسٹری کو بحراؿ سے بچانے کے لئے مطلوبہ مقدار میں گندؾ پولٹری  )ج(

ہ رکھتی ہے، اگر ہا  تو کب تک اور اس کے لئے کیا خصوصی انڈسٹری کو فراہم کرنے کا اراد

 اقدامات کئے ات رہے ہیں، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

لہ کا کوئی بہترین  )د(
ٔ
س
م
کیا حکومت پولٹری انڈسٹریز کے نمائندو  سے مشاورت کر کے اس 

 حل تلاش کرنے کے لئے تیار ہے؟

 اس مسئلہ کو حل نہ کیا گیا تو شدید غذائی بحراؿ کا سامنا کیا یہ بھی درست ہے کہ اگر بروقت )ہ(

 کرات پڑے گا؟

 حکومت کی اتنب سے اٹھائے اتنے والے اقدامات سےایواؿ کو مطلع کیا اتئے؟ )و(

 )ملک احمد علی اولکھ(:وزریاورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ

 یہ بات درست نہیں ہے۔ (لف)ا

گندؾ کا کوئی بحراؿ ہے اور نہ ہی گوداور  سے پولٹری کو گندؾ یہ درست نہ ہے۔ ملک میں  )ب(

 اتری کی اترہی ہے۔
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پولٹری انڈسٹری کو کوئی بحراؿ نہیں ہے۔ پولٹری میں گند ؾ کا استعماؽ بہت کم ہو  اس وقت )ج(

چکا ہے اور مارکیٹ میں گندؾ ہر جگہ ورجود ہے  تاہم حکومت کسی بھی بحراؿ کی صورت میں 

 ت کرے گی۔مناسب اقداما

حکومت پولٹری انڈسٹری کے نمائندو  کے ساھ  ہمہ وقت رابطہ میں ہے اور پولٹری  )د(

 کوشا  ہے۔ کے لئےانڈسٹری کے مسائل کے حل 

مکئی کی تازہ فصل ا ٓ اتنے کی وجہ سے پولٹری انڈسٹری کا مسئلہ از خود حل ہو گیا ہے اور  )ہ(

 نہیں ہے۔امکاؿ  مستقبل میں کسی شدید غذائی بحراؿ کا

 کے لئےحکومت پولٹری انڈسٹری کے مسائل سے آگاہ ہے اور ہمہ وقت اؿ کے حل  )و(

ھ رہی ہے اور حاؽ کوشا  رہتی ہے ۔یہی وجہ ہے کہ ملک کے اندر یہ انڈسٹری روواؿ چڑ

لو  میں شادی  سا  گزشتہبرآہی میں بری فلو کا کنٹروؽ اس امر کا بین ثبوت ہے اور مزید 

اتنے والی پابندی اٹھ اتنے کی وجہ سے پولٹری انڈسٹری دوبارہ ترقی کے  کھانو  رو لگائی

مراحل طے کررہی ہے اور یہ اس قابل ہو گئی ہے کہ اب پولٹری روایکٹس برآمد کر کے 

 خاطر خواہ زرمبادلہ کمایا ات سکتا ہے۔

 :کوئی ضمنی سواؽ ہے؟جناب سپیکر

میں نے یہ سواؽ آج سے ییڑھ ساؽ پہلے کیا تھا :جناب سپیکر!میں یہ بتا دو  کہ محترمہ آمنہ الفت

بہر حاؽ اس  ـبحراؿ سے گزر رہی تھی اور اس وقت غذائی بحراؿ بھی تھا  یجس وقت پولٹری کی انڈسٹر

میں پوچھا تھا  )ہ(وقت انڈسٹری اپنے پیرو  رو کھڑی ہو گئی ہے لیکن اس کے ساھ  ساھ  میں نے جز

اس مسئلے کو حل نہ کیا گیا تو شدید غذائی بحراؿ کا سامنا کرات پڑے  کہ کیا یہ بھی درست ہے کہ اگر بروقت

گا تو میں آپ کو ورجودہ صورتحاؽ بتاات چاہتی ہو  اور اس حوالے سے میرا ضمنی سواؽ بھی  ہے کہ یہ 

نومبر میں مکئی کی فصل ٹھیک ہونے کی وجہ سے مکئی  ۔غذائی بحراؿ ایک دفعہ پھر آتا ہوا نظر آ رہا ہے

  ـجس وجہ سے دوبارہ کسانو  نے اس کی کاشت کم کی ہوئی  فروخت سستی 

 ـنہیں رہتیں relevantمجھے افسوس ہوتا ہے کہ آپ  ـمحترمہ !میری بات سن لیںجناب سپیکر:
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 ـہو relevant:جناب سپیکر!میں محترمہ آمنہ الفت

 ـکا ٹائم آئے گا تجاویز اس وقت دینا جب اؿ  ـتجاویز نہ دیں  ،:آپ ضمنی سواؽ کریں جناب سپیکر

جب میں  ـ:میں ضمنی سواؽ تو تب پوچھو  گی  جب آپ کو بتاؤ  گی کہ وجہ کیا ہےمحترمہ آمنہ الفت

 ؟تمہید نہیں باندھو  گی تو آپ کو کیسے پتا چلے گا

 ـ:آپ وجہ نہ پوچھیں وہ ہم پوچھ لیں گے جناب سپیکر

سواؽ اگر میرا ـ کے لئے تیار ہو ہو  تو میں باہر اتنے irrelevant:اگر میں محترمہ آمنہ الفت

irrelevant  میں یہ وجہ بتاات چاہ رہی ہو  کہ دوبارہ سے  ـنکلے تو جو مرضی مجھے سزا دیں  میں حاضر ہو

انہو  نے  ،آج صبح میری پولٹری کے نمائندہ لوگو  سے بات ہوئی ہے ـغذائی بحراؿ آنے والا ہے 

دی ہے لیکن اؿ کی اس درخواست  کو تسلیم نہیں کیا ات رہا کرنے کے لئے درخواست  importمحکمے کو مکئی 

انہو  نے کہا ہے کہ ہمیں بر  ،گی فروخت ہو مکئی کم کاشت ہونے کی وجہ سے ہزار روپے من تک ـ

  ـکرنے کی ااتزت دی اتئے  importفیصد باہر سے  25وقت 

میں آپ کو اس طرح  ـآپ تشریف رکھیں  !محترمہ ـ:اب آپ کا سواؽ نہیں آئے گا جناب سپیکر

  ـااتزت نہیں دیتا 

 ۔۔۔:جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت

 ـ ہیںآپ تو تقرری شروع کر دیتی ـ:آپ مہربانی فرمائیں اور ضمنی سواؽ کریں  جناب سپیکر

میں پوچھنا چاہتی ہو  کہ انہو  نے مکئی  ـبات کرات چاہ رہی ہو   relevant:میں محترمہ آمنہ الفت 

import  کیا اؿ کو ااتزت دے  ،لئے جو درخواست کی ہے اس رو انہو  نے کیا فیصلہ کیا ہےکرنے کے

 ( )قطع کلامیارہے ہیں یا نہیں ؟

 جی ، منسٹر صاحب!No cross talk:جناب سپیکر

اس  ۔)ملک احمد علی اولکھ(:جناب سپیکر!بہت شکریہ یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

میں کہا گیا  ب(جز) ـ غذائی بحراؿ ہے اور گندؾ کا بھی حوالہ دیا گیا ہے سواؽ میں یہ بات کی گئی ہے کہ
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سردست گندؾ کے شدید بحراؿ کے باعث گوداور  سے مطلوبہ مقدار کیا یہ درست ہے کہ  ’’ہے کہ

گندؾ  surplusمیں اس سلسلے میں عرض کرتا ہو  کہ ہمارے پاس‘‘۔کی گندؾ  کی فراہمی نہیں کی اتتی 

لاکھ ٹن  41اس وقت بھی ہمارے گوداور  میں  ـکی  procureلاکھ ٹن گندؾ 58ساؽ  ہم نے اس ـہے 

پولٹری فیڈ میں گندؾ استعماؽ نہیں ہو رہی  تو جہا  تک پولٹری فیڈ کی بات کی گئی ہے ـگندؾ پڑی ہے

مکئی  پچھلے ساؽ ـچونکہ وہ مہنگی پڑتی ہے اور ویسے بھی پولٹری والو  نے بتایا ہے کہ وہ مناسب نہیں ہے

فیڈ کے لئے مکئی استعماؽ نہیں ہوتی بلکہ  ـلاکھ ٹن پیداوار ہے  40لاکھ ٹن تھی اور اس ساؽ  30کی پیداوار 

 استعماؽ ہوتے residuaryمکئی اور چاوؽ کا ٹوٹا استعماؽ ہوتا ہے اس کے علاوہ ہماری زرعی اجناس کے 

 ، فافوررس  اور مکیاتت استعماؽ ہیں جن میں کیلشیمingredientsفیصد دوسرے  40اس میں  plusہیں 

اس لئے کوئی غذائی بحراؿ نہیں ہے اور کسی کو  ہے ہوتا استعماؽمکئی اور چاوؽ کا ٹوٹا  فیصد60ہوتی ہیں اور 

 ۔کوئی شکایت بھی نہیں ہے

میں وزری محترؾ سے یہ پوچھنا چاہتی ہو  کہ اس دفعہ مکئی کی فصل کم جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت:

ئی ہے اور مکئی کا بحراؿ آنے والا  ہے۔پولٹری کی صنعت ترقی کر گئی ہے،اس میں زیادہ پیداوار کاشت ہو

کیا آپ پولٹری کے نمائندو  کو ،ہو رہی ہے تو اس صورت میں اس غذائی بحراؿ کو کیسے ختم کریں  گے

importکرنے کی ااتزت دینے لگے ہیں یا نہیں؟ 

 یہ اؿ کو ااتزت  بھی نہیں دیں  گے۔ جب بحراؿ ہی نہیں ہے تو پھرجناب سپیکر:

کیا  ضعر نے میںجناب سپیکر!)ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

فیصد 10۔اس ساؽ مکئی کی پیداوار مکئی کی پیداوار بڑھی ہے کے مقابلے میں اس ساؽ  ہے کہ پچھلے ساؽ

بڑھ فیصد10ہے جبکہ مکئی کی پیداوار growth rate 5 percentبڑھی ہے۔اس طرح پولٹری کا 

ہے۔چاوؽ کا ٹوٹا پولٹری کی فیڈ surplusہے،چاوؽ بھی surplusرہی ہےاس کے علاوہ گندؾ بھی 

اؿ  میں  ،ہیں ingredientsمیں استعماؽ ہوتا  ہے۔یہ صرػ مکئی سے نہیں بنتی،اس میں اور بھی 

 پولٹری کی فیڈ بنتی ہے۔ایک چیز سے مکیاتت،کیلشیم،رووٹین اور وٹامن شامل ہیں۔اؿ سب سے مل کر

اؿ کا ۔شامل  ہیں اور وہ سب کے سب ورجود ہیںelementsپولٹری کی فیڈ نہیں بنتی۔اس میں تماؾ 

 کوئی بحراؿ نہیں ہے۔
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پولٹری کی پیداوار پہلے سے بڑھ گئی ہے تو کیا اس حساب سے مکئی کی جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت:

 ئی ہے؟پیداوار بڑھی ہے یا کم ہو

 یہ بات انھو  نے تین دفعہ بتائی ہے کہ مکئی کی پیداوار بڑھی ہے۔جناب سپیکر:

وہ میری بات کو سمجھ ہی نہیں سکے۔چینی کا بحراؿ کیو  آیا اس لئے جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت:

 نہیں ہو سکی؟ importکہ بر وقت اس کی 

 یہ سواؽ چینی کے بارے میں نہیں ہے۔جناب سپیکر:

میں تو مثاؽ دے رہی ہو ۔اگر آج پھر بروقت مکئی نہیں منگوائیں جناب سپیکر! آمنہ الفت:محترمہ

 گے تو بحراؿ پیدا ہوگا اور پولٹری انڈسٹری بربادی کی طرػ اتئے گی۔

 جناب سپیکر!مکئی کی پیداوار)ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

ہزار ٹن مکئی کی  لیس ملین ٹن ،یعنی چا 4.04میں 09-2008ور ساؽ ملین ٹن تھی ا3میں 2007-08

 پیداوار ہوئی ہے۔ پیداوار اتنی زیادہ بڑھ گئی ہے تو پھر کس طرح اس کا بحراؿ آ سکتا ہے؟

 یہ غلط اعداد و شمار  ہیں،مکئی کی پیداوار پہلے سے کئی گنا کم ہوئی ہے۔جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت:

آپ کی یہ بات کیسے ماؿ لو ؟منسٹر انچارج  کہہ رہے ہیں کہ مکئی کی پیداوار بڑھی میں جناب سپیکر:

 ہے۔

میری پولٹری کے نمائندو  کے ساھ  بات ہوئی ہے،میرے پاس جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت:

facts & figures ورجود ہیں لیکن آپ میری بات سننے کے لئے تیار نہیں ہیں۔ 

 ہے،تشریف رکھیں۔ irrelevantنہیں، یہ جناب سپیکر:

جز)د(میں پوچھا گیا ہے کہ "حکومت کی اتنب سے اٹھائے جناب سپیکر!محترمہ نگہت اتصر شیخ:

اتنے والے اقدامات سے ایواؿ کو مطلع کیا اتئے"اس کے جواب میں کوئی ایسی چیز نظر نہیں آ رہی کہ 

ہے کہ "حکومت پولٹری  گا۔ دوسرا وزری صاحب نے  کہا  informationجس سے ایواؿ کو کوئی 
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انڈسٹری کے مسائل سے آگاہ  ہے"تو  وزری صاحب اس بات کی وضاحت کر دیں  کہ اس وقت پولٹری 

 انڈسٹری کو کوؿ سے مسائل درپیش ہیں؟تھوڑا تفصیل میں بتا دیں ۔

 منسٹر صاحب نے مسائل کے بارے میں تقریت سارا بتا تو دیا ہے۔جناب سپیکر:

پاکستاؿ پولٹری جناب سپیکر!)ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

اؿ کے ساھ  اور فارمز ایسوسی ایشن بنی ہوئی ہے۔ہم اؿ کے ساھ  مسلسل رابطہ رکھے ہوئے ہیں

میٹنگ کرتے ہیں۔انھو  نے ایک کانفرنس منعقد کی تھی میں بذات خود وہا  گیا تھا۔اؿ کے مسائل 

اس حوالے سے اور کرتے ہیںshareوہ اپنے مسائل ہمارے ساھ  اور ہیں well awareسے ہم 

قانوؿ میں تھوڑی سی ترمیم تجویز کی ات رہی ہے۔پہلے مرغی خانے قریب قریب اور اکٹھے  بن رہے 

ہیں۔اؿ کا یہ مطالبہ ہے کہ یہ مرغی خانے فاصلے رو بنائے اتئیں۔کم از کم ایک کلومیٹر کے فاصلے رو 

کی اتئے۔تیسرا samplingہ  وہ چاہتے ہیں کہ مرغیو  کی خوراک کی بنائے اتئیں۔اس کے علاو

 antibioticتو  اس وجہ سے جب اؿ کو  دی اتتی ہیں antibioticsروندو  کو چونکہ 

medicines تو پھر تین چار دؿ تک پولٹری کو استعماؽ نہ کیا اتئے تاکہ وہ انسانی صحت رو اثر  دی اتئیں

ہیں اور ہم اؿ کے ساھ  رابطے میں ہیں۔ماشاءاللہ اس وقت پولٹری کی انداز نہ ہو۔صرػ چند مسائل 

فیصد پولٹری پنجاب میں ہے۔میں نہیں سمجھتا کہ پولٹری 70انڈسٹری بہت ترقی  رو ہے۔مجموعی طور رو 

 انڈسٹری کو کوئی ایسا مسئلہ درپیش ہے کہ جس کو حل نہ کیا ات سکے۔

ایک پولٹری ۔ہمارے پاس تحقیقی ادارے ہیںیہا  میں یہ بھی بتا دو  کہ جناب سپیکر! 

ریسرچ انسٹیٹیوٹ راولپنڈی  میں کاؾ کر  رہا ہے۔اس حوالے سے ایک کمیٹی بنائی گئی ہے جو کہ  پولٹری  

ایسوسی ایشن  کے ساھ  رابطے میں ہے اور اؿ کی طرػ سے جن مسائل کی نشاندہی کی اتتی ہے اسے 

 فوراً حل کیا اتتا ہے۔

 مہ فوزیہ بہراؾ صاحبہ ضمنی سواؽ پوچھنا چاہتی ہیں۔جی،فرمائیں!محترجناب سپیکر:

چکواؽ  میں پولٹری فارؾ بہت زیادہ ہیں،دس دس قدؾ رو فارؾ  بنے جناب سپیکر!محترمہ فوزیہ بہراؾ:

نہیں ہے۔جب رہائشی علاقو  میں پولٹری فارؾ بنائے  سٹم وہا  رو کسی کے لئے کوئی۔ہوئے ہیں



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری19

 

2921 

 سٹم کیا حکومت کے پاس کوئی ایسا  توشدید قسم کی بو پھیلتی ہے سے انتہائیfeedingاتتے ہیں تو اؿ کی 

 دی اتئے۔   ٹرننگ قسم کیcentralizedکو کوئی  Poultry industrialists ہے کہ

کے لئے  ٹرننگ جناب سپیکر!)ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

ہزار چوبیس کی تعداد   پولٹری فارمزٹرننگ دی ات رہی ہے۔یہا  روپہلے ہی ،ادارے ورجود ہیں

ہے۔اؿ کی بیماریو  کے لئے بھی باقاعدہ ٹرننگ دی ات رہی ہے۔دوسرا آپ نے یہ کہا کہ یہ پولٹری 

کرنے کا  پہلےکوئی  registeredفارمز قریب قریب ہیں یا شہرو  کے پاس ہیں۔ اؿ پولٹری فارمز  کو 

تیار کیا ات رہا ہے اور قانوؿ  draftاب اس کو قانونی شکل دی ات رہی ہے۔ایک ۔ہے قانوؿ ورجود نہیں

کیا ات سکے۔ہم پولٹری ایسوسی ایشن کے  regularizedمیں یہ چیزیں  شامل کی ات رہی ہیں تاکہ اؿ کو 

 ہی تیار کر رہے ہیں جو کہ جلدdraftتیار کر رہے ہیں ،قانوؿ سازی کے لئے draftساھ  بیٹھ کر ایک نیا 

 اسمبلی میں پیش کیا اتئے گا۔

کہ پولٹری انڈسٹری نے ترقی کی ہے۔اس ہے منسٹر صاحب نے کہا  جناب سپیکر!یاکٹر سامیہ امجد:

روپے  میں  ملتا تھاتو یہ چوزے کی اتنی  -/2روپے میں مل رہا ہے جبکہ پہلے یہی چوزہ  -/35وقت ایک چوزہ 

 زیادہ قیمت کیو  ہے؟

 کا ہو گیا ہے۔ روپے-/70/-/60محترمہ!اب تو یہ :اسحاؼ()حاجی محمد وزری ماؽ

روپے کی بھی آواز  آ رہی ہےتو آخر یہ چوزہ اتنا مہنگا کیو  -/70اب یہا  سے یاکٹر سامیہ امجد:

ہے؟یہ انڈے سے ہی نکلا ہے ات ۔وزری صاحب ذرا مجھے اس کی وضاحت کر دیں  کہ چوزہ اتنا مہنگا کیو  

  گا گا تو باقی پولٹری  کی قیمت کیا ہوگی؟ اگر چوزہ ہی اتنا مہنگا،ہے

میں یہ عرض کرو  گا کہ )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

کا انتظاؾ کیا گیا  vaccinationملین ہے۔اؿ کے لئے باقاعدہ  386ہمارے چوزو  کی پیداور 

۔راولپنڈی میں ہمارا ایک کی ات رہی ہے vaccinationہے،اؿ کی بیماریو  کی باقاعدہ 

international  سطح کا ریسرچ انسٹیٹیوٹ ہے۔وہا  رو لیبارٹری ہے اور وہ لیباٹری بھی

international  سطح کی ہے۔ایک اسلاؾ آباد میں نیشنل لیبارٹری ہے وہا  سےvaccination 
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 ختم  ہو گئی بروقت فراہم کی ات رہی ہے۔اس وجہ سے بری فلو جو کہ سب سے خطراتک بیماری تھی

 نہیں ہے۔  بری فلوہے۔اب ملک میں کوئی  free countryؿ بری فلوہے۔آج پاکستا

میں نے تو یہ ساری باتیں نہیں پوچھیں،میں نے تو چوزے کی قیمت جناب سپیکر!یاکٹر سامیہ امجد:

 کے بارے میں پوچھا ہے۔

 ہیں۔ وہ چوزے کی قیمت کا پوچھ رہیجناب سپیکر:

باہر جناب سپیکر!)ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  ت ویواااتشرووراورروزری

international  روپے فی کلوگراؾ  -/75سے -/70سطح روپولٹری فارؾ میںcost   پڑتی ہےچونکہ یہا

 cost of productionزیادہ ہے اور باہر کے ممالک میں cost of productionپاکستاؿ میں

 وپے فی چوزہ  قیمت ہے۔ر -/40سے -/30کم ہے۔پاکستاؿ میں اب 

میں نے ایک کلو کے چوزے کی قیمت نہیں پوچھی۔ایک دؿ کا چوزہ جناب سپیکر!یاکٹر سامیہ امجد:

 ایک کلو کا نہیں ہوتا۔

 ہیں کہ چوزے کی کیا قیمت ہے؟ سمجھنے کی کوشش کریں ۔وہ پوچھ رہیجناب سپیکر:

 چوزے کی قیمتجناب سپیکر!(:)ملک احمد علی اولکھیریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 روپے تک ہے۔-/40اور  -/30,-/25

 اگلا سواؽ محمد یار ہراج صاحب کا ہے۔جناب سپیکر:

، اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا 1066اؿ کے ایماء رو سواؽ نمبرجناب سپیکر!جناب محمد شفیق خاؿ:

 دریافت کیا(نے جناب محمد یار ہراج کے ایماء رو  طبع شدہ سواؽ  ممبر)معزز اتئے۔

 جی، ٹھیک ہے۔ اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا اتتا ہے۔جناب سپیکر:

 

 ضلع خانیواؽ میں یریی سیکٹر میں اٹھائےگئے اقدامات کی تفصیل

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ ::جناب محمد یار ہراج6433*

  -فرمائیں گے کہ:
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ب ضلع خانیواؽ جو یریی سیکٹر میں نمایا  حیثیت رکھتا ہے ،میں یریی اینڈ کیا حکومت پنجا )الف(

میں خصوصی رقم مختص کرنے اور  8448ـ40لپمنٹ کے لئے مالی ساؽولائیو سٹاک کی ی

 خصوصی اقدامات اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟

 س کیا حکومت ا )ب(

 

 سڈ
سب
رہی ہے  دینے رو بھی غور کری سیکٹر کو فروغ دینے کے لئے مناسب 

 کی وجوہات کیا ہیں؟س کی تفصیل سے  ایواؿ کو مطلع کیا اتئےاگر نہیں تو اس اگر ہا  تو ا

 خانیواؽ میں جدید تحقیق کے لئے کوئی ذاکورہ سیکٹر میں اہمیت کی وجہ سے کیا حکومت )ج(

 ریسرچ سنٹرقائم کرنے کا ارادہ رکھتی ہے اگر ہا  تو کب تک، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا

  ہیں؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 ہا !  جی )الف(

گائے پاؽ  اؽساہیو  اور جہانیا ہوالا، کچاکھو مراکز کبیر یلیذ6میں اؽہا !ضلع خانیو جی )ب(

 

 

 سڈ
سب
 :فراہم کررہے ہیں تسہولیا یلدرج ذ مد میں کی یحضرات کو 

اتت، بچھڑو   ٹیکہ کے خلاػ مفت حفاظتی  یوربیما یسہولت ،متعد کی ییزتخم ر مفت

ہرساؽ  ،یدرو خر مناسب قیمت سانڈ بچھڑو  کی ،فراہمی کی تیامفت کرؾ کش ادو لئےکے 

نقد انعامات اور  لئےوالے اتنورو  کے مالکاؿ کے  کے مقابلے جیتنے دودھ اور خوبصورتی

 ۔ورتمفت مشا لئےفارمنگ کے  یریی

سے ریسرچ 8448۔40ساؽ میں آبادسنٹر جہانگیر نگرکالف رئیرسنٹر او چیسرہا !ر جی )ج(

 ہورہی ہے۔ 

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جز)ب(میں جواب دیا گیا ہے کہ "ضلع خانیواؽ کو درج ذیل جناب محمد شفیق خاؿ:

فراہم کر   ی کو بھی"وزری صاحب بتائیں کہ کیا وہ یہ سہولیات ضلع راولپنڈ۔سہولیات فراہم کر رہے ہیں

 رہے ہیں ؟
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یہ اپنا سواؽ دہرا  جناب سپیکر!)ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 دیں  کیونکہ میں سن نہیں سکا۔

 جی، وزری صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!وزریاعلیٰ پنجاب )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ یواااتت وشرووراورروزری

کے لئے فراہم کئے ہیں dewarming, vaccination and feedکروڑ روپے 50طور رو نے خصوصی

لاکھ روپے  50جس کی میرے پاس تماؾ اضلاع کی لسٹ ورجود ہے۔ راولپنڈی کے لئے ایک کروڑ 

 فراہم کئے گئے ہیں۔

 جی، احمد خاؿ بلوچ صاحب! جناب سپیکر:

جز )ب(میں یہا  لکھا ہے کہ  جناب سپیکر!اس سواؽ کے جواب کے جناب احمد خاؿ بلوچ:

میں پوچھنا  "کی مد میں درج ذیل سہولیات دی اتتی ہیں۔ subsidyگائے پاؽ حضرات کو  ؽ ساہیوا"

دی اتتی  percent subsidyچاہتا ہو  کہ سانڈ اور بچھڑو  کی خرید رو مارکیٹ کے مقابلے میں کتنے 

 ہے؟

کروڑ 18جناب سپیکر!ہم نے  اولکھ(:)ملک احمد علییریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

شروع کیا ہے اس میں خانیواؽ اور ساہیواؽ بھی شامل ہے  Project RCCSCروپے سے ایک

کے لئے اپنے پاس  breedingمادہ کے تحت ساہیواؽ نسل کے بچھڑو  کی روورش کر کے projectاس

 اتتے  rate کلو کے روپے-/25بلکہ  کو مادہ نہیں دیتے اؿ کے بچھڑے farmerرکھتے ہیں اور 

ئ

رو دی 

ہے  farmآباد، جھنگ اور خانیواؽ میں ایک ایک  درہیں جہانگیر آباد، قا farmsہیں۔ اس کے باقاعدہ 

 جن کا بجٹ مخصوص ہے ۔

 جی، میا  نصیر احمد! جناب سپیکر:

کے حوالے سے  dairy and livestockجناب سپیکر!یقیناً پورے پنجاب میں میا  نصیر احمد:

میں  09-2008مالی ساؽ  "رکھتا ہے۔ جز )الف(میں یہی پوچھا گیا ہے کہ ideal locationاؽ ایکخانیو

کیا حکومت خصوصی اقدامات  "اور اس میں یہ بھی پوچھا گیا ہے کہ "کتنی خصوصی رقم مختص کی گئی تھی
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ؽ یہ ہے کہ میرا ضمنی سوا "۔جی ہا "جواب میں انہو  نے فرمایا ہے کہ "اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟

میں خانیواؽ میں اس  09-2008بتا دیں  کہ  یہ بھی وزری ورصوػ ایک تو خصوصی اقدامات بتا دیں  اور

sector  کے لئے کتنیamount رکھی گئی تھی؟ 

جناب سپیکر!میں نے پہلے بتایا )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

لاکھ روپے رکھے گئے ہیں دوسرا یہ 8کے لئے  vaccination and de warmingہے کہ خانیواؽ میں 

 developmentکا کاؾ ہو رہا ہے،  developmentلاکھ روپے سے وہا  رو  40کہ خانیواؽ میں  ایک کروڑ 

جہانیا ، کبیر والا اور  تین ریسرچ سنٹرز کی عمارت اور چاردیواری بنی ہے وہا  رو farmیہ ہے کہ وہا  رو

 وہا  رو یہ رقوؾ خرچ کی اتر ہی ہیں۔ ،کچا کھوہ  ہیں

 جناب طاہر محمود ہندلی صاحب کا ہے۔ Next questionجناب سپیکر:

 نے ممبر)معزز On his behalf, question No.1436جناب سپیکر! جناب احمد خاؿ بلوچ:

 چودھری طاہر محمود ہندلی)ایڈووکیٹ(کے ایماء رو طبع شدہ سواؽ دریافت کیا(

 

  اخاخانہ  یواااتت کی صیلاتمیں 685۔پی پی

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی :(ایڈووکیٹ ):چودھری طاہر محمود ہندلی6063*

  -یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:

نہ یواااتت ہیں اور اؿ میں سے کتنے عالؽ اور کتنے خاسیالکوٹ میں کتنے اخا 685۔حلقہ پی پی )الف(

 غیر عالؽ ہیں؟

ہندؽ یونین کونسل میں پڑتانوالی گاؤ  میں اخاخانہ یواااتت کتنے ساؽ سے ورجود ہے اور  ب()

  وہا  رو عملہ ورجود ہے یا نہیں؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ یواااتت وشرووراورروزری

د عد یکہرپاؽ اور ا ،راجہیوریبمقاؾ و ااتتاخاخانہ یوا 8میں لکوٹسیا685۔پی پی حلقہ )الف(

 عالؽ نہ ہے۔  غیر ااتتاخاخانہ یوا کوئی میں ؿا کاؾ کر رہے ہیں روتانوالی ییسپنسر ینریٹرو
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رہاہے اور وہا  سے کاؾ کر6008ااتتاخاخانہ یوا گاؤ  میں کونسل روتانوالی نینیوؽ ہند )ب(

 ۔رو عملہ ورجود ہے

 لکھا ہے کہ جناب سپیکر!اس سواؽ کے جواب کے جز )ب(میں انہو  نے جناب احمد خاؿ بلوچ:

سے کاؾ کر رہا ہے اور وہا  رو عملہ بھی ورجود ہے۔" وزری  1992تانوالی گاؤ  میں اخاخانہ یواااتت "پڑ

ورصوػ وہا  رو کاؾ کرنے والے عملے کی تفصیل بتا دیں  کہ وہا  رو کتنے یاکٹر اور کتنا عملہ کاؾ کر رہا 

 ہے؟

 جی، وزری صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!وہا  رو ایک )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  و یواااتتشرووراورروزری

Veterinary Assistant  ہے اور ایکtechnician  کا اتؾ اتوید ہے۔ہیں اؿ  یاکٹر جوہے اور وہا  رو 

 بس چھوڑ دیں ۔ جی، شوکت عزیز بھٹی صاحب! ،ٹھیک ہے جناب سپیکر:

 Question No. 1562جناب سپیکر! شوکت عزیز بھٹی: راجہ 

 

 ، تحصیل گومل خاؿ میں ویٹرنری ہسپتالو  و سنٹرز کی تعداد و دیگر صیلات0۔پی پی

نوازش کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ شوکت عزیز بھٹی : راجہ :6538*

  -بیاؿ فرمائیں گے کہ:

ہیں، نیز  زویٹرنری سنٹر تحصیل گومل خاؿ میں کتنے ویٹرنری ہسپتاؽ اور کتنے 0۔حلقہ پی پی )الف(

 اور کتنے اتؿ فنکشنل ہیں؟ اؿ میں کتنے فنکشنل

تحصیل گومل خاؿ کے ویٹرنری ہسپتالو  میں یاکٹرو  و دیگر عملہ کی تفصیل کیا  0۔حلقہ پی پی )ب(

ہے، نیز اگر ذاکورہ ہسپتالو /سنٹرو  میں عملہ کی تعداد کم ہے تو کب تک اس کو پورا 

 کرنے کا ارادہ ہے؟

تحصیل گومل خاؿ کے ہسپتالو /سنٹرو  میں ویٹرنری ریسرچ کا کوئی شعبہ ہے اور اگر ہے  ()ج

تو کیا اؿ میں نئی نسل کے اتنور متعارػ کرائے گئے ہیں اگر ہا  تو اؿ کی قسمیں بیاؿ 

 فرمائیں؟
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 بنانے کا کوئی رووگراؾ زتحصیل گومل خاؿ میں نئے ویٹرنری ہسپتاؽ/سنٹر 0۔کیا حلقہ پی پی )د(

  زری غور ہے؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

  یایسپنسر ینریٹرو3ہسپتاؽ ینریٹرو8میں یگومل خاؿ راولپنڈ تحصیل0۔پی حلقہ پی )الف(

فنکشنل  سنٹرز ینریٹراور و  یاسے تماؾ ہسپتاؽ یسپنسر جن میں سنٹرز ہیں ینریٹرو64اور

 ۔ہیں

  اے آئی6اسسٹنٹ ، ینریٹرو63زآفیسر ینریٹرو0میں 0۔پی حلقہ پی )ب(

 

ٹ

 

ت 

 

 

ت
ک

 

ب 

،

 

ن

 

س

واٹر 5

کورو کرنے   سامیو احکومت پنجاب خالی ہیں تتعینا ارچوکید6ورکرز اور یسینٹر5،ئیرکیر

 ہے۔ اقدامات کر رہی لئےکے 

 شعبہ نہ ہے۔  کا کوئی چیسرر ہسپتالو  میں ینریٹرو )ج(

قائم کرنے کا معاملہ   یایسپنسر ینریٹرو5ساؽ کے دوراؿ  روا  مالی میں0۔پی حلقہ پی )د(

 غور ہے ۔ ریز

گومل  4۔پی پی "جناب سپیکر!اپنے سواؽ کے جز )د(میں میں نے پوچھا تھا کہ شوکت عزیز بھٹی:راجہ 

 پاچ یا  سنٹر بنانے کا کوئی رووگراؾ ہے؟ جواب میں آیا ہے کہ Veterinary Hospitalخاؿ میں نئے 

Veterinary Dispensaries میں وزری ورصوػ سے یہ پوچھنا "قائم کرنے کا معاملہ زری غور ہے ،

چاہتاہو  کہ یہ معاملہ کب سے زری غور ہے؟ اگر وزری ورصوػ اس کا جواب دے دیں  گے تو پھر میں 

 اس رو آگے ضمنی سواؽ کرو  گا۔

 ہمارا ایک جناب سپیکر!)ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 پاچ ہم نے اس کے تحت ،ہیں phaseتین  ہے جس کےVeterinary Support Serviceرووگراؾ

Veterinary Dispensaries  قائم کرنی ہیں۔ شوکت عزیز بھٹی کے حلقہ میں کریالہ، رامہ، جڑ ورڑ

ل اور سانگ میں ایک ایک یسپنسری ہے
گ

 

 ھت
ج

پہلے ایک ۔میں شامل ہیں  ADPیہ اس ساؽ کے  ،کلا ، 

یہ اس ساؽ کے منصوبے میں  ،لاکھ روپے ہو گیا ہے 15روپے تھا اب وہ  estimate 8 lacی کایسپنسر

 شامل ہیں اور انشاء اللہ جوؿ تک بن اتئیں گی۔
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 Next supplementary questionبھٹی صاحب!very goodجی،جناب سپیکر:

ہے کہ وزری  جناب سپیکر!آپ کے توسط سے میری پہلی گزارش تو یہ شوکت عزیز بھٹی: راجہ 

کرا لیں کیونکہ اؿ  inspectionورصوػ نے جن یسپنسریو  کے اتؾ لئے ہیں یہ محکمے سے اؿ کی 

 boreصرػ اس کا  ،کا کوئی حاؽ ہی نہیں ہے وہ بالکل ٹوٹی پھوٹی پڑی ہیں constructionیسپنسریو  کی 

check  ،کروا لیںSpecification of water bore on papers are 6 inches. ہے اس فٹ 5رواو

اور بھی بہت سارے معاملات ہیں۔ میری اس کے علاوہ اچ کا پائپ لگایا ہے  3کے بعد پھر اس نے 

میں پچھلے دو ساؽ سے departmentکا کیس اؿ کے  Veterinary Dispensaries 33کی  تحصیل

-re تککی وجہ سے آیا ہوا ہے اور گزشتہ دو ساؽ میں اس کی ابھی fluctuation of ratesصرػ 

approval  نہیں مل سکی تاکہ وہ کاؾ شروع ہو سکے جبکہ وہا  روfund  بھی پڑا ہوا ہے۔ میں نے وزری

ورصوػ سے اسی لئے پوچھا ہے کہ یہ کب سے زریغور ہے اور اس حکومت کے دورانیے میں اس کے 

chances؟نہیں ہیں یا  

 جی، وزری صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اگر راجہ صاحب )ملک احمد علی اولکھ(:یولپمنٹ  یریی یواااتت وشرووراورروزری

کو کہتا  DLOکہتے ہیں تو انھو  نے جو نشاندہی کی ہے اس کی فوری طور رو انکوائری کروا لیتے ہیں۔ میں 

ہو  کہ اؿ کے ساھ  ات کر دیکھ لیں اور جہا  یہ مطمئن ہو  گے  تو ٹھیک ہے۔ اس کے علاوہ  اگر کاؾ 

گا تو اؿ کے خلاػ یقینی طور رو کارروائی ہوگی کیونکہ ہم اپنے  قومی خزانے کو ضائع نہیں ٹھیک نہیں ہو

بلکہ  ہے projectہونے دیں  گے۔جہا  تک یولپمنٹ کی بات ہے تو میں یہ عرض کر رہا تھا کہ یہ 

 ،چل رہا ہے۔ اس کے تحت اؿ کے تین فیز تھے Support Programmeباقاعدہ  لائیو سٹاک کا ایک 

یک فیز ختم ہو گیا ہے دوسرے فیز میں یہ ہسپتاؽ اور یسپنسریا  آئی ہیں۔میں نے یہ عرض کیا ہے کہ ا

میں نے محکمے سے تفصیل سے بات کی ہے۔ مجھے یہی بتایا گیا ہے کہ اس ساؽ جوؿ تک یہ یسپنسریا  مکمل 

تو راجہ صاحب ہمیں  اگر تعمیر میں کوئی خرابی ہے ،اؿ کی تعمیر شروع کر دی اتئے گی ،ہو اتئیں گی

 بتائیں۔ 
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 ،ہواallocateجناب سپیکر!میں نے عرض کیا ہے کہ ٹینڈر ہوئے، فنڈ  :شوکت عزیز بھٹیراجہ 

rates  کیfluctuation  کی وجہ سے کیسre-approval  کے لئےMinistry  میں آیا ہوا ہے جو ابھی تک

دو ساؽ پہلے  ہونے والے  ٹینڈر کی بات  پس نہیں ات سکا۔ میں نئے رووگراؾ کی بات نہیں کر رہا۔ میںاو

میں کیس واپس   دنو دس پندرہ کر رہا ہو  جو ابھی تک نہیں ہو سکا۔ اس رو وزری ورصوػ بتا دیں  کہ

 یسپنسریو  کا کیس ہے۔  تینتیس نہیں  غالباً پاچ اتئے گا تو شاید یہ جوؿ تک دوبارہ شروع ہو اتئیں۔ یہ

جناب سپیکر!یہ ٹھیک ہے۔ )ملک احمد علی اولکھ(:لپمنٹ یریی یو یواااتت وشرووراورروزری

یولپمنٹ کے لئے شیڈوؽ ریٹ مقرر ہوتے ہیں۔ جب مہنگائی بڑھتی ہے تو شیڈوؽ ریٹ تبدیل ہو 

اب اورلاکھ روپیہ ریٹ تھا 8اتتے ہیں اور باقاعدہ  ایک سٹم کے تحت  ریٹ بڑھائے اتتے ہیں۔ پہلے 

مکمل ہو  PC-Iلاکھ روپے کا  15گیا ہے۔ میں اؿ کو یقین دلاتا ہو  کہ  لاکھ روپیہ  فی یسپنسری کا ہو 15

 چکا ہے۔ اس رو جلد ٹینڈر کا کاؾ شروع ہوگا اور انشاء اللہ اس ساؽ یہ تعمیر ہو اتئیں گی۔ 

 جی، محترمہ نگہت اتصر شیخ! جناب سپیکر:

نری  یٹریو  اور وجناب سپیکر!انھو  نے جز)الف(میں ہسپتالو ،یسپنسرمحترمہ نگہت اتصر شیخ:

ہیں۔  میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جس طرح میڈیکل یسپنسرو  کو  functionalسنٹرو  کا بتایا ہے کہ یہ 

س کو بھی میڈیکل  سٹور کھولنے کی ااتزت  ویٹرنریمیڈیکل سٹور کھولنے کی ااتزت ہوتی ہے کیا 

 

ب

 

ت

 

سب
س

ا

 ہے؟

جناب سپیکر!میڈیکل سٹور اولکھ(: )ملک احمد علییریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

نہیں کھولے ات سکتے کیونکہ وہ سرکاری ملازؾ ہیں۔ اؿ کو حکومت نے سرکاری سہولیات دی ہیں جن کو 

تماؾ یسپنسریو  اور  کرات  ہوتا ہے۔  میرے پاس ضلع راولپنڈی کی treatاستعماؽ کرتے ہوئے انھیں 

۔ انھو  نے اپنی ییوٹی سرانجاؾ دینی ہے اس لئے ہسپتالو  کی فہرست ورجود ہے اور عملہ تعینات ہے

 انھیں میڈیکل سٹور کھولنے کی ااتزت نہیں ہے۔ 

 

 کیا ہے؟ criteriaجناب سپیکر!نئی یسپنسریا  کھولنے کا   :ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ
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جناب سپیکر!پہلی بات تو یہ ہے )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

یسپنسری کھل سکتی ہے، یسپنسری کے لئے جو عملہ تعینات ہوتا   ویٹرنریہر یونین کونسل میں ایک  کہ

 اور دو درجہ چہارؾ کے ملازؾ ہوتے ہیں۔  اگر زمین  ویٹرنریمیں ایک  س ہے ا

 

ن

 

 س
ب

 

ت
ت ک

 

ٹ

اسسٹنٹ، ایک 

 د دیکھی اتتی ہے اورکی تعدا و رو پوری  اترتی ہو مثاؽ کے طور رو وہا  اتنور criteriaمل اتئے اور وہ 

requirementمحکمہ اس کی  ،دیکھی اتتی ہےfeasibilityبناتا ہے تو ہر یونین کونسل کی سطح رو 

Support Service Programme کے تحت  یسپنسریا  بنائی ات رہی ہیں۔ 

 جی، محترمہ فوزیہ بہراؾ صاحبہ! جناب سپیکر:

رو پورے اترتے  criteriaکہ جو دیہی علاقہ اتت  جناب سپیکر!میرا سواؽ یہ ہے :محترمہ فوزیہ بہراؾ

 تو اس کی کیا وجہ ہے؟   یسپنسریا  نہیں بنائی اتتیں ویٹرنریہیں لیکن وہا  

 محترمہ!اس کی نشاندہی آپ کو کرات پڑے گی۔جی، وزری صاحب! جناب سپیکر:

ندہی کر جناب سپیکر!یہ نشا)ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 دیں  تو یسپنسری بن اتئے گی۔ 

 محترمہ!آپ نشاندہی کر دیں ۔  جناب سپیکر:

ہو گیا ہے کہ ضلع چکواؽ کے  decideمیں یہ  Houseجناب سپیکر!ٹھیک ہے، :محترمہ فوزیہ بہراؾ

 رو رو پورا اترتے ہیں میں اؿ کی تحرریی  نشاندہی کرو  گی تو  منسٹر صاحب وہا  criteriaعلاقہ اتت  جو 

 یسپنسریا  بنوا دیں  گے۔ شکریہ

 جی،  لنگڑیاؽ صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!چکواؽ کی طرح  ساہیواؽ کے لئے بھی کر دیں  بلکہ جو علاقہ  :ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ

criteria اترے اس کے لئے بھی  کر دیں ۔ پورارو 

 اگلا سواؽ محترمہ نرگس رووین اعواؿ صاحبہ کا ہے۔  جناب سپیکر:
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)معزز خاتوؿ ممبر نے on her behalf Question. No 1587جناب سپیکر! :سیدہ ماجدہ زیدی

 محترمہ نرگس رووین اعواؿ کے ایماء رو طبع شدہ سواؽ دریافت کیا(
 

 ضلع ملتاؿ میں ویٹرنری یسپنسریو  اور ہسپتالو  کی تعداد و دیگر صیلات

روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ کیا وزری اورر :محترمہ نرگس رووین اعواؿ :6581*

 نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:

 ضلع ملتاؿ میں ویٹرنری ہسپتاؽ اور ویٹرنری یسپنسریا  کس کس جگہ واقع ہیں؟ )الف(

 بتائیں؟ راؿ ادارو  میں تعینات ملازمین کے اتؾ، عہدہ، گریڈ مراکز وا )ب(

ت بیاؿ کریں  اؿ میں خالی کے اخراات 8441ـ48اور 8443ـ41اؿ ادارو  کے ساؽ )ج(

 بتائیں؟ راسامیو  کی تفصیل گریڈ اور عہدہ وا

  اؿ ادارو  میں روزانہ اوسطاً کتنے اتنورو  کا علاج کیا اتتا ہے؟ )د(

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

ویٹرنری سنٹرزہیں جن کی 00ویٹرنری یسپنسریا  اور 86ویٹرنری ہسپتاؽ 60ضلع ملتاؿ میں  )الف(

 تفصیل ایواؿ کی میز رو رکھ دی گئی ہے۔ 

ویٹرنری آفیسرز اوردیگر عملہ تعینات ہے اؿ کے اتؾ گریڈ ، عہدہ و 88اؿ ادارو  میں کل  )ب(

 تفصیل ایواؿ کی میز رو رکھ د ی گئی ہے۔   رمراکز وا

اورمتفرؼ ملین روپے 833640میں تنخواہو  رو8443۔41اؿ ادارو  کے ساؽ  )ج(

ملین روپے 813313میں تنخواہو  رو8441۔48جبکہ ملین روپے ہیں8338اخرااتت

ملین روپے ہیں۔اؿ ادارو  میں خالی اسامیو  کی تفصیل 43505اورمتفرؼ اخرااتت 

 ایواؿ کی میز رورکھ دی گئی ہے۔ 

 اتنورو  کا علاج و معالجہ کیااتتاہے ۔ 063اؿ ادارو  میں روزانہ اوسطً  )د(

سامیو  کی تفصیل ایواؿ کی میزرو رکھ اجناب سپیکر!جواب میں لکھا ہے کہ خالی  :ماجدہ زیدیسیدہ 

دی گئی ہے۔میں نے ایواؿ کی میز سے یہ تفصیل لی ہے اور اس میں جز)ج(اور جز)د(کی تفصیل  دی گئی 
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چھنا چاہتی ہو  کہ میں یہ پو  ،سامیو  کا کوئی ذکر نہیں ہے کہ کتنی ہیں اور کہا  ہیںاہے۔ اس میں تو خالی 

 میں سمجھتی ہو  کہ اس سے ایواؿ کا استحقاؼ مجروح ہوا ہے ؟جب جواب دیا نہیں گیا تو لکھا کیو  ہے

 ؟اس بات کا منسٹر صاحب جواب دیں 

میرے پاس   !جناب سپیکر)ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 ؿ ضلع کی فہرست ورجود ہے۔ میرے پاس پورے ملتا  ،تفصیل ورجود ہے

کئے appoint  یہسامیو  کے متعلق پوچھا ہے کیونکہاجناب سپیکر!میں نے خالی  :سیدہ ماجدہ زیدی

 سامیو  کے متعلق نہیں بتایا گیا۔  ا بندو  کی تفصیل ہے لیکن خالیئےہو

 سامی خالی ہے؟اکیا کوئی  جناب سپیکر:

سامی خالی اجناب سپیکر!کوئی  احمد علی اولکھ(:)ملکیریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 نہیں ہے۔

 سامیو  کی فہرست ورجود نہیں ہے۔اجناب سپیکر!اس میں خالی  :سیدہ ماجدہ زیدی

 سامی خالی نہیں ہے۔  اوہ کہہ رہے ہیں کہ کوئی جناب سپیکر:

نے تصدیق جناب سپیکر!میں )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 سامی خالی نہیں ہے۔ میرے پاس مکمل تفصیل ورجود ہے۔  اکر لی ہے، وہا  کوئی

 اب ہم اگلا سواؽ لیتے ہیں۔  جی، جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔ :ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ

 ہے۔ 1588جناب سپیکر!اگلا سواؽ نمبر جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

یاؽ صاحب کا ضمنی سواؽ ہے۔ لغاری صاحب!ابھی آپ تشریف رکھیں، میں جی، لنگڑجناب سپیکر:

 ابھی اسُ نمبر رو نہیں آیا۔

جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ گورنمنٹ نے جو فارؾ بنائے ہیں تو کیا  :ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ

 یہ نجی فارور  کو بھی کوئی ترغیب دے رہے ہیں یا نہیں؟
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 ما رہے ہیں؟جی، کیا فرجناب سپیکر:

جناب سپیکر!اگر کوئی یریی یولپمنٹ کے نجی فارؾ بناات چاہے تو یہ اسُ میں کیا  :ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ

 مدد کر سکتے ہیں؟

 منسٹر صاحب!کیا یہ اسی سواؽ سے متعلقہ ہے؟جناب سپیکر:

 

 جی، اسی سواؽ سے متعلقہ ہے۔ :ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ

 پوچھ رہے ہیں؟ کاجز  سے کوؿجناب سپیکر:

انہو   ،جناب سپیکر!اس سواؽ کے جز )د(کے حوالے سے پوچھ رہا ہو  :ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ

نے گائیں پاؽ رکھی ہیں جس کی انہو  نے تفصیل بھی بتائی ہے۔ میں اؿ سے یہ پوچھنا چاہتا ہو  کہ اگر 

 )شوروغل(؟وضاحت فرما دیں  ،کوئی بندہ نجی فارؾ بناات چاہے تو اسُ کے متعلق اؿ کا کیا خیاؽ ہے

مجھے سمجھ آئی ہے اور نہ میرے خیاؽ میں منسٹر  ،لنگڑیاؽ صاحب!ہمیں سمجھ ہی نہیں آئیجناب سپیکر:

 صاحب کو سمجھ آئی ہے۔ آریر پلیز۔ آریر پلیز۔

جناب سپیکر!اؿ کے سرکاری فارؾ تو بنے ہوئے ہیں۔ میں یہ پوچھنا چاہ رہا  :ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ

کے لئے کیا کر سکتے ہیں مثلاً اگر کوئی نجی فارؾ بناات چاہیں تو منسٹر صاحب اؿ کی کیا مدد  publicکہ یہ ہو  

 کر سکتے ہیں؟

منسٹر صاحب!وہ پوچھ رہے ہیں کہ اگر کوئی روائیویٹ فارؾ بناات چاہے تو ہم اس کے لئے جناب سپیکر:

 کیا کریں ؟

جناب سپیکر!روائیویٹ فارؾ احمد علی اولکھ(:)ملک یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 بنانے کے لئے محکمہ اسُ کی فنی رہنمائی کر سکتا ہے۔

 کر سکتا ہے۔ assistجی، محکمہ صرػ جناب سپیکر:
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اس کے علاوہ اگر اؿُ کو )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 ات سکتے ہیں۔  ادویات بچھڑو  کی ضرورت ہوگی تو آدھی قیمت رو وہ 

ئ

ر ہو تے ہیں وہ دی  َ

 

بچھڑے جو ن

 کے لئے محکمہ کچھ نہیں کر سکتا لیکن فنی رہنمائی دے سکتا ہے۔ treatmentاور 

 ہمارے سوالو  کی باری ہی نہیں آتی؟ پوائنٹ آػ آریر۔:محترمہ عائشہ اتوید

 جی، کیا فرما رہی ہیں؟جناب سپیکر:

 !ہمارے سوالات کی باری ہی نہیں آتی۔جناب سپیکر :محترمہ عائشہ اتوید

 پوائنٹ آػ آریر۔)جناب محمد آاتسم شریف(:پارلیمانی سیکرٹری برائے آبکاری و محصولات 

 

 جی، آاتسم شریف صاحب!جناب سپیکر:

)جناب محمد آاتسم شریف(:جناب سپیکر!آپ کا پارلیمانی سیکرٹری برائے آبکاری و محصولات 

کہ لاہور میں ہمارا جو ویٹرنری ہسپتاؽ  سے ایک عرض کرات چاہتا ہو بہت شکریہ۔ میں منسٹر صاحب 

 ہے۔۔۔

اور صاحب  کوئی .You are part of the Governmentآاتسم صاحب!جناب سپیکر:

 ضمنی سواؽ کرات چاہیں گے؟

 کریں ۔ take upاگلا سواؽ نہیں۔ جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 مہ نرگس رووین اعواؿ صاحبہ کا ہے۔جی، اگلا سواؽ محتر جناب سپیکر:

)معزز رکن نے محترمہ نرگس ۔1588اؿُ کے ایماء رو سواؽ نمبر  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 رووین اعواؿ کے ایماء رو طبع شدہ سواؽ دریافت کیا(

 کیا جواب پڑھا ہوا تصور کیا اتئے؟جناب سپیکر:

 ر کیا اتئے۔جی، جواب پڑھا ہوا تصو جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 

 راجن پور کا رقبہ و دیگر صیلات ضلع گورنمنٹ تجرباتی فارؾ وریشیا  فاضل پور
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کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ  :محترمہ نرگس رووین اعواؿ :??>8*

 ۔نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:

اور کتنے رقبہ رو قائم کیا گیا  گورنمنٹ تجرباتی فارؾ وریشیا  فاضل پور ضلع راجن پور کب )الف(

 تھا؟

رو ہے اور کتنے رقبہ رو کن  اب اس فارؾ کا کتنا رقبہ ہے اور کتنا کن کن افراد کے پاس لیز/پٹا )ب(

 کن لوگو  نے اتاتئز قبضہ کر رکھا ہے؟

کی آمدؿ اور اخرااتت کی تفصیل بتائیں، اس فارؾ  <977ـ?7اور =977ـ<7اس فارؾ کی )ج(

 وریشی رکھے گئے ہیں، اؿ کی تعداد بتائیں؟ رو کوؿ کوؿ سے

 ر اس فارؾ کے فروخت کئے گئے ہیں؟سے آج تک کتنے اتنو =977یکم جنوری )د(

 

 

 

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

ر او گیاقائم کیا میں 73-1972ر ، فاضل پور ضلع راجن پو  یشیافارؾ ور تجرباتی گورنمنٹ (الف)

 ہے۔ یکڑا 78>:فارؾ کا کل رقبہ 

 یارو دپٹا افراد کو  ?@رقبہ  یکڑا :887سے  رو مشتمل ہے اس میں یکڑا 78>:فارؾ کا رقبہ  اس (ب)

چلے آرہے  داراؿ ورروثیپٹا  یہاور  ایواؿ کی میز رو رکھ دی گئی ہے۔  تفصیل کیجس ہے گیا

 اتاتئزقبضہ کر رکھا ہے )تفصیلرقبہ رو  یکڑا 79;یتافراد نے تقر <<اور اس وقت  ہیں

 (۔ایواؿ کی میز رورکھ دی گئی ہے

 یلدرج ذ تفصیل آمدؿ اور اخرااتت کی کی 08-2007ر او 07-2006ؽ سا فارؾ کی اس (ج)

 ہے۔

 اخرااتت  آمدؿ    ساؽ 

 روپے لاکھ :=.<=8 روپے لاکھ 98.>=  =977-<7 
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 روپے لاکھ >977.8 روپے لاکھ ?:.=< <977-?7 

  اؽرؾ ذاا رو ساہیووقت فا اس 

 

  

جن  ہیں ہوئی رکھی  یابکر نسل کی نسل کے اتنور اور ب

  78>تعداد  نسل کے اتنورو  کی اؽساہیو میں

 

  

 @?9تعداد کی  یوبکر نسل کی اور ب

 ہے۔

  999نسل کے  اؽسے آج تک ساہیو =977ی جنور یکمفارؾ رو  اس (د)

 

  

نسل کے  اتنور او ر ب

 ۔اتنور فروخت ہوئے ہیں 877

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر:

گورنمنٹ  "جناب سپیکر!سواؽ کے جواب جز )الف(میں لکھا ہے کہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 3501میں قائم کیا گیا اور فارؾ کا کل رقبہ  73-1972تجرباتی فارؾ وریشیا  فاضل پور ضلع راجن پور 

رو دیا گیا ہے پٹا افراد کو  98ایکڑ رقبہ  1103جز )ب(میں جواب دیا گیا ہے کہ اس میں سے  "ایکڑ ہے۔

داراؿ ورروثی چلے آ رہے ہیں اور اس پٹا یہ "پھر آگے لکھا ہوا ہے کہ  ،جس کی تفصیل بھی آ گئی ہے

 "۔ایکڑ رقبہ رو اتاتئز قبضہ کر رکھا ہے جس کی تفصیل بھی آ گئی ہے 402افراد نے تقریت 77وقت 

ہا ہو ۔ اگلے جز میں انہو  نے جو جواب دیا ہے اسُ میں بڑی سے یہ قبضے ہیں جسے میں دیکھ ر1988

 "لاکھ ہے 167لاکھ ہے جس کا خرچہ  65مزیدار بات ہے کہ اس ساڑھے تین ہزار ایکڑ زمین کی آمدنی 

لاکھ اور خرچہ  76میں اس فارؾ کی آمدنی  08-2007لاکھ روپے کا خسارہ ہے۔ پھر  102یعنی اس کو 

اس فارؾ رو یکم  "وڑ روپے کا خسارہ ہو رہا ہے۔ جز )د(میں جواب دیتے ہیں کہلاکھ ہے یعنی سوا کر 200

 نسل کے  222سے آج تک ساہیواؽ نسل کے  2006جنوری 

 

  

اتنور فروخت  100اتنور اور ب

میرے خیاؽ میں اؿ کو جتنی آمدنی ہوئی ہے وہ اؿ اتنورو  کی قیمت سے ہی پوری ہو گئی  "ہوئے ہیں۔

تین ہزار ایکڑ کس مصرػ میں آ رہی ہے، اس رو حکومت کو اتنا نقصاؿ کیو  ہے  ہے۔ یہ ساڑھے ئیہو

 اور اس کا استعماؽ کیا ہو رہا ہے؟

 میں  آپ کو اس کا جواب دیتا ہو ۔جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں اؿ کو )ملک احمد علی اولکھ(:یواااتت و یریی یولپمنٹش اورررووروزری

 جواب دیتا ہو ۔
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 پ بتاات چاہتے ہیں؟جی، آجناب سپیکر:

 جی، میں انہیں بتاتا ہو ۔)ملک احمد علی اولکھ(:یواااتت و یریی یولپمنٹش اورررووروزری

 چلیں، بتائیں۔جناب سپیکر:

جناب سپیکر!گزارش یہ ہے )ملک احمد علی اولکھ(:یواااتت و یریی یولپمنٹش اورررووروزری

 میں لغاری صاحب کو دے دو  گا لیکن بات کہ آمدنی اور خرچے کا گوشوارہ میرے پاس ورجود ہے جو

یہ ہے کہ انہو  نے جو کچھ فرمایا ہے اس میں تجرباتی فارؾ ہوتے ہیں اؿ رو آمدنی اور اخرااتت نہیں 

اور اتنورو  کی دیکھ بھاؽ کے لئے عملہ تعینات ہوتا ریسرچ کی اتتی ہے۔ریسرچ ہوتے کیونکہ وہا  رو

زرعی زمین سے ہوتی ہے یا دودھ  actual incomeقی جو ہے جس کے لئے تنخواہیں ہوتی ہیں۔ با

بیچنے سے ہوتی ہے اسُ کی ساری تفصیل میرے پاس ورجود ہے۔ مزید میں انہیں یہ بتاتا ہو  کہ یہ فارؾ 

 ریسرچ فارؾ ہیں نہ کہ کمرشل ہیں۔

 اسُ کی رو دی گئی ہے پھرپٹا ایکڑ زمین  1103جناب سپیکر!اس میں جو  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

لوگو  کا اؿ کو پتا ہے کہ وہ اتاتئز قابضین  77آمدنی کی تفصیل بتا دیں ۔ میرا دوسرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ 

والے قابضین کی لسٹ بھی ورجود ہے تو اتنے سالو  سے جو اتاتئز قابضین ہیں اؿُ کو  1988ہیں اور 

 ہٹانے کے لئے کیا اقدامات کئے ات رہے ہیں؟

 

  صاحب!جی، منسٹرجناب سپیکر:

جناب سپیکر!فصلات سے )ملک احمد علی اولکھ(:یواااتت و یریی یولپمنٹش اورررووروزری

میں  08-2007لاکھ اور 39سے  land rentہوئی ہے، اس کے علاوہ  incomeلاکھ روپے 38

 incomeہوئی ہے۔ اُوؿ بیچنے اور اتنور فروخت کرنے سے بھی  incomeروپے ہزار88لاکھ 11

کی میرے پاس تفصیل ورجود ہے لیکن وہا  رو جو قابضین ہیں اس حوالے سے میں ہوئی ہے جس 

دار مزارعین آ رہے تھے جنہیں وہ زمین پٹے رو دی اتتی ہے پٹا عرض کرتا ہو  کہ وہا  رو شروع سے 

کیا اتئے۔ بعد میں اوکاڑہ میں جو کچھ ہوا وہ آپ سب نے دیکھا کہ  promoteتاکہ لائیو سٹاک کو 
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NGOs ؿ میں آ یں۔ ۔ حکومت اؿُ کو درمیاeject  کرات چاہتی تھی لیکن اس میںNGOs  آ یں۔  اور

 ردی کے لئے یونین بن گئی اس لئے وہا  رو امن و اماؿ کے مسائل پیدا ہو گئے تھے 
 
مزارعین کی ہ

ئط کیا ہوا ہے۔ بہرحاؽ وہ فارؾ پٹے رو ہیں اور باقاعدہ پٹے کی شرا focusلیکن اب حکومت نے اس رو 

 ہیں۔ legalنہیں  illegalدار وہا  رو ہیں وہ پٹا ہیں اس لئے جو 

ایکڑ  402افراد نے  77کا انہو  نے کہا ہے کہ  illegalجناب سپیکر! جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 قبضہ کیا ہوا ہے تو اسُ رو کیا پیشرفت ہوئی ہے؟ illegalرو 

جناب سپیکر!میں اس حوالے علی اولکھ(:)ملک احمد یواااتت و یریی یولپمنٹش اورررووروزری

 ہیں وہ مختلف ادوار میں۔۔۔ illegalسے عرض کرتا ہو  کہ جو 

جناب سپیکر!اؿُ لوگو  کو وہا  سے ہٹانے کے لئے حکومت کیا  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 اقدامات کر رہی ہے اور پٹے کا ریٹ کیا ہے؟

 ۔چاہئےکا آپ کو پتا ہوات  یہ قبضہ انہو  نے اب نہیں کیا، اسجناب سپیکر:

سے قبضے ہیں اور وہ ابھی تک  1988جناب سپیکر!یہا  لکھا ہوا ہے کہ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 اس کے علاوہ اسُ پٹے کا نرخ کیا ہے؟ ،بیٹھے ہیں لیکن اؿُ کو ہٹانے کے لئے کچھ عمل ہو رہا ہے یا نہیں

سپیکر!پٹے کا ریٹ  جناب علی اولکھ(:)ملک احمدیواااتت و یریی یولپمنٹش اورررووروزری

 روپے فی ایکڑ ہے۔ -/2400وہا  رو 

 جناب سپیکر!مہربانی کر کے ہمیں ہی یہ دلوا دیں ۔ :جناب شیر علی خاؿ

روپے فی ایکڑ دیں   -/2500جناب سپیکر!یہ ہمیں ہی دلوا دیں  اور ہم  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 گے۔

 تو پھر وہ خود ہی نہ لے لیتے۔جی، اگر وہ ملنی ہوتی جناب سپیکر:

جناب سپیکر!بات یہ ہے کہ سرکاری فارور  کو بہتر طریقے سے  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کو deficienciesکرنے کا مقصد یہ تھا کہ اؿ  highlightکو  issueاستعماؽ کیا اتئے۔ میرا اس 
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ور کرنے رو ہم توجہ کیو  نہیں دیتے
ُ
ضرورت ہے۔ صرػ یہ جواب دے لہذا اؿ کو دور کرنے کی  ؟د

 دینا کہ لو  زمین رو قابض ہیں تو یہ کوئی مناسب بات نہیں ہے۔

 میرے خیاؽ میں منسٹر صاحب سے جواب لے لیتے ہیں۔ جی، منسٹر صاحب!جناب سپیکر:

رو پٹا سپیکر!جب اؿِ کو  جناب)ملک احمد علی اولکھ(:یواااتت و یریی یولپمنٹش اورررووروزری

تھیں تو اس کے لئے ایک کمیٹی ہوتی ہے جس میں ایک فارؾ سپرنٹنڈنٹ، ضلع کا ریونیو  زمینیں دی گئی

کرتی ہے۔ چونکہ یہ  determineآفیسر اور تیسرا محکمہ زراعت کا آفیسر ہوتا ہے تو یہ کمیٹی شرح 

 روپے ہے۔ جہا  تک اتاتئز قابضین کا تعلق ہے تو -/2400داراؿ ہیں اس لئے فی ایکڑ ریٹ پٹا روانے 

اس لئے پچھلے دنو  اؿُ کو ہٹایا گیا تھا جس بنیاد   مختلف ادوار میں مختلف حکومتیں برسرِ اقتدار آتی رہی ہیں

رو انہو  نے احتجاج کیا اور روی بلاک کر دی لہذا امن و اماؿ کا مسئلہ پیدا ہونے کی وجہ سے اس کو 

pending زمین واگزار کرائی اتئے۔ انشاء اللہ تعالیٰ  کیا گیا ہے لیکن ضلعی انتظامیہ کو کہا گیا ہے کہ وہ

 وہ زمین دوبارہ پھر واگزار کرانے کی کوشش کی اتئے گی۔

جناب سپیکر!منسٹر صاحب کہہ رہے ہیں کہ پچھلے ادوار میں یہ سب کچھ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

۔ اب اس سے ہوا ہے اور اس درمیاؿ بہت سارے ادوار گزرے ہیں 1988ہوا ہے جبکہ یہ سب کچھ 

حکومت کو بھی دو ساؽ ہو گئے ہیں تو جب سے یہ حکومت آئی ہے تو انہو  نے اب تک کیا عملدرآمد 

کروایا ہے؟ میری تو یہ گزارش ہوگی کہ یہ مجھے یبل ریٹ رو پٹے رو دے دیں  کیونکہ میرے حلقے میں 

ریٹ دو  گا۔ اب جو  میری رہائش کے قریب ہی یہ زمین ہے تو میں انشاء اللہ حکومت کو اس سے یبل

روپے مل رہے ہیں تو میں حکومت کو یبل ریٹ دینے رو تیار ہو ۔ میرا کہنے کا مقصد یہ  -/2400انہیں 

روپے اتئز مارکیٹ ریٹ کے مطابق نہیں ہے اور حکومت کے وسائل کا  -/2400ہے کہ یہ 

inefficient  صاحب نے ابھی تک ۔ منسٹرچاہئےاستعماؽ  ہے لہذا اس رو حکومت کو کوئی اقداؾ کرات 

میرے سواؽ کا جواب نہیں دیا کہ جو وہا  رو اتاتئز قابضین بیٹھے ہوئے ہیں اؿُ کو ہٹانے کے لئے کیا 

 اقدامات کئے گئے ہیں؟
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جی، اؿُ سے پوچھتے ہیں۔ منسٹر صاحب! جو اتاتئز قابضین اسُ جگہ رو بیٹھے ہیں اؿُ کو ہٹانے جناب سپیکر:

  کی ہے؟کے لئے آپ نے کیا کارروائی

ب سپیکر!میں بتا دیتا ہو  جنا)ملک احمد علی اولکھ(:یواااتت و یریی یولپمنٹش اورررووروزری

ہے۔ میں وہا  خود گیا تھا تو وہا  رو میں نے تماؾ فارور  کا  میں  کہ ضلع راجن پور میں یہ فارؾ فاضل پور 

visit  کیا ہے۔ میں نے وہا  کی انتظامیہ کے کئی آدمیو  کوsuspend  بھی کیا ہے اور پولیس کے

کیا گیا جس رو انہو  نے روی بلاک کر کے  eject۔ بات یہ ہے کہ اؿُ لوگو  کو ہےحوالے بھی کیا 

 کرایا اتئے۔ ejectکو کہا گیا ہے کہ اؿُ کو پھر  administrationہنگامہ آرائی کی تاہم وہا  رو 

 شروع کی ہے۔ کے لئے انہو  نے اب کارروائی ejectionجی، جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں کچھ عرض کرات چاہتا ہو ۔ :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

 جی، فرمائیں!جناب سپیکر:

کے تحت اؿ  Privatization Policyجناب سپیکر!کیا حکومت :عامر سلطاؿ چیمہ  چودھری 

 کرنے کا ارادہ رکھتی ہے ۔ )قہقہے( privateکو 

 ت کی ہے ۔ جو انہو  نے با  ،سوچ لیںجناب  سپیکر:

حکومت اس بارے میں کچھ )ملک احمد علی اولکھ(:یواااتت و یریی یولپمنٹش اورررووروزری

 نہیں سوچ رہی ۔ 

 وقفہ سوالات ختم ہوتا ہے ۔ جناب  سپیکر:

بقیہ میں  جناب سپیکر!)ملک احمد علی اولکھ(:یواااتت و یریی یولپمنٹش اورررووروزری

 رو رکھتا ہو ۔سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز 

 گئے ہیں۔جناب  سپیکر:

ئ

 بقیہ سوالات  کے جوابات ایواؿ کی میز رو رکھ دی 
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 ؿ کے جواباتنشاؿ زدہ سوالات اور اُ 

 )جو ایواؿ کی میز رو رکھے گئے(

 سرگودھا گورنمنٹ تجرباتی فارؾ وریشیا  خضر آباد کی صیلات

ورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش کیا وزری اورر رو:محترمہ زوبیہ رباب ملک :6385*

  -بیاؿ فرمائیں گے کہ:

 گورنمنٹ تجرباتی فارؾ وریشیا  خضرآباد ضلع سرگودھا کتنے رقبہ رو کب قائم کیا گیا تھا؟ )الف(

رو ہے اور کتنے رقبہ رو کن پٹا اب اس فارؾ کا کتنا رقبہ ہے اور کتنا کن کن افراد کے پاس لیز/ )ب(

 اتاتئز قبضہ کر رکھا ہے؟ کن لوگو  نے

 کی آمدؿ اور اخرااتت کی تفصیل بتائیں؟ 8441ـ48اور 8443ـ41اس فارؾ کی ساؽ )ج(

 اس فارؾ رو کوؿ کوؿ سے وریشی رکھے گئے ہیں، اؿ کی تعداد بتائیں؟ )د(

  سے آج تک کتنے اتنور اس فارؾ کے فروخت کئے گئے ہیں؟ 8443یکم جنوری )ہ(

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

رقبہ رو  یکڑا 1330، خضرآباد ضلع سرگودھا   یشیافارؾ ور تجرباتی سٹاکلائیو گورنمنٹ (الف)

 تھا۔  گیاقائم کیا میں 6084

ہے  گیا یارو دپٹا افراد کو  366رقبہ  یکڑا 3404سے  ہے۔ اس میں یکڑا 1330فارؾ کا رقبہ  اس (ب)

رقبہ رو مختلف لوگو   یکڑا03یتہے تقر ایواؿ کی میز رو رکھ دی گئی  (لف)اتفصیل کیجس 

 ( ایواؿ کی میز رورکھ دی گئی ہے نے ات اتئزقبضہ کر رکھا ہے )تفصیل

 یلدرج ذ تفصیل آمدؿ اور اخرااتت کی کی 8441۔48اور  8443۔41ساؽ فارؾ کی اس (ج)

  ہے۔

  اخرااتت  آمدؿ  ساؽ

 روپے لاکھ 805363 روپے لاکھ 850344 8443۔41

 روپے لاکھ 810386 روپے لاکھ 806344  8441۔48
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 یلدرج ذ تفصیل جن کی ہیں گئی رکھی یں بھیڑ اور کجلی گائیں نسل کی اؽفارؾ رو ساہیو اس (د)

 ہے۔

 

 تعداد  یں بھیڑ کجلی تعداد گائے ؽہیواسا

  86  ھےمینڈ  084  گائے

  184  یں بھیڑ  40 بچھڑے جواؿ

    680   یابچھڑ مادہ

ل

 
ت
ے
ل
   68  

   663 خوار بچھڑے شیر
ل
  081        ا  ت  ل ت  

  خوارشیر  666    یابچھڑ خوارشیر

ل

 
ت
ے
ل
  683  

  خوارشیر
ل
  668  ا  ت  ل ت  

 6080  کل تعداد  015  تعداد کل

 ہے۔ یلدرج ذ تفصیل اؿ کی سے آج تک جواتنور فروخت کئے گئے ہیں 8443یجنور ( یکمہ)

  برائے نسل کشی  عاؾ ؾنیلا  اتنور نسل

     804  686 اتنور اؽساہیو

     046   368  یں بھیڑ کجلی

 

 محکمہ انسداد بے رحمی یواااتت میں لاہور

 کےکردہ چالاؿ سے متعلقہ صیلات 

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ  :محترمہ آمنہ جہانگیر :6886*

  -فرمائیں گے کہ:

آج تک ضلع لاہور میں انسداد بے رحمی یواااتت نے کل کتنے چالاؿ  سے 8443یکم جنوری )الف(

 کئے اور کتنے چالاؿ عدالت میں پیش ہوئے؟

کتنے چالانو  رو ملمانے کئے اور کتنے ملمانے کی ادائیگی کے بعد ختم ہوئے اور کتنے عدالت  )ب(

  ہیں، تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا اتئے؟ءمیں زری التوا
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 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  ااتت ویواشرووراورروزری

چالاؿ کئے 600468سے آج تک 8443یجنور یکمنے  ااتتیوا انسدادِ بے رحمی لاہور میں )الف(

 ہوئے ۔ پیش چالاؿ عدالت میں3853سے  جن میں

کے بعد ختم ہو گئے جبکہ  ادائیگی چالانو  رو ملمانے کئے گئے جو ملمانے کی3853 )ب(

 ۔ التواء ہیں ریِتاحاؽ ز مجاز عدالت میں چالاؿ680613

 

 ویٹرنری ہسپتالو  کی تعداد و دیگر تفصیل میں  فیصل آباد

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ  :خاؿظہیر الدین  ی :چودھر6888*

 نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:

  ہیں اؿ ہسپتالو  میں کتنا عملہ ضلع فیصل آباد میں کتنے ویٹرنری ہسپتاؽ اور یسپنسریا )الف(

 تعینات ہے؟

 سے آج تک اؿ کو کتنی مالیت کی ادویات اور سالانہ بجٹ فراہم کیا گیا ہے؟ 8443جنوری )ب(

 کیا اؿ تماؾ ہسپتالو  میں ضروری جدید طبی آلات اور ادویات ہیں؟ )ج(

 رو خالی ہیں؟ءکتنی منظور شدہ اسامیا  کن وجوہات کی بنا )د(

 ویٹرنری ہسپتالو  اور یسپنسریو  کی عمارتیں کرائے کی ہیں اور کتنی ستہ  حالت میں کتنے )ہ(

  ہیں؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 نسل کشی یدمراکز جد55 ،یایسپنسر ینریٹرو08ہسپتاؽ، ینریٹرو68آباد میں فیصل ضلع )الف(

 ینریٹرو865یاکٹرز ، ینریٹرو86مراکز میں ۔اؿسنٹرورجود ہیںی نریٹرو668اور

  نسل کشی یدجد36اسسٹنٹ،

 

ٹ

 کے 

ت 

 

 

ت
ک

 

ب 

 

 

ن

 

س

درجہ چہارؾ کے کاؾ کررہے  ملازمین846اور  

 ۔ہیں

 تیاروپے سالانہ بجٹ بشموؽ ادو ملین6333سے آج تک 8443یجنور آباد میں فیصل ضلع )ب(

 ۔گیافراہم کیا
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 ہا ! جی )ج(

 ۔  ہیں وجہ سے خالی کی یرو پابند بھرتی سے  اتنب حکومت پنجاب کی  سامیاا منظورشدہ60 )د(

نہ ہے۔  عمارت میں کرائے کی ییسپنسر یاہسپتاؽ  ینریٹرو کوئی آباد میں فیصل ضلع )ہ(

 ہے۔  اترہی مرمت کی کی جن ستہ  حاؽ ہیں عمارتیں18

 

 یریہ غازی خاؿ،  ویٹرنری ہسپتالو  کی تعداد ودیگر  تفصیل

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ لغاری : :جناب محمد محسن خاؿ6886*

 نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:

ضلع یریہ غازی خاؿ میں کتنے ویٹرنری ہسپتاؽ اور یونٹ کاؾ کر رہے ہیں اؿ ہسپتالو  میں  )الف(

 کتنا عملہ تعینات ہے؟

کا بہ ہے اور کیا حکومت کیا اؿ ہسپتالو  کی حالت بہتر کرنے کے لئے حکومت کا کوئی منصو )ب(

 اؿ ہسپتالو  میں ضروری جدید آلات اور ادویات فراہم کرنے کا کوئی رووگراؾ ہے؟

 کیا اؿ ہسپتالو  اور یونٹو  میں ضرورت کے مطابق عملہ ورجود ہے؟ )ج(

  رو؟ءکتنی منظور شدہ اسامیا  ابھی تک خالی ہیں اور کن وجوہات کی بنا )د(

 )ملک احمد علی اولکھ(:ریی یولپمنٹ ی یواااتت وشرووراورروزری

کاؾ کر  زویٹرنری سنٹر 11ویٹرنری یسپنسریا  اور  81ہسپتاؽ، 66ضلع یریہ غازی خاؿ میں )الف(

پیرا ویٹرنری سٹاػ اؿ ہسپتالو /  846ویٹرنری آفیسرز اور 63رہے ہیں جبکہ 

 ـیسپنسریو /ویٹرنری سنٹرز رو تعینات ہے

  تعمیرشدہ۔ یسپنسریو  کی مرمت کا کاؾ اتری ہے85لو  اور ہسپتا 66یریہ غازی خاؿ کے  )ب(

 ـیسپنسریو  میں ادویات، جدید آلات اور فرنیچر فراہم  کر دیا گیا ہے

 ـاؿ ہسپتالو  اور یونٹو  میں ضرورت کے مطابق تماؾ عملہ ورجود ہے )ج(

 ـاسامیا  خالی ہیں 68اؿ ہسپتالو  میں )د(
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اؿ تماؾ خالی  ـ نہ کی ات سکیںبندی کے باعث اسامیا  پُرحکومت کی اتنب سے بھرتیو  رو پا

 ـضروری اقدامات کر رہا ہےمحکمہ  کرنے کے لئے اسامیو  کو پُر
 

 ویٹرنری ہسپتالو /یسپنسریو  سے متعلقہ صیلات ر میں لاہو

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :یاکٹر سامیہ امجد :6880*

 ئیں گے کہ:فرما

ضلع لاہور میں ویٹرنری ہسپتالو  اور یسپنسریو  کی کل تعداد کیا ہے، اؿ کا سالانہ بجٹ کیا  )الف(

 سے آج تک اؿ کو کتنی مالیت کی ادویات فراہم کی یں۔ ؟ 8443ہے، جنوری

ہیں  کتنے ویٹرنری ہسپتالو  اور یسپنسریو  کی عمارتیں کرائے کی ہیں اور کتنی اتقابل استعماؽ )ب(

 یا غیر تسلی بخش حالت میں ہیں؟

  اؿ ہسپتالو  اور یسپنسریو  میں مجموعی طور رو کتنا سٹاػ تعینات ہے؟ )ج(

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

ہے اور اؿ کا سالانہ بجٹ درج ذیل  85ضلع لاہور میں ہسپتالو  اور یسپنسریو  کی کل تعداد )الف(

 ـہے:

 رقم )روپے(برائے میڈیسن سالانہ بجٹ ساؽ

 5444444 68814446 8443ـ41

 3444444 86100466 8441ـ48

 3006816 83061004 8448ـ40

 1444444 88304605 8440ـ64

 80006816  کل رقم:

کوئی عمارت کرائے کی نہ ہے اور ویٹرنری ہسپتاؽ کاہنہ نو کی عمارت شکستہ ہے اور اتقابل  )ب(

 ہیں محکمہ البتہ  ـؽ ہےاستعما

ئ

 ـنے اس کی تعمیر اور مرمت کے لئے فنڈز مہیا کر دی 

 ـاؿ ہسپتالو  اور یسپنسریو  میں مجموعی عملے کی تعداد کی لسٹ مندرجہ ذیل ہے: )ج(

 85 ویٹرنری آفیسر

 05 ویٹرنری اسسٹنٹ
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 60 ماشکی

 06 سینٹری ورکر

ل اٹینڈنٹ

 

 ت
کب

 64 

 

 حکومتی اقدامات کی تفصیل لئے بری فلو کی روک تھاؾ کے

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ  :محترمہ آمنہ الفت :6885*

  -فرمائیں گے کہ:

 حکومت نے بری فلو کی وبأ کو روکنے کے لئے کیا اقدامات اٹھائے ہیں؟ )الف(

 دہ رکھتی ہے؟کیا حکومت متاثرہ علاقو  سے مرغیو  کی منتقلی کا ارا )ب(

 ی دینے کو تیار ہے،  )ج(

 

 سڈ
سب
بری فلو کے باعث جن فارمز کو نقصاؿ پہنچا ہے کیا حکومت اؿ کو 

 تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا اتئے؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 :ہیں یلوہ مندرجہ ذ ہیںجو اقدامات اٹھائے  کے لئےوباء کو روکنے  نے بری فلو کی حکومت )الف(

ہے جس کے تحت پنجاب کو  گیا یاد رپورٹنگ کا باقاعدہ نظاؾ تشکیل بری فلو کی پنجاب میں *

 ہے۔ گیا کیا تقسیم حصو  میں مختلف علاقائی65

 چیسرر یعضو کے نمونہ اتت ماہانہ پولٹر کے خوؿ اورجسمانی  ہر علاقہ سے مرغیو *

 ۔ ھجواائے اتتے ہیںکو یرٹرلیبا کی یراولپنڈ ٹانسٹیٹیو

 ۔اتتے ہیں کئےارساؽ  اسلاؾ آباد کو برائے ورازنہ بھی یرٹرلیبا نمونہ اتت نیشنل فیصد64 *

 ۔ہو چکے ہیں نمونہ اتت ٹیسٹ 066006فارور  سے 08660اب تک پورے پنجاب کے *

 اور اتتا ہے یامتعلقہ فارؾ کے تماؾ روندو  کو تلف کر د صورت میں کی ورجودگی ی فلو کیبر  *

 ات تا ہے۔ یاہفتے کے لئے بند کر د تین اس فارؾ کو

 اتتا ہے۔ ادا کیا صورت میں نقد رقم کی فیصد15فارمرز حضرات کے نقصاؿ کا  *

 ہے۔ ات رہی فراہم کی مناسب تربیت کے لئےفارمرز حضرات کو بری فلو کے تدارک  *

 ہے۔  اتتی کی یتہدا استعماؽ کی اتت کے ٹیکہ حفاظتی کے لئےروک تھا ؾ  کی یرفارمرز کو بیما *
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روک  کی منتقلی   کیہو تو اس علاقہ سے مرغیو ہوئی اگر وباء پھیلی علاقہ میں وقت کسی جس )ب(

 نہیں یپابند کوئی یسیا اترمل حالات میں اتتا ہے لیکن کو لاگو کیا متعلقہ دفعہ کے لئےتھاؾ 

 ہے۔

چلا ہے ۔ اؿ  پتافارور  رو بری فلو کا 8 سالو  کے دوراؿ پنجاب کے وقت تک پچھلے تین اس )ج(

 رقم مہیا لاکھ روپے کی 06کے بعد متعلقہ فارمر حضرات کو  تلفی فارور  رو متاثرہ روندو  کی

  ہے لیکن ات چکی کی

 

 سڈ
سب

 ہے۔ نہیں سہولت میسّر کی ی

 

 ضلع گجرات میں ویٹرنری ہسپتالو  کی صیلات

ر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش کیا وزری اوریوسف :للہ :چودھری عبد ا6883*

  -بیاؿ فرمائیں گے کہ:

کے دوراؿ کتنے بیمار  8445ـ43ضلع گجرات میں ویٹرنری ہسپتالو  اور یسپنسریو  میں ساؽ )الف(

 اتنورو  کا علاج کیا گیا؟

 اؿ سالو  کے دوراؿ ادویات کی مد میں کتنی رقم رکھی گئی اور کتنی خرچ ہوئی؟ )ب(

حالت کیا ہے اور ہر ایک کا رقبہ کتنا ہے،  ویٹرنری ہسپتالو  اور یسپنسریو  کی بلڈنگز کی )ج(

  تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا اتئے؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

  میں  یوہسپتالو  اور یسپنسر ینریٹرو میں8445۔43ساؽ  گجرات میں ضلع )الف(

 ہے۔ یلدرج ذ تفصیل لجہ کیعلاج ومعا

 و معالجہ علاج

i 880584  بڑے اتنور 

ii 854344 چھوٹے اتنور 

iii 8353044  یپولٹر 

iv 00545 سروسز اے آئی 

 ۔ لاکھ روپے رکھے گئے اور تماؾ رقم خرچ ہو گئی65مد میں کی تیاادو میں8445۔43ساؽ )ب(
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ایواؿ کی میز رورکھ دی گئی   تفصیل لت کیتعداد رقبہ اور حا کی یہسپتاؽ اور یسپنسر ینریٹرو )ج(

  ہے۔ 

 

 ویٹرنری ہسپتالو /یسپنسریو  کی تعداد و دیگر صیلات 605۔پی پی ،لاہور

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :جناب محمد نوید انجم :6858*

  -فرمائیں گے کہ:

 ی ہسپتاؽ اور یسپنسریا  کس کس جگہ کاؾ کر رہی ہیں؟لاہور میں کتنے ویٹرنر 605۔پی پی )الف(

کے اخرااتت اور آمدؿ بیاؿ  8441ـ48اور 8443ـ41اؿ ہسپتالو /یسپنسریو  کے ساؽ )ب(

 کریں ؟

 بیاؿ کریں ؟ راؿ ہسپتالو /یسپنسریو  میں خالی اسامیو  کی تفصیل گریڈ اور عہدہ وا )ج(

  گا؟ اؿ خالی اسامیو  کو کب تک رو کر دیا اتئے )د(

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 ـلاہور میں کوئی ویٹرنری ہسپتاؽ اور یسپنسری واقع نہ ہے605۔حلقہ  پی پی )الف(

 ـچونکہ اس شہری حلقہ میں کوئی اخاخانہ یواااتت ورجود نہ ہے لہٰذا یہ جز غیر متعلقہ ہے )ب(

 ـئی اخاخانہ یواااتت ورجود نہ ہے لہٰذا یہ جز غیر متعلقہ ہےچونکہ اس شہری حلقہ میں کو )ج(

 ـچونکہ اس شہری حلقہ میں کوئی اخاخانہ یواااتت ورجود نہ ہے لہٰذا یہ جز غیر متعلقہ ہے )د(

 گورنمنٹ تجرباتی فارؾ وریشیا  رکھ یریہ چال  کی صیلات ـلاہور

ااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ کیا وزری اورر روورش یوا :جناب محمد نوید انجم :6851*

  -فرمائیں گے کہ:

گورنمنٹ تجرباتی فارؾ وریشیا  رکھ یریہ چال  لاہور کتنے رقبہ رو قائم کیا گیا تھا اس وقت  )الف(

 اس فارؾ کی ملکیتی اراضی کتنی ہے اور کس کس جگہ ہے؟

ؾ اور زری قبضہ زمین کی تفصیل کتنی اراضی رو لوگو  نے قبضہ کر رکھا ہے، اؿ قابضین کے ات )ب(

 بیاؿ کریں ؟
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 اس فارؾ رو کس کس قسم کے کتنے کتنے اتنور ہیں؟ )ج(

 کی آمدؿ اور اخرااتت بیاؿ کریں ؟ 8441ـ48اور 8443ـ41اس فارؾ کی ساؽ )د(

سے اورو کے کتنےملازؾ کاؾ کر رہے ہیں، اؿ کے اتؾ، عہدہ، گریڈ اور  64اس فارؾ رو گریڈ )ہ(

 کی تفصیل بیاؿ کریں ؟عرصہ تعیناتی 

 اس فارؾ کی ملکیتی کتنی گاڑیا  ہیں اور یہ کس کس کے استعماؽ میں ہیں؟ )و(

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 گیارو قائم کیا یکڑا 145میں6084چال  لاہور ہریرکھ ی  یشیافارؾ ور تجرباتی گورنمنٹ )الف(

 ہے۔  کنٹروؽ میں متیاوراس کا تماؾ رقبہ حکو

 چال  لاہور کا تماؾ رقبہ محکمہ کے پاس ہے۔  ہریرکھ ی  یشیافارؾ ور تجرباتی گورنمنٹ )ب(

 ۔ راس اتنور ہیں 864اور مخلوط نسل گائے کے 680کے  بھینس یراو فارؾ رو نیلی اس )ج(

 )د(

 روپے آمدؿ ملین   اخرااتت ملین   ساؽ 

 33865  603658     8443۔41

 83383  683450     8441۔48

 )ہ(

 ہے۔  یلدرج ذ تفصیل کی سے اورو کے ملازمین64یڈفارؾ رو گر اس

 تیعرصہ تعینا یڈگر عہدہ    اتؾ     

 60۔66۔8440 68 منیجر یاکٹرفاروؼ احمد  

 ہے اور کے استعماؽ میں منیجر جیپ عدد سوزوکیایک  عدد ہیں  تین یاگاڑ ملکیتی فارؾ کی اس )و(

 ۔ ہیں اتتی استعماؽ کی لئےکے  سپلائی دودھ کیعدد پک اپ دو

 

 ضلع ملتاؿ میں ویٹرنری ہسپتالو و  یسپنسریو  کی تعداد و دیگر صیلات

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :یاکٹر سامیہ امجد :6046*

  -فرمائیں گے کہ:
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یو  کی کل تعداد کیا ہے اؿ کا سالانہ بجٹ کیا ضلع ملتاؿ میں ویٹرنری ہسپتالو  اور یسپنسر )الف(

 سے آج تک اؿ کو کتنی مالیت کی ادویات فراہم کی یں۔ ؟ 8445ہے، جنوری

 اؿ ویٹرنری ہسپتالو  اور یسپنسریو  میں مجموعی طور رو کتنا سٹاػ تعینات ہے؟ )ب(

یا  ر کتنی ستہ  حالت میںکتنے ویٹرنری ہسپتالو  اور یسپنسریو  کی عمارتیں کرائے کی ہیں او )ج(

  غیر تسلی بخش ہیں؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 ہے 86کل تعداد کی  یوہسپتالو  اوریسپنسر ینریٹرو ضلع ملتاؿ میں )الف(

 ملین روپے 6310   سالانہ بجٹ

 تیاادو پے کیرو ملین13360کو   یوسے آج تک اؿ ہسپتالو  اور یسپنسر8445یجنور

 ۔  گئی ہیںفراہم کی

حسبِ  تفصیل سٹاػ کی تتعینا میں  یویسپنسری نریٹرہسپتاؽ اور و ینریٹرو ملتاؿ میں ضلع )ب(

 ۔ہے یلذ

 درجہ چہارؾ       ٹی اے آئی   اسسٹنٹ ینریٹرو  آفیسر ینریٹرو   آفیسر ینریٹرو سینئر

    6     83      661     61         00 

 ہے یلحالت حسبِ ذ کی  یویسپنسر ینریٹرہسپتاؽ اور و ینریٹرؿ وملتا ضلع )ج(

 مستعار ہے کسی عمارت نہیں  ہے عمارت صحیح

 جگہ رو کاؾ کررہے ہیں 

 عمارت کرائے رو ہے   عمارت ستہ  حاؽ ہے

 نہیں کوئی 5 ہسپتاؽ  ینریٹرو 6ہسپتاؽ  ینریٹرو 1ہسپتاؽ  ینریٹرو

  3ویٹرنری یسپنسریا   8 یایسپنسر ینریٹرو  63 یایسپنسر ینریٹرو

  0سنٹر  ینریٹرو  80سنٹر  ینریٹرو 3سنٹر  ینریٹرو

  84       68 64 : کل

 

 یسٹرکٹ گورنمنٹ سرگودھا میں ملازمین کی تنخواہو  کی ادائیگی 

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ :6066*

 -ئیں گے کہ:نوازش بیاؿ فرما
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کیا یہ درست ہے کہ یسٹرکٹ گورنمنٹ سرگودھا نے محکمہ لائیو سٹاک و یریی یولپمنٹ  )الف(

رریز میں )حکومت پنجاب و لوکل فنڈ( تقرریا  کی تھیں؟
ت گ

 

ب ت 
ک

 سرگودھا میں مختلف 

سے آج تک تنخواہ نہیں دی ات 8441نومبر۔66کیا یہ درست ہے کہ اؿ کو حاضری کے دؿ )ب(

 رہی؟

اگر جز بالا کا جواب  اثبات میں ہے تو ییوٹی دینے کے باوجود تنخواہو  کی عدؾ ادائیگی کی کیا  )ج(

 وجوہات ہیں؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

مختلف  سابق ضلع کونسل سرگودھا حاؽ لوکل فنڈ براچ میں ملازمین06درست ہے کہ  یہ  )الف(

 

ک

 

ت 

 

 

ب

 
ت 
رر
گ

 ہے۔ یہ تفصیل جن کی تھیں گئی کی  یارتقر کی یز

 86 درجہ چہارؾ کے اہلکاراؿ   84 اسسٹنٹ  ینریٹرو

حکومت  ضلعی لیکن رہے ہیں یتےسرانجاؾ د ٹییوی ملازمین06درست ہے کہ ذاکورہ  یہ )ب(

کورٹ  لاہور ہائی اتسکی کی تنخواہ بروقت ادانہیں وجہ سے انہیں سرگودھا سے فنڈز نہ ملنے کی

کو  کا بجٹ ملنے رو اؿ ملازمین8440۔64تحت ساؽ  66۔3۔8440وررخہ کے حکم 

 ہے۔  اترہی کی ادائیگی کی اہسے تاحاؽ باقاعدہ تنخو6۔1۔8440

کر کے اکاؤنٹ آفس سرگودھا کو  رتنخواہو  کے بل تیا یابقا64۔3۔8440تا8441نومبر

پوسٹو   کی8448۔40اور8441۔48کہ ساؽ ہےگیاروانہ کئے گئے تھے جن رو اعتراض کیا

معرفت ضلع کونسل  او )زراعت(کی یی یا اتئے۔ اس سلسلہ میں بجھوائی یمنظور کی

اتئے  یکر د ادائیگی اتت کی یاآنے رو بقا یوہا  سے منظور ہےگیا یاد کرریسرگودھا کوتحر

 ۔ گی

 یسے شروع کر د46۔41۔8440ملنے کے بعد8440۔64بجٹ ساؽ  ادائیگی کی تنخواہو  )ج(

ملنے کے بعد کر  یمنظور کی  سامیو اادائیگی کی8440تاجوؿ 8441اہ نومبر تنخو یاہے بقا گئی

 ۔اتئے گی ید

 

 ویٹرنری ہسپتالو /یسپنسریو  کی تعداد و دیگر صیلات میں  ضلع حافظ آباد
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کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش الله::چودھری محمد اسد ا8018*

  -بیاؿ فرمائیں گے کہ:

 کیا ہے؟ طریق کارنئے ویٹرنری ہسپتاؽ یا ویٹرنری یسپنسری کھولنے کے لئے شرائط اور  الف()

ضلع حافظ آباد میں ویٹرنری ہسپتاؽ اور ویٹرنری یسپنسریو  کی کل تعداد کیا ہے اور یہ کہا   )ب(

ح ہ تفصیل کیا ہے؟
 
ح ہ علی

 
 کہا  واقع ہیں نیز اؿ میں تعینات یاکٹرو  اور عملہ کی علی

کیا ضلع حافظ آباد کے ویٹرنری ہسپتاؽ اور ویٹرنری یسپنسریو  میں یاکٹرو  اورعملہ کی  )ج(

  تعداد پوری ہے، اگر نہیں تو یہ کمی کب تک پوری کر دی اتئے گی؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

درخواست گزار کی طرػ ۔ی کا نیا بنااتطریق کار برائے ویٹرنری ہسپتاؽ، ویٹرنری یسپنسر )الف(

سے درخواست برائے ویٹرنری ہسپتاؽ، ویٹرنری یسپنسری متعلقہ یسٹرکٹ لائیو سٹاک 

آفیسر کو دی اتئے گی اور جناب یسٹرکٹ لائیو سٹاک آفیسر اس کے بعد تخمینہ رپورٹ تیار 

بلڈنگ کو بھیجا  تخمینہ لاگت ویٹرنری ہسپتاؽ، ویٹرنری یسپنسری، یسٹرکٹ آفیسر ـکریں  گے

پھر یہ منصوبہ جناب  ـاتئے گا اور اؿ سے اصل عمارت تعمیر کرنے کی گزارش کی اتئے گی

یی سی او کی منظوری کے بعد یسٹرکٹ گورنمنٹ کے سالانہ بجٹ میں رکھا اتئے گا اور 

۔ مراحل بذریعہ گورنمنٹ مکمل کئے اتئیں گے بجٹ میں منظور ہونے کے بعد تعمیر کے

 ـؽ، ویٹرنری یسپنسری کھولنے کے لئے درج ذیل شرائط درکار ہیں:ویٹرنری ہسپتا

 ـذاکورہ چک یا ورضع جہا  یسپنسری درکار ہے پکی سڑک رو وقوع پذری ہوات چاہئے  ۔6

 ـچاہئےمجوزہ ہسپتاؽ، یسپنسری کا فاصلہ ورجودہ ویٹرنری یسپنسری سے دس کلو میٹر ہوات   ۔8

نین کونسل کے ہیڈ کوارٹر میں بنائی اتئے تو اسے ترجیح دی اتئے مجوزہ ہسپتاؽ، یسپنسری اگر یو  ۔6

 ـگی

تا  6444مجوزہ ہسپتاؽ، یسپنسری کی حدود میں گائے اور بھینس کے اتنورو  کی تعداد  ۔0

 ـہونی چاہئے 65444

 ـرہائشی اور غیر رہائشی عمارت کا حصہ ضلعی حکومت بنانے کی پابند ہو گی  ۔5
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 آٹھ کناؽ زرعی اراضی جو کہ پکی سڑک رو وقوع پذری ہو محکمہ لائیو سٹاک کم از کم دو کناؽ تا  ۔3

محکمہ لائیو سٹاک ذاکورہ یسپنسری کے  برآ مزید  ـکے اتؾ مستقل بنیادو  رو منتقل کی اتئے

 ـلئے کوئی اراضی خرید نہیں کرے گا

مدورفت اور انسانو  کا بنیادی ضروریات زندگی مثلاً پینے کا پانی، بجلی، سکوؽ، کالج، ذرائع آ  ۔1

 ـہسپتاؽ، یسپنسری عملہ کی فلاح کے لئے ورجود ہوات چاہئے

 ـایک یونین کونسل میں صرػ ایک اخا خانہ یواااتت تعمیر کیا اتئے گا  ۔8

ضلع حافظ آباد میں ویٹرنری ہسپتاؽ اور ویٹرنری یسپنسریو  کی تعداد اور اؿ میں تعینات  )ب(

 ـایواؿ کی میز رو رکھ دی گئی ہےعملہ اور یاکٹرو  کی تفصیل 

 ـضلع حافظ آباد کے ویٹرنری ہسپتاؽ اور ویٹرنری یسپنسریو  میں عملہ کی تعداد پوری نہ ہے )ج(

اسامیو  کی  ـذاکورہ خالی اسامیا  گورنمنٹ کی بھرتی پالیسی کے مطابق رو کر دی اتئیں گی

 ـتفصیل مندرجہ ذیل ہے:

 خالی اسامی تعداد اسامی اتؾ اسامی نمبر شمار

 06 0 (A.H)ویٹرنری آفیسر ہیلتھ  6

 03 01 (B.I)ویٹرنری آفیسر ہیلتھ  8

 Project 80 30 (S.S.L.F)ویٹرنری آفیسر ہیلتھ  3

 26 01 (A.H)ویٹرنری اسسٹنٹ  4

 15 03 (Zila Council)ویٹرنری اسسٹنٹ 5

 Project 13 07 (S.S.L.F)ویٹرنری اسسٹنٹ  6

 Project 28 21 (S.S.L.F)اے آئی ٹی  7

 

 صوبہ میں حکومت کے زری انتظاؾ پولٹری فارمز کی تعداد

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش الله::چودھری محمد اسد ا8016*

   -بیاؿ فرمائیں گے کہ:

 صوبہ میں حکومت کے زری انتظاؾ گورنمنٹ کے کتنے پولٹری فارمزکس کس ضلع میں ہیں؟ )الف(

کیا ذاکورہ گورنمنٹ پولٹری فارمز سے کوئی آمدؿ بھی حاصل ہو رہی ہے، اگر ہا  تو گزشتہ  )ب(

ح ہ کیا ہے؟
 
ح ہ علی

 
  تین ساؽ کی آمدؿ علی
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 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

خ نظامت ترقیات مرغبانی صوبہ پنجاب میں محکمہ لائیو سٹاک اینڈ یریی یولپمنٹ کی ذیلی شا )الف(

گورنمنٹ پولٹری فارمزز ضلع بہاولپور ، ملتاؿ ، سرگودھا ، یریہ غازی (40کے زری انتظاؾ )

  خاؿ، دینہ )جہلم(، اٹک، میانوالی ، گجرات ، اور بہاولنگر میں کا ؾ کر رہے ہیں۔

 تفصیل ہا  ۔ ذاکورہ گورنمنٹ پولٹری فارمز سے باقاعدہ آمدؿ حاصل ہو رہی ہے جس کی )ب(

 درج ذیل ہے۔

 (کل آمدؿ )ملین روپے   ساؽ  

2005-06  14.117 

2006-07  417.143 

 2007-08  19.840 

 2008-09  23.076 

64Up to-Jan,   16.452 

 043388   کل آمدؿ

 

 ضلع سیالکوٹ میں محکمہ کے دفاتر کو سالانہ گرانٹ کی فراہمی و دیگر صیلات

 اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ کیا وزری:راات آصف محمود :8800*

  -فرمائیں گے کہ:

کے دوراؿ کتنی گرانٹ سالانہ فراہم کی  8448۔40اور 8441۔48ضلع سیالکوٹ کومالی ساؽ )الف(

 بتائیں؟ رگئی ہے، تفصیل ساؽ وا

تعمیر رو خرچ  کتنی رقم اؿ سالو  کے دوراؿ کن کن ہسپتالو  اور یسپنسریو  کی عمارات کی )ب(

 ہوئی؟

 کتنی رقم سرکاری گاڑیو  کی مرمت اور تیل رو خرچ ہوئی؟ )ج(
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 سے اورو کے ملازمین کے ٹی اے/یی اے رو خرچ ہوئی؟ 2کتنی رقم گریڈ )د(

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

صورت   بجٹ /گرانٹ کیکو جو رقم لکوٹضلع سیا میں8448۔40اور8441۔48ساؽ مالی )الف(

 ہے۔ یلذدرج  ر۔ ساؽ وا گئی ید میں مختلف ہیڈ میں

 8448۔40ساؽ گرانٹ   8441۔48ساؽ گرانٹ 

6603444 8050444 

0660444 8436444 

8035444 8686444 

6586444 666344 

66688444 66485444 

8063444 8800444 

681444 666444 

0863444 0160444 

 ہے۔ یلدرج ذ تفصیل اس کی رساؽ وا رو جو رقم خرچ ہوئی تعمیر کی  یوور یسپنسرہسپتالو  ا  )ب(

 8448۔40                 8441۔48     

 مرمت کی ؿہسپتاؽ پھوکلیا ویٹرنریسوؽ   گئی کی رقم خرچ نہیں ہسپتاؽ رو کوئی کسی

 رقم خرچ ہوئی روپے کی60640444-/رو

 رقم کی گئی رو خرچ کی مد اور تیل مرمت کی کی  یوگاڑ یسرکار محکمہ ذاا کی لکوٹضلع سیا  )ج (

 ہے۔ یلدرج ذ رساؽ وا تفصیل

 8448۔40            8441۔48      

 روپے540884-/    روپے60800083-/مرمت  کی  یوگاڑ 

 روپے60850841-/  روپے80040513-/     تیل 

 رقم ساؽ الیاے رو خرچ ہونے وی ی /اے  کے ٹی سے اورو کے ملازمین 8یڈگر )د(

 ہے۔ یلدرج ذ تفصیل کی 8448۔40اور 8441۔48

  8448۔40  8441۔48  ہیڈ نمبر  یلسیر

  11138۔/      684844۔/ اےی اے/ی  ٹی   ۔ 6
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 ضلع سیالکوٹ، محکمہ کے ہسپتالو  کی تعداد و دیگر صیلات

و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ کیا وزری اورر روورش یواااتت :راات آصف محمود :8048*

  -فرمائیں گے کہ:

 ضلع سیالکوٹ میں محکمہ کے کتنے ہسپتاؽ کس کس جگہ قائم ہیں؟ )الف(

کے دوراؿ کتنی گرانٹ سالانہ فراہم کی گئی  8448ـ40اور8441ـ48اؿ ہسپتالو  کو ساؽ )ب(

 ہے؟

 کتنی ہیں؟ راؿ ہسپتالو  میں منظور شدہ اسامیا  گریڈ وا )ج(

 ویٹرنری آفیسر کی کتنی اسامیا  کس کس جگہ خالی ہیں؟ اؿ ہسپتالو  میں ()د

 خالی اسامیا  کب تک رو کر دی اتئیں گی؟ )ہ(

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

  :۔ہے یلدرج ذ تفصیل جن کی ہسپتاؽ ہیں86میں لکوٹسیا ضلع )الف(

  ،لوہارا ،راجہ ہرپاؽ، گنگاؽ، پھوکلیا ندؽ،کوٹلیگو لکوٹ،سیا ااتتیوا اخاخانہ

ریوور

 

 
کلوواؽ، پسرور، چونڈہ ، بن باجوہ، جودھالہ، یسکہ،  ،ینہکوٹ د ،رندھیر ؽ،یا،م

 ویھالہ سندھوا ، گھو ،لوڑھکی ،بڈھاگورائیہ

 

 

 ا قلعہ کالر والا، خانپور سید ،ستراہ،ی

-/میں 8448۔40وراروپے 50050444-/کے دوراؿ 8441۔48لئےہسپتالو  کے  متذکرہ )ب(

 ۔  گئی گرانٹ فراہم کی روپے کی640444044

 ہے ۔  یلدرج ذ روا یڈتعداد گر کی  سامیوا ہسپتالو  میں اؿ )ج(

 88   ہیلتھ آفیسر ینریٹرو 6 

 80  اسسٹنٹ  ینریٹرو 8 

 86       ئیرواٹر کیر 6 

   86        خاکروب  0 

 یلدرج ذ تفصیل جن کی ہیں خالی  سامیاا8کی آفیسر ینریٹرو میں لکوٹوقت ضلع سیا اس )د(

 :۔ہے
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   قلعہ کالر والا 6

 ا خانپور سید 8

 چونڈہ 6

 گنگاؽ  0

ر 5

 

 
  ؽیام

 ینہکوٹ د 3

 جودھالہ  1

 بن باجوہ 8

اوراؿ کو  ہیں اتتی رو کی یعےکے ذر پنجاب پبلک سروس کمیشن  سامیاا کی آفیسر ینریٹرو )ہ(

 ۔ اترہے ہیںاقدامات کئے لئے کرنے کے پُر

 

 لو  کی تعداد و دیگر صیلاتضلع لاہور میں ویٹرنری ہسپتا

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :محترمہ عائشہ اتوید :6806*

  -فرمائیں گے کہ:

حکومت  کیا یہ درست ہے کہ ضلع لاہور میں ویٹرنری ہسپتالو  کی تعداد انتہائی کم ہے، کیا )الف(

 ضرورت کے مطابق اس میں اضافہ کرنے کا ارادہ رکھتی ہے اگر نہیں تو کیو ؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ ضلع لاہور میں قائم ویٹرنری ہسپتالو /یسپنسریو  میں سٹاػ کم  )ب(

میں پورا کرنے کا ارادہ  8440ـ64کیا حکومت ذاکورہ کمی کو ـہے اور طبی آلات بھی اتکافی ہیں

 رکھتی ہے؟

 اتنے والے فنڈز کا  8448تا  8445 )ج(

ئ

میں ضلع لاہور ویٹرنری ہسپتالو /یسپنسریو  کو دی 

 کروایا گیا اگر نہیں تو کیو ، اگر کروایا گیا تو آیٹ رپورٹ پیش کریں ؟ٹ آی

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

ز کاؾ کر رہے ہیں جو کہ ضرورت کے مطابق کافی ویٹرنری سنٹر 80اس وقت ضلع لاہور میں  )الف(

 ـہیں اگر مستقبل میں ضرورت پڑی تو اس میں اضافہ کیا ات سکتا ہے
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ضلع لاہور میں قائم ویٹرنری ہسپتالو ، یسپنسریو  میں ضرورت کے مطابق سٹاػ و طبی  )ب(

یو  کا کچھ آلات ورجود ہیں تاہم ویٹرنری ہسپتالو ، مراکز جدید نسل کشی و ویٹرنری یسپنسر

 ـعملہ درج ذیل جگہو  رو عارضی ییوٹی سرانجاؾ دے رہا ہے

 ویٹرنری افسراؿ کی تعداد جگہ برائے ییوٹی انجاؾ دہی نمبرشمار 

 8 فوی سکیورٹی 6

 0 ذابحہ خانہ 8

 0 ٹاؤؿ کی سطح رو گوشت کی چیکنگ 6

 6 محکمہ لائیو سٹاک کی ہیلپ لائن 0

 6 حمی یواااتتسوسائٹی برائے انسداد بے ر 5

 6  ہاؤس گورنر 3

 65 ٹوٹل 1

 اتنے والے  8448تا  8445 )ج(

ئ

میں ضلع لاہور کے ویٹرنری ہسپتالو /یسپنسریو  کو دی 

 80اور  86فنڈز کی آیٹ رپورٹ ایواؿ کی میز رو رکھ دی گئی ہے جس میں دو آیٹ پیرا نمبر

 ـدرج تھے، جنہیں دور کر دیا گیا ہے

 

 ضلع اوکاڑہ میں ویٹرنری ہسپتاؽ اور یسپنسریو  کی تعداد و سٹاػ کی صیلات

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :محترمہ عائشہ اتوید :6808*

  -فرمائیں گے کہ:

 ضلع اوکاڑہ میں کتنے ویٹرنری ہسپتاؽ اور یسپنسریا  قائم ہیں؟ )الف(

رست ہے کہ ذاکورہ ضلع میں ویٹرنری ہسپتالو  اور یسپنسریو  میں ضرورت کے کیا یہ د )ب(

 مطابق قطعاً سٹاػ نہ ہے، اس کی وجوہات سے آگاہ کریں ؟

سی اسامیا  عرصہ دراز سے خالی ہیں اؿ کو کب ؿ ذاکورہ ہسپتالو /یسپنسریو  میں کوؿ کو )ج(

  کر لیا اتئے گا؟تک پُر

 دودھ کی پیداوار بڑھانے کے لئے کیا کیا اقدامات اٹھائے ذاکورہ ضلع میں 8448تا  8445 )د(

  رپورٹ ایواؿ میں پیش کریں ؟ رگئے، کیا اس میں بتدریج کمی ہوئی یا اضافہ، ساؽ وا
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 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 ـیل ہے:)الف( ضلع اوکاڑہ میں ویٹرنری ہسپتالو  ، یسپنسریو  کی تفصیل درج ذ

 65 ویٹرنری ہسپتاؽ 6

 645 ویٹرنری یسپنسریا  8

 50 ویٹرنری سنٹر 6

 64 اے آئی سنٹر 0

 05 اے سب سنٹر 5

پنجاب پبلک سروس کمیشن  ـسٹاػ کی کمی کا سبب کافی عرصہ سے نئی بھرتیو  کا نہ ہوات ہے )ب(

باقی سٹاػ کی  ـی ہیںویٹرنری آفیسر کی تقرریو  کی سفارشات محکمہ ذاا کو ھجواا د 601نے 

 ـبھی اب نئی بھرتیا  ہو رہی ہیں

 خالی اسامیو  کی تفصیل )اتؿ یولپمنٹ(:سپورٹ سروسز فار لائیو سٹاک فارمز  )ج(

 

 رواجیکٹ: 

 58 ویٹرنری آفیسر 6 66 ویٹرنری آفیسر 6

 66 ویٹرنری اسسٹنٹ 8 66 ویٹرنری اسسٹنٹ 8

6  

 

ن

 

 س
ب

 

 کت
ت

 

ٹ

  6 63 اے آئی 

 

ن

 

 س
ب

 

 کت
ت

 

ٹ

 84 اے آئی 

 Support Service forاوکاڑہ میں گوشت اور دودھ کی پیداوار کو بڑھانے کے لئے  )د(

Livestock Farmers Project  ویٹرنری یسپنسریا   88کے تحت ہر یونین کونسل لیوؽ رو

مزید  ـقائم کی گئی ہیں جو فارمرز کو علاج معالجے کی سہولیات گھر کی دہلیز رو فراہم کر رہی ہیں

 سٹاک ضلع اوکاڑہ میں یبیب فارمرز کو مفت ونڈا اور مفت علاج معالجہ کی محکمہ لائیو

لائیو سٹاک تجرباتی فارؾ بہادر نگر اوکاڑہ دودھ کی کمی کو پورا  ـسہولیات مہیا کی ات رہی ہیں

 ـکرنے کے لئے مددگار ثابت ہوا ہے
 

 اد و دیگر صیلاتضلع بہاولنگر، اوکاڑہ میں وریشی فارمز کی تعد
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کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :محترمہ شبینہ ریاض :6804*

  -فرمائیں گے کہ:

ضلع بہاولنگر، اوکاڑہ میں وریشی فارمز کتنے ہیں یریی اور گوشت کی ضروریات کو پورا کرنے  )الف(

 ر ہے اگر نہیں تو کیو ؟ کیا حکومت مزید وریشی فارمز بنانے کو تیا کے لئے

کے دوراؿ کتنے مزید پولٹری  8448تا 8440۔ذاکورہ بالا ضلع میں کتنے پولٹری فارمز ہیں )ب(

  فارمزبنائے گئے، آگاہ کریں ؟ 

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

ؾ تجرباتی فارؾ ہاروؿ آباد ضلع ضلع بہاولنگر، اوکاڑہ میں محکمہ لائیو سٹاک کے زری انتظا )الف(

حکومت پنجاب  برآ مزید  ـبہاولنگر، شیر گڑھ ضلع اوکاڑہ اور بہادر نگر ضلع اوکاڑہ قائم ہیں

پبلک روائیویٹ شرکت سے یریی و گوشت کی ضروریات کو پورا کرنے کے لئے کوشا  

 ـہے

 664   ضلع بہاولنگر میں پولٹری فارؾ کی تعداد )ب(

 060   پولٹری فارمز کی تعداد ضلع اوکاڑہ میں 

 85 کے دوراؿ بننے والے پولٹری فارمز کی تعداد 8448تا 8440 

 6800    پولٹری فارور  کی کل تعداد

 اوکاڑہ، بہاولنگر میں ویٹرنری یسپنسریو  کی عمارات کی صیلات ضلع

ت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ کیا وزری اورر روورش یوااات:محترمہ شبینہ ریاض :6806*

  -فرمائیں گے کہ:

کے ضلع اوکاڑہ، بہاولنگر میں کتنی ویٹرنری یسپنسریو  کی عمارات نہیں ہیں، کیا حکومت اؿ  )الف(

 عمارات تعمیر کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو کیو ؟  لئے

ہیں جہا  رو ضرورت کے مطابق  ذاکورہ بالا اضلاع میں کتنی ایسی ویٹرنری یسپنسریا  )ب(

ادویات فراہم نہیں کی اتتیں بلکہ وہا  رو ورجود سٹاػ اتنور کو چیک کروانے والو  سے 

 دوائیا  منگوا کر اتنورو  کو چیک کرتے ہیں؟ 
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کیا حکومت ذاکورہ اضلاع میں ویٹرنری یسپنسریو  میں ادویات کے بجٹ کو بڑھانے کا ارادہ  )ج(

  رکھتی ہے؟ 

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشروورراوروزری

ضلع اوکاڑہ بہاولنگر میں تماؾ ویٹرنری یسپنسریو  کی عمارات قائم ہیں اور مزید اؿ میں  )الف(

سہولیات فراہم کرنے اور اؿ کی مرمت کے لئے حکومت پنجاب نے کثیر رقم فراہم کی 

 ـہے

یسپنسریو  میں ضرورت کے مطابق ادویات فراہم کی  ذاکورہ بالا اضلاع میں تماؾ ویٹرنری )ب(

 ـحاضر عملہ اتنورو  کے علاج و معالجہ کے لئے مفت ادویات فراہم کرتا ہے ـاتتی ہیں

جی ہا !اس ساؽ حکومت نے اؿ اضلاع کو ویٹرنری یسپنسریو  میں ادویات خریدنے کے  )ج(

 ـلئے کثیر رقم فراہم کی ہے

 

 میں ویٹرنری ہسپتالو /یسپنسریو  کی تعداد و دیگر صیلات 854۔پی پی

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ :سردار عاطف حسین مزاری :6805*

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:

راجن پور میں کتنے ویٹرنری ہسپتاؽ اور یسپنسریا  ہیں، اؿ ہسپتالو  میں  854۔حلقہ پی پی )الف(

 کتنا عملہ تعینات ہے؟ 

 کیا اؿ ہسپتالو  اور یسپنسریو  میں ضروری جدید طبی آلات اور ادویات دستیاب ہیں؟  )ب(

میں ذاکورہ ہسپتالو  اور یسپنسریو  کو کتنی مالیت کی ادویات اور سالانہ  8448۔40مالی ساؽ )ج(

 بجٹ فراہم کیا گیا؟ 

  ہیں نیز خالی اسامیا  کب تک رو کی اتئیں گی؟ کتنی منظور شدہ اسامیا  کن وجوہات رو خالی )د(

کتنے ہسپتالو  اور یسپنسریو  کی عمارتیں کرائے رو ہیں اور کتنی ستہ  حالت میں ہیں اگر  )ہ(

 ستہ  حالت میں ہیں تو حکومت کب تک اؿ کی مرمت/تعمیر نو کا ارادہ رکھتی ہے؟ 
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ہسپتاؽ/یسپنسری ہے اگر نہیں ہے تو  کیا ذاکورہ حلقے میں ہر یونین کونسل میں ویٹرنری )و(

  وجوہات سے ایواؿ کو آگاہ کیا اتئے؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

سو ؽ  ویٹرنری یسپنسریا ، پاچ ویٹرنری سنٹرز ،سوؽ ہسپتاؽ تین،میں دو  854۔حلقہ پی پی )الف(

 ـکاؾ کر رہے ہیں اور دومراکز برائے مصنوعی نسل کشی یواااتت

ملازمین ویٹرنری ہ چود ،اؿ ہسپتالو  میں بالترتیب نوملازمین ویٹرنری ہسپتالو  میں

گیارہ ویٹرنری سنٹرز میں جبکہ دو مراکز برائے مصنوعی نسل کشی برائے  ،یسپنسریو  میں

 ـیواااتت میں تعینات ہیں

بعد  ـھ  خریدے گئے تھےجدید طبی آلات اؿ ہسپتالو  اور یسپنسریو  کے قیاؾ کے سا )ب(

ہر ساؽ  ـازا  ضروری بجٹ کی عدؾ دستیابی کی وجہ سے مزید آلات نہ خریدے ات سکے ہیں

ضلع راجن پور میں ویٹرنری ادویات خرید کر اؿ ہسپتالو  اور یسپنسریو  میں وریشیو  کے 

 لاکھ 0میں ضلع راجن پور میں  8448ـ40ساؽ ـعلاج معالجہ کے لئے فراہم کی اتتی ہیں

 ـروپے کا بجٹ ویٹرنری ادویات کی مد میں فراہم کیا گیا تھا

لاکھ روپے کا بجٹ ویٹرنری ادویات کی مد میں 0میں ضلع راجن پور میں  8448ـ40ساؽ )ج(

 ـفراہم کیا گیا تھا

میں اس وقت تین ویٹرنری آفیسرز اور چارویٹرنری اسسٹنٹ کی اسامیا   854۔حلقہ پی پی )د(

ویٹرنری آفیسر کی اسامیا  پنجاب پبلک سروس کمیشن کے ذریعہ رو  خالی ہیں جن میں سے

ہوتی ہیں جبکہ چار ویٹرنری اسسٹنٹ کی اسامیو  کی بھرتی کے لئے اشتہار دیا ات چکا ہے لیکن 

رو انٹرویو کا مرحلہ مکمل نہ ہو سکا  ءایگزیکٹو یسٹرکٹ آفیسر زراعت کی اسامی خالی ہونے کی بنا

میں بھرتی کا عمل مکمل ہو چکا ہے اور  8440کی تماؾ اسامیو  رو ارویلتاہم درجہ چہارؾ  ـہے

 ـاؿ کی کوئی سیٹ خالی نہ ہے

باقی تماؾ عمارات محکمہ  ـمیں چند ایک مقامات رو عمارات کرائے رو لی گئی ہیں 854۔حلقہ پی پی )ہ(

سے  ضلعی حکومت سے سالانہ بجٹ برائے مرمتی کی عدؾ دستیابی کی وجہ ـکی ملکیت ہیں
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صوبائی حکومت سے تقریت ایک کروڑ  ـتقریت تماؾ عمارات ستہ  حالی کی طرػ گامزؿ ہیں

کے  8448ـ40باوؿ لاکھ روپے اؿ ویٹرنری ہسپتالو  اور یسپنسریو  کی مرمت کے لئے 

 گئے تھے جو کہ جوؿ

ئ

یہ رقم ایک ماہ کے اندر  ـکو ورصوؽ ہوئے ہیں 8440بجٹ میں دی 

 ـمکمل کرنے کے بعد ٹینڈر شائع کئے اتئیں گے coal formalitiesضروری

جس کی  ـمیں ہر یونین کونسل میں ویٹرنری ہسپتاؽ/یسپنسری نہ ہے 854۔حلقہ پی پی )و(

اللہ ذاکورہ بالا مسائل حل ہوتے ہی تماؾ یونین ءانشا ـوجوہات فنڈز و عملہ کی عدؾ دستیابی ہے

 ـکونسلو  میں یسپنسریا  قائم کر دی اتئیں گی
 

 مہیا کرنے کا معاملہImported Semen’sفارمرز کو

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ :سردار عامر طلاؽ گوپانگ :6665*

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:

 importedکے لئے کیا حکومت  رووورشنکی جدید ریسرچ اور معیار کے مطابق ک لائیو سٹا )الف(

semen’sمنگوا کر فارمرزکو مہیا کرنے کا ارادہ رکھتی ہے؟ 

اگر جز)الف(کا جواب اثبات میں ہے تو اس سلسلے میں اب تک اٹھائےگئے اقدامات سے  )ب(

  ایواؿ کو آگاہ کیا اتئے؟

  )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

منگوانے کا ارادہ رکھتا  imported semen بنانے کے لئے محکمہ ذاا اتنورو  کی نسل کو بہتر )الف(

 ـہے

 Restructuring and)اس سلسلے میں محکمہ ذاا نے ایک منصوبہ بعنواؿ  )ب(

Re-organization of Breeding Services in Punjab)8440ـ64برائے ساؽ 

مل منگواات بھی شا (Imported Semen)تک بنایا ہےاس منصوبہ میں  8460ـ8465سے

 ـہے
 

 کاہنہ کا رقبہ و دیگر صیلاتؾ ہاؤس ویٹرنری یونیورسٹی کے زری نگرانی فار
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کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :محترمہ نگہت اتصر شیخ :6680*

  -فرمائیں گے کہ:

 کتنے رقبے رو پھیلا ہوا ہے؟ ؤس ؾ ہاکاہنہ میں واقع ویٹرنری یونیورسٹی کا فار )الف(

 اس فارؾ میں کتنے ملازمین کاؾ کرتے ہیں؟ )ب(

 میں کن کن اتنورو  کا علاج کیا اتتا ہے؟ ؾ ہاؤس اس فار )ج(

ؿ کی اتھارٹی اور انتظامی اورر کی دیکھ بھاؽ کس کے سپرد ہے، نیز یہ عہدہ کو ؾ ہاؤس اس فار )د(

  کا اتؾ بیاؿ فرمائیں؟سے گریڈ کا ہے، اس رو تعینات آفیسر 

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

ل سائنسز لاہور کا ورضع دولو کلا  یوحنا آباد فیروز پور روی  )الف(
 م
ی

 

ی ب

یونیورسٹی آػ ویٹرنری اینڈ ا

 640اس کا رقبہ  ـرو ایوین ریسرچ اینڈ ٹرننگ سنٹر )ملت کوئیل فارؾ(کے اتؾ سےادارہ ہے

 ـمرلے ہے0کناؽ 

 ـہے 48اس ادارہ میں ملازمین کی کل تعداد )ب(

اس ادارہ میں اتنورو  کا علاج نہیں کیا اتتا بلکہ مرغیو  کے علاوہ دوسرے مفید روندو   )ج(

نیز یونیورسٹی میں زری  ـوغیرہ رو تحقیق کا کاؾ انجاؾ دیا اتتا ہے (Turkey)مثلاً بٹیر، تیتر، پیڑو

اس  ـلبات یہا  پولٹری سے متعلقہ علوؾ کی تعلیم و تربیت حاصل کرتے ہیںو طا ءتعلیم طلة

رری اور بٹیرو  کی پیداواری صلاحیتو  کو بہتر بنانے کے 
چ 
 
ہ ی

ادارہ میں چوزے نکالنے کی 

 ـبارے میں مفید تحقیقی کاؾ انجاؾ دیا اتتا ہے

ح ہ سے ایوین ریسرچ اینڈ ٹرننگ سنٹر کی اتھارٹی اور انتظامی اورر کی د )د(
 
یکھ بھاؽ کے لئے علی

رمین پولٹری   

ئ

 

انچارج تعینات نہیں کیا گیا بلکہ اضافی ذمہ داریا  رووفیسر یاکٹر محمد اکرؾ چ

ل سائنسز کو تفویض کی گئی ہیں
 م
ی

 

ی ب

رووفیسر یاکٹر  ـروویکشن یونیورسٹی آػ ویٹرنری اینڈ ا

 ـکے مستقل ملازؾ ہیں86محمد اکرؾ یونیورسٹی میں گریڈ
 

 ضلع گجرات میں ویٹرنری ہسپتالو /یسپنسریو  کی تعداد ودیگر صیلات
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کیا وزری اوررروورش یواااتت ویریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :محترمہ خدیجہ عمر :6000*

  -فرمائیں گے کہ:

 ؟  ضلع گجرات میں ویٹرنری ہسپتاؽ ویسپنسریو  کی تعداد کیا ہے )الف(

تک ضلع ذاا میں کتنے نئے ہسپتاؽ اور یسپنسریا  کہا   8448سے  8446ساؽ  حکومت نے )ب(

 کہا  قائم کی ہیں؟ 

ذاکورہ اسامیا  کب  درست ہےکہ ضلع میں ویٹرنری یاکٹرز کی کچھ اسامیا  خالی ہیں کیا یہ )ج(

  سے خالی ہیں حکومت کب تک اؿ کو رو کردے گی ؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 )الف(

 66 سوؽ ہسپتاؽ برائے یواااتت

 60 سوؽ ویٹرنری یسپنسری

 40 اے آئی سنٹر

 64 اے آئی سب سنٹر

 50 ویٹرنری سنٹر

 ـلسٹ ایواؿ کی میز رو رکھ دی گئی ہے )ب(

یہ  ـسے خالی ہیں 8444اسامیا  ساؽ 68ضلع گجرات میں ویٹرنری یاکٹرز کی !جی ہا  )ج(

 ـ  پبلک سروس کمیشن کے ذریعہ روکی اتتی ہیں لہٰذا معین وقت نہیں دیا ات سکتااسامیا

 

 کے اقدامات راولپنڈی، دودھ و گوشت کی پیداوار بڑھانے 

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ  ازراہ نوازش بیاؿ :جناب محمد شفیق خاؿ:6544*

  -فرمائیں گے کہ:

سے اب تک  8441محکمہ لائیو سٹاک نے راولپنڈی میں گوشت کی پیداوار بڑھانے کے لئے ()الف

 ایواؿ کو مطلع کیا اتئے؟  رجو عملی اقدامات اٹھائے ہیں اؿ کی تفصیل سےساؽ وا
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سے اب تک راولپنڈی میں جو عملی  8441محکمہ نے دودھ کی پیداوار بڑھانے کے لئے )ب(

 ایواؿ کو آگاہ کیا اتئے؟  ر سے ساؽ وااقدامات اٹھائے ہیں اؿ کی تفصیل

محکمہ لائیو سٹاک نے راولپنڈی شہر کے اردگرد دیہاتو  میں کسانو  کو دودھ کی پیدوار  )ج(

  بڑھانے کے لئے جو سہولیات فراہم کی ہیں اؿ کے بارے میں ایواؿ کو مطلع کیا اتئے؟

 لکھ(:)ملک احمد علی اویریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

سے اب تک درج  8441محکمہ لائیو سٹاک نے گوشت کی پیداوار بڑھانے کے لئے ساؽ )الف(

 ـگوشت میں اضافہ ہوا فیصد4-3جن سے تقریت  ـذیل اقدامات کئے ہیں

 (8464)جنوری8440ـ64 8448ـ40ساؽ 8441ـ48ساؽ 

 663000 658443 653008 اتنورو  کی تعداد برائے علاج معالجہ 

(حفاظتی ٹیکہ

 

ن

 

 س
ب

 

 ت
سب
ی ک

 356614 156530 301604  اتت )بذریعہ و

 80365 08510 08148 کرؾ کش ادویات )بڑے اور چھوٹے اتنور(

)

 

ن

 

 س
ب

 

 ت
سب
ی ک

 804844 684866 655844 مرغیو  کے لئے )و

 80 34 03 فارمز یے/ فیلڈ یے

 وریشی پاؽ حضرات کو مشورے

 کے لئے میلہ وریشیا  

8 0 

 ـ ـ

 80410 00430 01164  یکے  لگائے گئےاتنورو  کو اعلیٰ نسل کے

 6-5اس کا جواب جز)الف(میں دیا گیا ہے تاہم اؿ اقدامات سے دودھ کی پیداوار میں  )ب(

  ـاضافہ ہوا ہے فیصد

راولپنڈی یویژؿ میں دودھ بڑھانے کے لئے محکمہ لائیو سٹاک نے مختلف  برآ مزید 

مل ہے بڑھانے کی کوشش کر رواجیکٹ کے ذریعے جن میں سپورٹس سروسز رواجیکٹ شا

 ـرہا ہے

راولپنڈی شہر کے اردگرد مضافات میں کسانو  کو دودھ کی پیداوار بڑھانے کے لئے یونین  )ج(

ت ا ؽ، رنیاؽ، اییالہ میں 
م
ھ
ھہ کلا ، وررگاہ، رحمت آباد، چک لالہ، شکریاؽ، د

 

ٹ

کونسل کو

جن کے تحت  ـرہی ہےویٹرنری سنٹرز اور یھوک گومل خاؿ میں ویٹرنری یسپنسری کاؾ کر 

اتنورو  کو ورذی بیماریو  کے یکے ، علاج معالجہ اور افزائش یواااتت کی سہولت مہیا کی گئی 
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 علاوہ ازیں  شہر کے اردگرد دیہاتو  کے لئے ایک وربائل ویٹرنری یسپنسری بھی ـہے

 ـہمہ وقت کاؾ سرانجاؾ دے رہی ہے 
 

 ہسپتالو /مراکز کی تعداد و دیگر صیلاتضلع وہاڑی میں ویٹرنری 

کیا وزری اورر روورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ :جناب طاہر اقباؽ چودھری :6546*

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:

 ضلع وہاڑی میں کل کتنے ویٹرنری ہسپتاؽ/مراکز ہیں اور کہا  کہا  واقع ہیں؟  )الف(

ح ہ مراکز کے حوالے سے کیا ہے؟ اؿ ادارو  میں تعینات عملہ کی )ب(
 
ح ہ علی

 
  تعداد علی

  اؿ ادارو  میں روزانہ اوسطاً کتنے اتنور علاج کے لئے لائے اتتے ہیں؟  )ج(

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 ـہسپتاؽ/مراکز ہیں جن کی تفصیل درج ذیل ہے: 646ضلع وہاڑی میں کل )الف(

 کل تعداد نسل کشی سب سنٹر نسل کشی سنٹر ویٹرنری سنٹر ویٹرنری یسپنری ی ہسپتاؽویٹرنر

68 08 81 45 40 646 

 )ب( 

 ویٹرنری اتؾ اسامی

 ہسپتاؽ 

 ویٹرنری 

 یسپنسری

 ویٹرنری

 سنٹر 

 نسل کشی 

 سنٹر

 نسل کشی

 سب سنٹر 

 43 66 ویٹرنری آفیسر

 ـ

40 

 ـ

 86 60 63 ویٹرنری اسسٹنٹ

 ـ ـ

 

ت 

 

ٹ

 اے آئی 

 

ن

 

 س
ب

 

کت

 

 ـ ـ ـ

40 64 

 45 41 08 63 درجہ چہارؾ

 ـ

 ـاؿ ادارو  میں روزانہ اوسطاً اتنور علاج کے لئے لائے اتتے ہیں )ج(

  68  ویٹرنری ہسپتاؽ

  41  ویٹرنری یسپنسری

 46   ویٹرنری سنٹر

 

 تک نئے بنائے گئے 8448سے  8445میں  ضلع فیصل آباد
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 کی تعداد ودیگر صیلات وریشی پاؽ فارور 

کیا وزری اورر روورش و یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ :محترمہ خدیجہ عمر :6540*

  -فرمائیں گے کہ:

تک حکومت نے کتنے نئے وریشی پاؽ فارؾ قائم  8448سے  8445ضلع فیصل آباد میں ساؽ  )الف(

 کئے اور کہا  کہا  ؟ 

د میں مزید وریشی پاؽ فارؾ قائم کرنے کو تیار ہے تاکہ ضلع میں کیا حکومت ضلع فیصل آبا )ب(

 گوشت کی بڑھتی ہوئی ضرورت کو پورا کیا اتسکے اور قیمت رو بھی کنٹروؽ ہوسکے؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 ـضلع فیصل آباد میں کوئی گورنمنٹ وریشی پاؽ فارؾ نہ ہے )الف(

 ـسردست حکومت کی ضلع فیصل آباد میں وریشی پاؽ فارؾ قائم کرنے کی کوئی سکیم نہیں ہے )ب(

 ـنئے وریشی پاؽ فارؾ قائم کرنے کے لئے حکومت کی ہدایت رو عمل کیا اتئے گا

 

 تاسامیو  کی تعداد و دیگر صیلاہ یاکٹرز و دیگر عملہ کی منظور شد ویٹرنریی میں ضلع وہاڑ

کیا وزری اورر روورش یواااتت ویریی یولپمنٹ ازراہ :جناب طاہر اقباؽ چودھری:6564*

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:

 ضلع وہاڑی میں ویٹرنری یاکٹرز و دیگر عملہ کی منظور شدہ اسامیو  کی تعداد بتائی اتئے؟  )الف(

 عرصہ سے خالی پڑی ہیں؟ کیا یہ بھی درست ہے کہ ضلع بھر میں اکثر اسامیا  کافی  )ب(

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت ضرورت کے مطابق ویٹرنری یاکٹرز  )ج(

اور دیگر عملہ پورا کرنےکو تیار ہے اگر ہا  تو کب تک، نہیں تو وجوہات سے ایواؿ کو آگاہ کیا 

  اتئے؟ 

 ولکھ(:)ملک احمد علی ایریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

 )الف(

 معدوؾ ضلع کونسل صوبائی حکومت اتؾ اسامی
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 85 ویٹرنری آفیسر

 ـ

 56 36 ویٹرنری اسسٹنٹ

 

 

ن

 

 س
ب

 

 کت
ت

 

ٹ

 60 اے آئی 

 ـ

 83 63 ملازؾ درچہ چہارؾ

 ـضلع بھر میں مندرجہ ذیل اسامیا  خالی پڑی ہیں )ب(

 معدوؾ ضلع کونسل صوبائی حکومت اتؾ اسامی

 40 ویٹرنری آفیسر

 ـ

 اسسٹنٹ ویٹرنری

 ـ

63 

 ملازؾ درجہ چہارؾ

 ـ

40 

ویٹرنری آفیسرز کی ریکروٹمنٹ کا اختیار پنجاب پبلک سروس کمیشن کو ہے اور دیگر سٹاػ  )ج(

 ـ)معدوؾ ضلع کونسل(کو تحرری کیا ات چکا ہے

 

 ضلع چکواؽ، ہسپتاؽ و یسپنسریو  کی تعدادو دیگر صیلات

ورش یواااتت و یریی یولپمنٹ ازراہ نوازش بیاؿ کیا وزری اورر رو:جناب شیر علی خاؿ :6310*

  -فرمائیں گے کہ:

ضلع چکواؽ میں سوسائٹی برائے انسداد بے رحمی یواااتت نے کل  8448اور  8441ساؽ  )الف(

 کتنے چالاؿ اور کتنا ملمانہ وصوؽ کیا؟

 ضلع چکواؽ ویٹرنری ہسپتالو  اور یسپنسریو  کی کل تعداد کتنی ہے؟  )ب(

اؽ میں کتنے وریشی پاؽ فارؾ ہیں اؿ کا سالانہ بجٹ کیا ہے، یہ ع م میں چل رہے ہیں یا ضلع چکو )ج(

 نقصاؿ میں تفصیل بیاؿ کریں ؟ 

 )ملک احمد علی اولکھ(:یریی یولپمنٹ  یواااتت وشرووراورروزری

  ـضلع چکواؽ میں سوسائٹی برائے انسداد بے رحمی یواااتت کا کوئی دفتر نہ ہے )الف(

  ـچکواؽ میں ویٹرنری ہسپتالو  اور یسپنسریو  کی تعداد درج ذیل ہےضلع  )ب(

 33  =ویٹرنری یسپنسریا   60  =ویٹرنری ہسپتاؽ 

  ـضلع چکواؽ میں گورنمنٹ کا کوئی وریشی پاؽ فارؾ نہ ہے )ج(
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 پوائنٹ آػ آریر۔ :راات محمد افضل خاؿ

 پوائنٹ آػ آریر۔ :بھٹیشوکت عزیز   راجہ 

راات افضل صاحب پوائنٹ آػ آریر رو ہیں۔  بھٹی صاحب!آپ بھی پوائنٹ آػ جی، جناب  سپیکر:

 آریر رو ہیں؟

 )قہقہے( ۔میں بھی پوائنٹ آػ آریر رو ہو  :محترمہ رفعت سلطانہ یار

  !محترمہ ، فرمائیں ،میرے خیاؽ میں سب سے پہلے محترمہ یار صاحبہ کو وقت دیں ۔  جیجناب  سپیکر:

جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین صاحب نے  عورتو  کی ملازمتو     ۔شکریہ :محترمہ رفعت سلطانہ یار

اؿ کی   ،ساؽ سے زیادہ ہو اتتی ہیں اور وہ گھر رو بیٹھی رہتی ہیں 18کے حوالے سے بات کی کہ  جو عورتیں 

 شادیا   نہیں ہوتیں اور اؿ کو ملازمت بھی نہیں ملتی۔

 ری نہ کریں ۔ تقر،آپ پوائنٹ آػ آریر رو بات کریں  جناب  سپیکر:

 جناب سپیکر!مجھے صرػ دو منٹ دے دیں ۔  :محترمہ رفعت سلطانہ یار

 جی، فرمائیں!جناب  سپیکر:

جناب والا!ہماری   ایک رکن  محترمہ ثمینہ خاور حیات نے کہا کہ مردو  کو  :محترمہ رفعت سلطانہ یار

چار شادیو  کی ااتزت دیتی ہو  چار شادیو  کی ااتزت دینی چاہئے اور میں سب سے پہلے اپنے خاوند کو 

کی توجہ  اصل  مقصد سے ہٹائی گئی۔ میں یہ کہتی ہو  کہ    House۔ اس طرح یہ الفاظ  کہنے سے   مقدس 

ایک   Houseکے لئے زیادتی ہے۔ یہ  Houseجو ایسی کارروائی روکنے کی کوشش کرتے ہیں یہ 

ئی بات نہیں ہو گی۔  انہو  نے یہ بات کو irrelevantمقدس ایواؿ ہے۔ آپ نے کہا تھا کہ اس میں 

دیو  کی ااتزت تو دیتے ہیں ۔ یہ  کوؿ سے مسلمانو  کی اقساؾ میں سے ہیں جو چار شا !دیکھیں ؟کیو  کی

 ۔۔

 آپ تشریف رکھیں۔ بہت ہو چکا۔ جی، بھٹی صاحب! جناب  سپیکر:

 جناب سپیکر!میں نے آپ سے ااتزت  لی ہے ۔ :محترمہ رفعت سلطانہ یار
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 میں آپ کو ااتزت نہیں دے رہا۔سپیکر:  جناب

 جناب سپیکر!میری بات ابھی ختم نہیں ہوئی۔  :محترمہ رفعت سلطانہ یار

 (قطع کلامیا بس آپ کی بات مکمل ہو گئی ہے ۔ ہم نے  آپ کی بات سن لی ہے ۔ )جناب  سپیکر:

 پوائنٹ آػ آریر۔ :محترمہ سیمل کامراؿ

 جی، فرمائیں! جناب  سپیکر:

جناب سپیکر!میں بہت اہم مسئلہ کی طرػ  معزز  وزری قانوؿ صاحب   کی توجہ : کامراؿمحترمہ سیمل

 نہیں ہے کہ صوبہ پنجاب ۔۔۔ doubtدلاات چاہتی ہو ۔  اس میں کوئی 

 جناب سپیکر!آپ محترمہ رفعت سلطانہ یار کی پوری بات تو سن لیں۔ :شیخ علاؤالدین

اؿ کے دو منٹ  ؟حب!اؿ کی بات  کہا  تک نوں  گاابھی ٹھہریں ۔  شیخ صا !محترمہجناب  سپیکر:

 پورے ہو گئے ہیں ۔

جناب سپیکر!میں یہ کہنا چاہ رہی ہو  کہ یہ کیسے لو  ہیں کہ جو  چار  :محترمہ رفعت سلطانہ یار

 )قطع کلامیا (شادیو  کی ااتزت تو دیتے ہیں  لیکن نماز کے وقت یہ کورؾ کی نشاندہی کر دیتے ہیں۔ 

 شکریہ۔ آپ تشریف رکھیں۔ آریر پلیز ،  آریر پلیز۔جناب  سپیکر:

جناب سپیکر!میں پوائنٹ آػ آریر رو تھی ۔میں  بہت اہم بات کی طرػ :محترمہ سیمل کامراؿ

وزری قانوؿ کی توجہ دلاات چاہتی ہو ۔ اس میں کوئی دوسری رائے نہیں ہے کہ صوبہ پنجاب کو محنتی اور 

تھا  rule۔  میں تھوڑا سا پیچھے اتات چاہتی ہو  کہ جب گورنرایماندار پولیس افسراؿ کی ضرورت ہے 

کیا تھا اور ا س  disobeyاس وقت  ایک ایماندار  اور محنتی پولیس آفیسر نے گورنر صاحب کےحکم کو تو

نے اپنا میرٹ  اور اپنی ایماندار ی نہیں چھوڑی تھی جس کے نتیجے میں حکومت پنجاب نے اؿ کو بڑا 

appreciate راولپنڈی تعینات کر دیا تھا۔ وہا  رو بھی  اؿ کی کیا تھا 

 

ن

 

 س
شب

 اور اؿ کو ا پ پی انوسٹی 

ایمانداری اور اؿ کے میرٹ رو کاؾ کرنے کے چرچے  تماؾ پنجاب نے سنے ہیں ، میں  نے بھی سنے ہیں ۔ 

 بھی کرتی ہو ۔  appreciateمیں اس کو 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری19

 

2972 

 میں  لے کر آئیں۔ کسی تحرریاسےآپ یہ کیا کر رہی ہیں؟ آپ جناب  سپیکر:

جناب سپیکر!یہ بڑا اہم مسئلہ ہے ۔ آج اس ایماندار افسر کو  او ا پ یی بنا دیا گیا :محترمہ سیمل کامراؿ

 ہے ۔ 

کرنے دیں ۔  میں آپ کو ااتزت  اسے کیا آپ حکومت ہیں؟  حکومت کے جو کاؾ ہیں وہجناب  سپیکر:

 چلانی  ہے وہ اپنے حساب سے چلائیں گے۔ نہیں دیتا ۔ آپ تشریف رکھیں۔ جنہو  نے ایڈمنسٹریشن 

جناب سپیکر!میں یہ عرض کرات چاہتا ہو  کہ یا تو  :)راات ثناء اللہ خاؿ(وزری قانوؿ و پارلیمانی اورر

نہ دیا اتتا  اور وہ بات نہ کرتیں۔ اب انہو  نے بات کر   لی ہے  تو اس کا حکومت  کی طرػ  floorانہیں 

 محترمہ کو کہیں کہ وہ لکھ کر دے دیں ۔ بھی آئے گا۔  آپ  answerسے 

 میں یہی تو کہہ رہا ہو  کہ وہ لکھ کر دیں ۔ جناب  سپیکر:

 criticizeجناب والا!آپ نے میری بات ہی نہیں سنی ہے ۔  میں کسی کو :محترمہ سیمل کامراؿ

 نہیں رو یقین criticismکرات چاہ رہی تھی۔ میں  point outنہیں کرات چاہ رہی تھی لیکن ایک چیز 

رکھتی۔ آپ ایسا کیو  سمجھتے ہیں کہ ہماری طرػ سے جو بات ہو گی  وہ غلط ہی ہو گی۔ اسی طرح اخبارو  

 [*****] کیا اتتا ہے ۔ criticizeمیں یہ باتیں زینت بن چکی ہیں کہ ہم رو 

 استعماؽ نہیں کریں  گی۔ آئندہ ایسے الفاظاب    آپ جناب  سپیکر:

 )قطع کلامیا (سپیکر!آئندہ یہ لفظ ۔۔۔جناب :محترمہ سیمل کامراؿ

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

MR.SPEAKER: No. I, will not allows. I will not allow.  

 مائیک بند کیا اتئے۔ اؿ کااؿ الفاظ کو حذػ کیا اتئے اور  

 جناب سپیکر!آپ میری بات تو سن لیں ۔ :محترمہ سیمل کامراؿ

 ۔میں اب آپ کی بات نہیں نوں  گاسپیکر:  جناب

جناب سپیکر!آپ اؿ سے کہیں کہ   اخبار میں جو  خبر  :)راات ثناء اللہ خاؿ(وزری قانوؿ  و پارلیمانی اورر

 ہے یہ مجھے  دے دیں   اس کے بعد میں بات کرتا ہو ۔ 
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 یہ اخبار ادھر پہنچائیں۔ )قطع کلامیا (جناب  سپیکر:

 میں کیو  لے کر آتی ہیں؟  House۔  پہلی بات تو یہ ہے کہ آپ اخبار آریر پلیز، آریر پلیز

کہ آپ کو  ہو  جناب سپیکر!یہ اخبار میں اس لئے لے کر آئی:محترمہ سیمل کامراؿ

 [***]دکھاؤ 

اؿ کو سوچ  سمجھ کر بات کرنی   ۔جناب سپیکر!محترمہ  پھر غلط الفاظ استعماؽ کر رہی ہیں:شیخ علاؤالدین

 کلامیا (چاہئے۔)قطع 

 محترمہ !میں آپ کو ااتزت نہیں دیتا۔تشریف رکھیں۔ یہ اخبار  ادھر پہنچائیں۔ جناب  سپیکر:

 جناب سپیکر!اؿ کو اپنے الفاظ واپس لینے :شیخ علاؤالدین

ئ

 
 

۔ اگر یہ الفاظ واپس نہیں  لیتیں  تو  ہم  چاہ

 واک آؤٹ کریں  گے۔)قطع کلامیا (

 ت نہیں دیتا۔ )قطع کلامیا (نہیں ۔ میں آپ کو ااتزجناب  سپیکر:

 (ٹے گو کی عرہہ بازیلوکی طرػ سے گو  اس مرحلہ رو معزز اراکین حزب اختلاػ)

 پوائنٹ آػ آریر۔:شوکت عزری بھٹی راجہ 

 بھٹی صاحب!  ،جی جناب  سپیکر:

 جناب سپیکر!اگر وزری قانوؿ متوجہ ہو  تو میں بات کرو ۔  :شوکت عزری بھٹی راجہ 

 خبار محترمہ سے لے کر مجھے پہنچائیں اور وزری قانوؿ کو دکھاتے ہیں۔ یہ اجناب  سپیکر:

 جناب سپیکر!اس میں اور بات ہے۔ :محترمہ  سیمل کامراؿ

 

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

 ؟اس کا ملمانہ بھی  ہو سکتا ہے   کہ آپ اس  طرح  اخبار  اندر کیو  لے  کر آئی ہیںجناب  سپیکر:
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تیار جناب سپیکر!آپ مجھے ملمانہ کریں  اور میں ملمانہ کروانے کے لئے :محترمہ سیمل کامراؿ

 شکایت لگاؤ  گی۔۔۔اگر کوئی اس طرح سے ہمیں دھمکیا  لگائے گا کہ میں وزری اعلیٰ سے ہو ۔ 

آپ اس بات کو چھوڑیں  اور تشریف رکھیں۔ وہ بات آپ کے متعلقہ نہیں ہے بلکہ  جناب سپیکر:

 ے متعلقہ ہے اور میں اس کا جواب دینا اتتا  ہو ۔میر

کریں   اور الٹی سیدھی باتیں pressurizeجناب سپیکر!یہ اس طرح سے ہمیں  محترمہ سیمل کامراؿ:

 گے تو ایسی باتیں کرنے کا اؿ کا مقصد کیا ہے؟

 پوائنٹ آػ آریر۔ :خاؿراات محمد افضل 

اس کے علاوہ تحاریک  اور گے پانی رو بھی بحث ہےآ ۔راات صاحب!آج جمعہ کا دؿ ہے  جناب سپیکر:

 ، فرمائیں!التوائے کار بھی ہیں تو اس حساب سے چلیں۔جی

جناب سپیکر!یہ اجلاس شروع ہونے سے پہلے طے ہوا تھا کہ چار اہم  ۔شکریہ :خاؿراات محمد افضل 

 لاات چاہتا ہو  محکمو  کے سیکرٹری صاحةؿ اسمبلی میں تشریف لایا کریں  گے۔ میں آپ کے نوٹس میں

کہ سوائے چند دؿ کے سیکرٹری صاحةؿ تشریف نہیں لا رہے۔ دوسری بات یہ ہے کہ ہماری اسمبلی 

کے  تین ریسرچ آفیسرز ہیں اور جب بھی کسی معا گا رو میں نے انہیں تلاش کیا ہے تو وہ ریسرچ 

 حلقے کی نہیں ہیں۔ ہمارے اورو آفیسرز نہیں ملتے اور ہم ایم پی ایز کو کاؾ کرنے کے لئے کوئی سہولیات

رو کچھ پیش کرات ہو، ہمیں کچھ  floorاور یولپمنٹ کی ذمہ داریا  ہیں تو اسمبلی کے  ذمہ داریا  ہیں جتنی

ریسرچ کرنی ہو تو وہ آفیسرز اسمبلی میں آتے ہی نہیں ہیں اور اؿ حالات میں بڑا مشکل ہے کہ ہم لو  

آپ کے سامنے پیش کر سکیں۔ جب میں نے پوچھا کہ اؿ کی  resultاسمبلی کے اندر محنت کر کے کوئی 

حاضری کہا  لگتی ہے تو مجھے پتا چلا کہ وہ افسراؿ ہیں اور اؿ کی حاضری بھی نہیں لگتی۔ میری آپ سے 

  زور درخواست ہے کہ کم از کم اؿ کی حاضری لگائی اتئے۔شکریہپُر

 چاہئے۔ ہوات implementراات صاحب کی باتو  رو  جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آریر۔ :محترمہ عارفہ خالد روویز
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 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

بولنے کے slainجناب سپیکر!یہ ایک مقدس ایواؿ ہے تو یہا  رو  ۔شکریہ :محترمہ عارفہ خالد روویز

 میں آتا ہے اور اس مقدس ایواؿ میں کسی کو حق نہیں slainلئے سختی سے منع کیا اتئے۔ لوٹا لفظ بالکل 

 ہوات چاہئے کہ وہ ایسے الفاظ بولے۔)عرہہ ہائے تحسین(

آدمی کو یہ  حق پہنچتا ہے  intelligentجناب سپیکر!میں صرػ یہ کہنا چاہتی ہو  کہ کسی بھی  

 کس پارٹی کی حمایت کرات چاہتا ہے؟کہ وہ اپنی مرضی سے فیصلہ کرے کہ وہ 

 

 رپوائنٹ آػ آری

 ایم پی اے  انچارج کا پولیس ٹرننگ سنٹر چوہنگ لاہور کے

 شامل کروانے کی کوشش میں  ٹے مقدےجھوکو 

 پوائنٹ آػ آریر۔ :راجہ  شوکت عزیز بھٹی

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں ایک انتہائی اہم معا گا کی طرػ آپ کی وساطت  ۔شکریہ:شوکت عزیز بھٹی راجہ 

مل   ۔ میری گزارش یہ ہے کہ میرے حلقہ تحصیل گومنسٹر صاحب کی توجہ دلاات چاہتا ہو ءسے جناب لا

پولیس والو   on meritجھوٹا اور بے بنیاد درج ہوا جسے  21/10خاؿ تھانہ اتتلی میں ایک مقدمہ نمبر

شتہ سوورار کو لاہور سے چوہنگ پولیس کمانڈنٹ ٹرننگ سنٹر سے میجر مبشر نے خارج کر دیا۔ گز

 اور جن کے خلاػ رپٹ لکھوائی اور وہا  سے مقدے کی مسلصاحب نے ٹیلیفوؿ رو تھانے میں ایک 

اور تفتیشی کو چوہنگ ٹرننگ سکوؽ میں منگل والے دؿ طلب  ا پ ایچ اومقدمہ درج کیا گیا تھا، انہیں،

بجے تک حبس بے ات میں رکھا جن لوگو   7بجے سے لے کر شاؾ  10کر لیا اور جب وہ آئے تو انہیں صبح 

کیا گیا۔ معاملہ زمین کا تھا اور زمین انہو  نے انتقاؽ  pressurizedا تھا انہیں کے خلاػ مقدمہ درج ہو

ہے، اس پڑا مریض جو چارپائی رو  فالج کا ساؽ کا80کروا لی تھی۔ اب پیسے واپس لینا چاہتے تھے اور ایک 
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یہ کہا گیا کہ لکھ کر کے خلاػ بھی جھوٹا مقدمہ درج کروایا گیا اور پھر انہیں یرایا دھمکایا گیا اور ساھ  ہی 

 دیں  کہ یہ ایم پی اے کے کہنے رو خارج ہوا ہے۔ 

کے تحت  وہ بوری میٹنگ میں اتتے یا اگر کسی عدالت کا کوئی  2002جناب سپیکر!پولیس آریر 

کرنے کی  pressurizedحکم ہوتا تو وہ اس کی تفتیش کرتے۔ میں سمجھتا ہو  کہ یہ لوگو  کو اتاتئز 

کے ساھ  بہت familyکا نوٹس لیا اتئے ورنہ میں سمجھتا ہو  کہ ایک یبیب  ہے جس گئی کوشش کی

مل خاؿ، اس ضلع یا یویژؿ میں کوئی آفیسر نہ تھا کہ اگر اس بات کی انکوائری یا بڑی زیادتی ہوئی کہ گو

 officialتفتیش مقصود تھی تو وہا  کسی کے ذمہ لگائی اتتی ۔ میری سوچ سمجھ کے مطابق اس کا کوئی 

order   نہیں تھا اور انہو  نے اپنی یونیفارؾ کا اتاتئز فائدہ اٹھاتے ہوئے وہا  رو ماتحت پولیس افسرو

اس میں میرا اتؾ  ،کر کے اؿ  سے زیادتی کی pressurized منگوائی اور انہیں سے رپٹ لکھوا کر مسل

لکھ کر دیا اور وہا  سے یلوانے کی کوشش کی  اور اتاتئز کوشش کی کہ آپ لکھ کر دیں ۔ انہو  نے نہیں 

بجے تک وہا  مدعی مقدمہ بھی ورجود تھا۔  7.00بجے سے لے کر شاؾ  10:00واپس آ کر مجھے بتایا کہ صبح 

کیا گیا، بے عزت کیا گیا اور  pressurizedایک اور روائیویٹ آدمی کے سامنے اس فریقین مقدمہ کو 

وجہ سے ہوا کہ یہا  اؿ کا کوئی اتننے والا اؿ رو طرح طرح کے الزامات لگائے گئے اور یہ صرػ اس 

 اور پوچھنے والا نہیں تھا۔

جو شوکت  subject to verificationجناب سپیکر! :(ؿاللہ خا ء)راات ثناوزری قانوؿ و پارلیمانی اورر  

عزیز بھٹی صاحب نے کہا ہے تو میں  ہوؾ سیکرٹری صاحب اور آئی جی صاحب سے بات کر کے اس 

کے مطابق اگر کسی آدمی نے اس طرح اپنے  اختیارات سے تجاوز کیا ہے  factual positionمعاملہ کی

 تو اس کے خلاػ محکمانہ کارروائی کی اتئے گی۔

جناب سپیکر!وزری ورصوػ یہ بتا دیں  کہ سوورار کو اس کا جواب آ اتئے گا  :شوکت عزیز بھٹی راجہ 

رپٹ درج ہے جسے درج کروا  telephonic میں اور میں اس کا ثبوت یہ دے دیتا ہو  کہ متعلقہ تھانے

 کر انہو  نے یہا  انہیں بلایا ہے ۔

 inجناب سپیکر!اگر ورصوػ چاہتے ہیں کہ میں  :(ؿاللہ خا ء)راات ثناوزری قانوؿ و پارلیمانی اورر  

House اس کا جوابtable کرو  تو پھر وہ لکھ کر دیں  اور اگر زبانی پوائنٹ آػ آریر رو ہیں تو ابھی 
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کروا  resolveاجلاس کے بعد آئی جی صاحب اور ہوؾ سیکرٹری صاحب سے بات کر کے اس معا گا کو 

 دیتے ہیں۔

 راات صاحب!میرا خیاؽ ہے کہ اسے آج ہی کروا دیں ۔ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آریر۔ جناب شیر علی خاؿ:

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

منسٹر صاحب کی خدمت میں ءپ کی وساطت سے لا جناب سپیکر!میں آ ۔شکریہ جناب شیر علی خاؿ:

کی خبر اؿ کے نوٹس میں لاات چاہتا ہو ۔ ییلی ٹائمز میں خبر  good governanceایک اور اسی طرح کی 

 :آئی ہے کہ

Chairman TEVTA  accused victimizing female 

subordinate Nabeela. Alleges Saeed Alvi harasser 

in office says police CS did not entertained request 

for registering case against TEVTA Chairman. 

Alvi says allegations are baseless. 

رمین رہنا چاہئے جس کے خلاػ اس کے  TEVTAجناب سپیکر!کیا ایسے آدمی کو   

ئ

 

کا چ

subordinates  کے اس طرح کےallegations چاہئے۔ہو ؟ حکومت کو اس کا سخت نوٹس لینا  

 وہ اس کا نوٹس لے لیں گے۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!انہو  نے اس رو کیا کارروائی کی ہے کیونکہ دسمبر کا واقعہ ہے۔ جناب شیر علی خاؿ:

 یہ اخباری باتیں ہیں۔ آپ ادھر ات کر اؿ سے بات کر لیں۔ ،جی، وہ بالکل کریں  گے جناب سپیکر:

 یر۔پوائنٹ آػ آر :جناب اعجاز احمد خاؿ

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

جناب سپیکر!پچھلے ہفتے یہا  رو پنجاب یونیورسٹی کی انتظامیہ نے اپنے  ۔شکریہ :جناب اعجاز احمد خاؿ

 ملازمین کو غیر قانونی طور رو شو کاز نوٹس اس وجہ سے 

ئ

تھے کہ انہو  نے انتظامیہ کی کرپشن کو  دی 
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  توجہ ب اسمبلی کے باہر آئے تو میں نے آپ کی یہاکے لئے پنجا agitationبےنقاب کیا تھا اور وہ 

کی سربراہی میں ایک کمیٹی بنائی تھی اور کہا تھا کہ وہ بدھ  وزری تعلیم مبذوؽ کروائی تھی۔ اس رو آپ نے

کو یہا  رو اپنی رپورٹ پیش کریں  گے۔ بدھ کو رپورٹ پیش نہیں ہوسکی، جمعرات کو بھی پیش نہیں 

دی اتئے کہ وہ اس رو اپنی  directionکو  وزریتعلیم اس رو مہربانیہ  ہے۔ براہوسکی اور آج جمعہ  آگیا

 معزز ایواؿ میں پیش کریں ۔  اس  رپورٹ 

 

 رپورٹیں

 توسیع(میعاد میں )

اعجاز صاحب!جب ہم یہا  سے فارغ  ہواتئیں گے تو آپ دو منٹ کے لئے میرے   جناب سپیکر:

اربن و ہاؤسنگ ۔  علی حیدر نور خاؿ نیازی مجلس قائمہ برائےچیمبر میں آات وہا  بیٹھ کر بات کریں  گے

یولپمنٹ اور پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لینا چاہتے 

 ہیں۔ میں انہیں دعوت دیتا ہو  کہ وہ توسیع کی تحریک پیش کریں ۔ 

 

 قائمہ برائےکے بارے مجلس  9988اور@8=8نشاؿ زدہ سواؽ نمبر 

 اربن یولپمنٹ اور پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیں  وہاؤسنگ

 ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع

 :شکریہ۔ جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہو  کہ  جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

 پیش کردہ میا  نصیر احمد اور نشاؿ زدہ سواؽ نمبر@8=8"نشاؿ زدہ سواؽ نمبر 

 ،سنگؤہاپیش کردہ راات محمد افضل خاؿ کے بارے میں مجلس قائمہ برائے  9988

اربن یولپمنٹ اور پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی 

 تک توسیع کردی اتئے۔ " 9787مارچ  ۔8:میعاد میں وررخہ 

 یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ  جناب سپیکر:
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پیش کردہ میا  نصیر احمد اور نشاؿ زدہ سواؽ نمبر @8=8"نشاؿ زدہ سواؽ نمبر 

 ،سنگؤپیش کردہ راات محمد افضل خاؿ کے بارے میں مجلس قائمہ برائے ہا 9988

اربن یولپمنٹ اور پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی 

 تک توسیع کردی اتئے۔ " 9787مارچ  ۔8:میعاد میں وررخہ 

 :سواؽ یہ ہے کہ اب  کی گئی ہے اور یہ تحریک پیش 

پیش کردہ میا  نصیر احمد اور نشاؿ زدہ سواؽ نمبر @8=8"نشاؿ زدہ سواؽ نمبر 

 ،سنگؤپیش کردہ راات محمد افضل خاؿ کے بارے میں مجلس قائمہ برائے ہا 9988

اربن یولپمنٹ اور پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی 

 تک توسیع کردی اتئے۔ " 9787مارچ  ۔8: وررخہ میعاد میں

 )تحریک منظور ہوئی( 

 

 تحاریک التوائے کار 

اب تحریک التوائے کار لی اتتی ہے۔ یہ تحریک مہر اشتیاؼ صاحب کی ہے اس کا نمبر   جناب سپیکر:

 ہے۔ 95/10

 

 عرصہ تین ساؽ سے زائد  خلاػ پالیسی تعیناتیافسراؿ کی  ایک ہی ضلع میں 

شکریہ۔ جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہو  کہ اہمیت  عامہ رکھنے والے ایک  اشتیاؼ احمد:مہر 

اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زری بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کردی اتئے۔ مسئلہ یہ 

 شہر/محکمہ میں ہے کہ کوئی بھی  سرکاری ملازؾ ایک سیٹ رو تین ساؽ سے زائد ایک جگہ اور ایک ہی

اور اورو کے ملازمین(فرائض انجاؾ نہیں دے سکتا۔ خاص کر انتظامی عہدو  رو اس پالیسی کا  <8)گریڈ 

ساؽ سے    پندرہ بیس اطلاؼ ہوتا ہے مگر اس کے باوجود کافی افسراؿ ایک ہی شہر اور ضلع میں عرصہ

کرنے  کی بجائے اؿ کو  transferفرائض انجاؾ دے رہے ہیں۔ اؿ با اثر افسراؿ کو اؿ اضلاع سے 

پوسٹو  رو تعینات کردیا اتتا ہے جس  charmingایک ہی محکمہ سے دوسرے محکمہ میں انتظامی اور 

 سے اسی ضلع کے مختلف ادارو  / =@@8کی مثاؽ ضلع فیصل آباد میں تعینات ایک افسر کی ہے جو
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ؾ دے رہا ہے۔ اس وقت یہ فرائض سرانجااپنےپوسٹو  رو  charmingمحکمہ اتت میں انتظامی/

افسر اس ضلع میں یائریکٹر فنانس اینڈ پلاننگ کی اسامی رو کاؾ کر رہا ہے۔ اس کے خلاػ کافی 

ہوئی ہیں اور چل رہی ہیں مگر رپورٹ بےقاعدگیو  اور اپنے  اختیارات سے تجاوز کرنے کی کارروائیا  

با اثر ہونے کا ثبوت ہے۔ جس بناء رو نہ نہیں کیا گیا ہے جو اس کے  transferاس کو اس ضلع سے باہر 

صرػ اس ضلع بلکہ پورے صوبہ کی عواؾ میں شدید اضطراب پایا اتتا ہے لہذا استدعا ہے کہ میری 

 تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس رو ایواؿ میں بحث کرنے کی ااتزت دی اتئے۔ 

 جی، لاء منسٹر! جناب سپیکر:

تک  Mondayجناب سپیکر!اس کو آپ  ثناء اللہ خاؿ(: )رااتوزری قانوؿ و پارلیمانی اورر 

pending فرما دیں   کیونکہ اس کی کاپی مجھے ابھی ورصوؽ ہوئی ہے۔Monday  کو اس رو جواب لینے

 کرو  گا۔  respondکے بعد میں 

کیا اتتا  ہے۔  اگلی تحریک جناب خالد امتیاز خاؿ بلوچ   pendingتک  Mondayاس کو  جناب سپیکر:

 ۔کی ہے

 

 فیصل آباد کے ترقیاتی فنڈز کی خُوردبُرد @=حلقہ پی پی ۔ 

جناب  سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہو  کہ اہمیت عامہ رکھنے والے جناب خالد امتیاز خاؿ بلوچ:

ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زری بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کردی اتئے۔ 

کی انتہا  corruptionاقباؽ ٹاؤؿ میں  TMAفیصل آباد کے  @=ے  حلقہ پی پی ۔ مسئلہ یہ ہے کہ میر

ہوگئی ہے اور اگر پچھلے پاچ ساؽ کے ریکاری کا اتئزہ لیا اتئے تو تقریت ایک ارب روپے کے ترقیاتی فنڈز 

ہیں۔ د  ہوگئے ہیں جبکہ اس علاقہ میں سڑیں  ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہیں اور پارک اجڑے پڑے رد بُرخُو

اقباؽ ٹاؤؿ نے بذریعہ اشتہار وررخہ  TMAاور لوٹ مار کی حالیہ مثاؽ یہ ہے کہ   corruptionاس 

لاکھ روپے کے ترقیاتی کاور  کے ٹینڈر اتری کئے، اسی دؿ ہی وصوؽ  @;کروڑ  :کو  1-12-2009

دائیگی کردی  جبکہ روپے کی ا 9<سو 9ہزار 9=لاکھ  ??کروڑ  9کئے اور کوئی بھی ترقیاتی کاؾ کروائے بغیر 

ورقع رو کسی ترقیاتی کاؾ کا وجود تک نہ ہے اور محکمہ بلدیات کے اعلیٰ افسراؿ اور انٹی کرپشن سرکل فیصل 
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آباد کے افسراؿ نے اپنا حصہ وصوؽ کرکے چپ سادھ لی ہے۔ اس لوٹ مار کی خبر تماؾ اخبارات میں 

 ؽ کوئی کارروائی عمل میں نہیں لائی گئی۔ جلی حروػ میں شائع ہونے کے باوجود ملزماؿ کے خلاػ تا حا

 TMA  اقباؽ ٹاؤؿ کے عملہ اور ٹھیکیدارو  کی ملی بھگت سے اس کھلی لوٹ مار رو علاقہ

TMA  اقباؽ ٹاؤؿ کے لاکھو  شہری بالخصوص اور فیصل آباد کے شہری بالعموؾ رویشاؿ اور مشتعل

 کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس رو ہیں اور اؿ میں غم و غصہ پایا اتتا ہے  لہذا استدعا ہے

 ایواؿ میں بحث کرنے کی ااتزت دی اتئے۔ 

 جی، لاء منسٹر! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں اس کا فوری نوٹس متعلقہ  )راات ثناء اللہ خاؿ(:وزری قانوؿ و پارلیمانی اورر 

 ایواؿ میں پیش کردیا اتئے گا۔  کو اس کا جواب  اس Mondayییپارٹمنٹ سے کہہ کر  لیتا  ہو  اور 

 رپورٹ

 سیع( تومیعاد میں)

میں پیش کیا اتئے گا۔  یہ  توسیع کی  رپورٹ ہے۔  Houseکو  Mondayاس کا جواب  جناب سپیکر:

میعاد میں توسیع لینا کی  پیش کرنے میں  سردار محمد خاؿ کھچی مجلس قائمہ برائے انڈسٹریز کی رپورٹ ایواؿ 

 نہیں دعوت دیتا ہو  کہ وہ توسیع کی رپورٹ پیش کریں ۔  چاہتے ہیں۔ میں ا

 

 ٹیکنیکل ایجوکیشن اینڈ ووکیشنل ٹرننگ اتھارٹی پنجاب مسودہ قانوؿ

 کے بارے میں مجلس قائمہ برائے انڈسٹریز کی رپورٹ2010مصدرہ  

 ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع

 : تحریک پیش کرتا ہو  کہ شکریہ۔ جناب سپیکر!میں یہ سردار محمد خاؿ کھچی:

Punjab Technical Education and Vocational Training 

Authority Bill, 2010 (Bill No. 7 of 2010)  
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کے بارے میں مجلس قائمہ برائے انڈسٹریز کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش کرنے 

 تک توسیع کردی اتئے۔ " 9787مارچ  ۔8:کی میعاد میں وررخہ 

 :تحریک پیش کی گئی ہے کہ  یہ جناب سپیکر:

Punjab Technical Education and Vocational Training 

Authority Bill, 2010 (Bill No. 7 of 2010)  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے انڈسٹریز کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش کرنے 

 تک توسیع کردی اتئے۔ " 9787۔ مارچ 8:کی میعاد میں وررخہ 

 :سواؽ یہ ہے کہ اب کی گئی ہے اور یہ تحریک پیش  

Punjab Technical Education and Vocational Training 

Authority Bill, 2010 (Bill No. 7 of 2010)  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے انڈسٹریز کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش کرنے 

 تک توسیع کردی اتئے۔ " 9787۔ مارچ 8:کی میعاد میں وررخہ 

 منظور ہوئی( )تحریک 

ہے۔ اس کا جواب آات  89/10اگلی تحریک محترمہ فرح دیة کی ہے  اؿ کی تحریک کا نمبر جناب سپیکر:

 تھا۔ جی، لاء منسٹر!

 

 تحاریک التوائے کار

 )۔۔۔اتری(   

 ییوٹی عائد 65انڈین فلمو  کی نمائش اوررو کیبل 

 

ٹ

 

مت

 

ب ی

 

ی
 فیصد انٹر

 کا سامنا ہونے سے پاکستانی فلم انڈسٹری کو مشکلات

 )۔۔۔اتری(

جناب سپیکر!یہ  تحریک فلم انڈسٹری رو   )راات ثناءاللہ خاؿ(:وزری قانوؿ و پارلیمانی اورر 

Entertainment Tax  سے متعلق  تھی۔   چونکہ ایکسائز ییپارٹمنٹ کے سیکرٹری اپنی کسی میٹنگ
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ہیں اؿ سے    تشریف لائےکے سلسلے میں اسلاؾ آباد تھے اس لئے میری بات نہیں ہوسکی تو آج وہ صبح

فیصد کردیا  97فیصد ییوٹی کو کم کرکے  >=یہ ہے کہ  proposalبات ہوئی ہے۔ اس میں گورنمنٹ کی 

تک تھا اسے مزید تین ساؽ کے  @977جوؿ ۔7:کا استثنیٰ جو Entertainment Taxاتئے اور 

ساھ  وزریاعلیٰ کے  recommendationsمحکمے نے اپنی  proposalلئے بڑھا دیا اتئے۔ یہ 

صاحب کو بھیجی ہوئی ہے اور میں اس معزز ایواؿ کو یا اس معزز ایواؿ کے ذریعے فلم انڈسٹری کے 

لے گی ۔ اؿ کا ٹیکس نہ صرػ  positive decisionلوگو  کو یقین دلاتا ہو  کہ اس رو گورنمنٹ 

۔ ییپارٹمنٹ نے اس ہواتئے گا بلکہ یہ تین ساؽ کا استثنیٰ بھی ہواتئے گا فیصد97فیصد سے  >=

proposal  سےalready agree ء اللہ کرکے سمری وزریاعلیٰ کے آفس ھجواائی ہوئی ہے  اور انشا

hopefully  within a week  یہ معاملہfinalize  ہواتئے گا۔ آپ اس کوnext 

session  تکpending  فرما دیں ۔ 

تا ہے۔  شیخ صاحب !آپ کی کیا ات pendingلئے تک کے next sessionاس کو  جناب سپیکر:

 سی ہے؟ ؿ یہ کو،بھی تحریک ہے 

 والی ہے۔  PCSجناب سپیکر!یہ وہی  شیخ علاؤالدین:

 جی، لاء منسٹر ! جناب سپیکر:

 وتمیں تفا رووورشنپی سی ا پ اور یی ایم جی کے افسراؿ کی 

 کی وجہ سے پی سی ا پ افسراؿ کو رویشانی کا سامنا

 )۔۔۔اتری(

افسراؿ سے ہونے والی ات انصافی  PCSجناب سپیکر! )راات ثناء  اللہ خاؿ(:لیمانی اورر وزری قانوؿ و پار

بھی اور اس سے پہلے بھی کئی مرتبہ اٹھایا گیا لیکن  اس مرتبہایواؿ میں  سے متعلق جو معاملہ اس معزز

 regularور اس رو کوئی مؤثر اور نتیجہ خیز پیشرفت نہیں ہو سکی۔ اس مرتبہ ہم نے اس کو ایک مؤثر ا

سے ہونی والی زیادتی ہے یا  PCS Officersیہ  hopefullyکیا ہےاور انشاءاللہ تعالیٰ  attendطریقہ سے 

 نہ انصافی ہے وہ ختم ہواتئے گی۔اب میں اس کا جواب پڑھ دیتا ہو ۔
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 ذرا سنئے گاجی۔ ۔جی،جواب سنیں،بڑا اہم معاملہ ہے:جناب سپیکر

جناب سپیکر!اس رو  چیف سیکرٹری پنجاب نے  ایک : ثناءاللہ خاؿ()رااتوزری قانوؿ وپارلیمانی اورر

 ،کمیٹی تشکیل دی ہے اور اس کمیٹی میں ایڈیشنل چیف سیکرٹری صاحب چیئرمین ہیں ،فنانس سیکرٹری

 PCSسیکرٹری سروسز ،سیکرٹری ریگولیشن  اور یپٹی سیکرٹری سروسز ممبرز ہیں اور اس کے ساھ  جو 

Officers Association کے  صدر مسٹر منظور حسین اتصر ہیں اؿ کو بھی اس میں شامل کیا گیا ہےاور

اس کمیٹی کا جو پہلے جواب آیا تھا اس میں وہ شامل نہیں تھے۔  میں نے خصوصی طور رو چیف سیکرٹری 

صاحب کو درخواست کی کہ آپ اؿ کو بھی شامل کریں  تاکہ یہ اپنا نقطہ نظر بیاؿ کریں ۔یہ کمیٹی اپنی 

مارچ تک انشاءاللہ تعالیٰ اس معزز ایواؿ میں پیش کرے گی اور اس کے اورو بحث ۔64ت سفارشا

ہو  گی انشاءاللہ  recommendationsہونے کے بعد جو درست اور اتانصافی کو ختم کرنے رو مشتمل 

 مارچ تک تو اجلاس نہیں چلے گا تو میری آپ سے۔64تعالیٰ گورنمنٹ اؿ رو عملدرآمد کرے گی  کیونکہ 

 resolveفرمادیں  اور یہ معاملہ  pendingتک  next sessionپ یہ تحریک استدعا ہے کہ اس کو آ

 ہواتئے گا۔

 کی اتتی ہے ۔pendingتک  next sessionیہ تحریک التوائے کار :جناب سپیکر

 ب سپیکر!اس رو بات تو کرنے دیں ۔:جناحساؿ الحق احسن نولاٹیای اچودھر

 ۔۔:جناب سپیکر!۔شیخ علاؤالدین

 

 میں ہوگی۔ next sessionس رو بات نہیں ہوگی ،ابنہیں،ا:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!بات تو سن لیجئے کہ صرػ ایک ایک منٹ اؿ کو دے دیجئے ۔شیخ علاؤالدین

 اس رو بحث نہیں ہو سکے گی۔)قطع کلامیا (:جناب سپیکر

میں کمیٹی بنی تھی  House:جناب سپیکر!یہ بہت اہم معاملہ ہے اس سے پہلے اس جناب شیر علی خاؿ

بھی تھےانہو  نے باقاعدہ کھوسہ اس میں آپ کے والد صاحب بھی  تھے اور سردار ذوالفقارعلی خاؿ 
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کمیٹی بنائی جوایک رپورٹ لکھی تھی اور اس میں انہو  نے سفارشات دی تھیں اور یہ  اب انہو  نے 

 سکتے ہیں؟ ہیں وہ اپنا کیس خود کیسے سن CSP Officersہے اس میں سارے 

 نہیں،نہیں۔:جناب سپیکر

 CSPیہ سارے ،کوؿ ہیں ACS،:جناب سپیکر!سیکرٹری سروسز کوؿ ہیںجنا ب شیرعلی خاؿ

officers  یہ کیسے ہوسکتا ہے؟ ،اپنا ہی کیس سنیں گےیہ  اورہیں 

 جی،بات سنیں!:جناب سپیکر

 ہے اس سے پہلے جو لے جناب سپیکر!یہ جو کمیٹی:)راات ثناءاللہ خاؿ(وزری قانوؿ وپارلیمانی اورر

ہوچکے ہیں اور جوکہ طے شدہ ہیں جن کا ذکر بھی محترؾ بھائی شیر علی صاحب نے کیا ہے اؿ سفارشات 

کرے گی اور اس کمیٹی  ensureرو عملدرآمد نہ ہونے والے عوامل رو غور کرے گی اس  رو عملدرآمد  کو 

ہوئے ہیں اؿ کو بھی اس  electڑے دؿ پہلے کے  صدر ہیں جو تھو PCS Officers Associationمیں 

 ۔ہے میں ممبررکھا گیا

 :جناب سپیکر!۔۔۔شیخ علاؤالدین

 جی۔:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!میری گزارش ہے کہ یہ جو آپ کمیٹی  بنا رہے ہیں اس  میں آپ ہم میں شیخ علاؤالدین

ِ  ،سے دو بندے لے لیں جن کو آپ مناسب سمجھیں ایک ادُھر سے لے  دھر سے لے لیں اورایک ا

ہمارے لئے  صرػ اتنا کردیں   ۔  میں چیف منسٹر صاحب کا  بہت مشکور ہو  کہ انہو  نےخود  ،لیں

appreciate  کیا  کہ ہا  اؿ کے ساھ  اتانصافی ہوئی ہے اور لاءمنسٹر صاحب کا بہت مشکور ہو  کہ

 کریں  ، آپ کے والد صاحب نے کیا۔  میں یہ چاہتا ہو  کہ آپ مہربانی fully supportانہو  نے مجھے 

نے بھی مہربانی کی تھی ۔ آپ مہربانی کر کے ہم میں سے دو آدمی ؿ کھوسہ خاعلی  بھی  اور سردار ذوالفقار 

ِ ،لے لیں جن کو آپ مناسب سمجھیں   دھر سے اور ایک ادُھر سے لے لیں۔ ایک ا

 یہ کمیٹی چیف سیکرٹری صاحب نے بنائی تھی۔:جناب سپیکر
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،یہ کمیٹی چیف سیکرٹری صاحب نے جیجناب سپیکر!:)راات ثناءاللہ خاؿ(وپارلیمانی اورر وزری قانوؿ

ہے اس کی  سفارشات نے  Administrative Committeeبنائی ہے اور یہ ایڈمنسٹریشن سائیڈ رو 

کا  Houseایواؿ میں آات ہے اور اس ایواؿ نے اؿ سفارشات رو غور کرات ہے اور پھر اس کے بعد اگر 

sense ۔گی ہوا تو اس رو کمیٹی بنا دی اتئے 

 ۔۔۔:جناب سپیکر!احساؿ الحق احسن نولاٹیا چودھری 

کی  Houseجی،ذرابات سنیں!یہ کمیٹی چیف سیکرٹری صاحب نے بنائی ہے اور آپ کے :جناب سپیکر

ہ  کرے گی جہا  رو آپ دیکھیں گے کہ انہو  نے غلط کیا ہے یا زیادتی  کی ہے و examineکمیٹی اس کو 

 آپ کو حق ہے ۔

مارچ کی تاریخ رکھی ۔64آپ یہ کر دیں  کہ انہو  نے  ۔:جناب سپیکر!بالکل ٹھیک ہےشیخ علاؤالدین

 رپورٹ مارچ کو ۔66یا 66،68ہے اور آپ ہم میں سے تین چار  یاپاچ آدمیو  کی کمیٹی بنا دیں  وہ ہمیں

 کریں  گے۔ examine ہم اسے ،دے دیں  

 .How is it possibleجناب سپیکر!:)راات ثناءاللہ خاؿ(وزری قانوؿ وپارلیمانی اورر

 جی۔:جناب سپیکر

کے  next sessionجناب سپیکر!بات یہ ہے کہ یہ :)راات ثناءاللہ خاؿ(وزری قانوؿ وپارلیمانی اورر

ہے اور اس کی رپورٹ جو آئے گی وہ ایواؿ میں پیش ہو گی  تو اس کے بعد پورا ایواؿ اس  pendingلئے 

ہوئی تو پھر ٹھیک ہے۔اس وقت اس بات کو دیکھا  senseکرے گااور اگر کمیٹی بنانے کی  examineکو 

 اتئے گا۔

 :جناب سپیکر!۔۔۔شیخ علاؤالدین

 جی،ٹھیک طریق کار ہے۔اسی طرح ہوگا جس طرح آپ چاہ رہے ہیں۔:جناب سپیکر

کردی تھیں میں کمیٹی نے سفارشات طے 6083:جناب سپیکر!احساؿ الحق احسن نولاٹیا چودھری 

وہ اسی معزز ایواؿ کے ممبراؿ کی کمیٹی تھی جس میں وہی تذکرہ جو شیر علی خاؿ صاحب  نے کیا ہے کہ 

آپ کے والد محترؾ ، سردار ذالفقار علی خاؿ کھوسہ اور مخدوؾ شاہ محمود قریشی صاحب اس کے ممبر ز 
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صفحات 654ؿ  کی کمیٹی جو  میری صرػ دو مختصر سی گزارشات ہیں ایک تو یہ ہے کہ معزز ایوا ۔تھے

مشتمل  سفارشات دے چکا ہے اؿ سفارشات رو سو فیصد عملدرآمد کرانے کے لئے اس کمیٹی کو کہہ رو

دیا اتئے۔ دوسری بات اؿ عوامل کے بارے میں ہے  جو محترؾ لاءمنسٹر صاحب کہہ رہے ہیں کہ اؿ 

میں اس معزز ایواؿ کی کمیٹی کی  سالو  چیس عوامل کا اتئزہ لیا اتئےجن عوامل کی وجہ سے گزشتہ

 سفارشات رو عملدرآمد نہیں ہوا۔ 

میں صرػ ایک  سجناب سپیکر!میری گزارش یہ ہے کہ جو کمیٹی بیوروکریٹس کی بنائی ہے ا 

کا نمائندہ ہے تو میری PCS Associationوہ ممبر رکھا ہے  ex-officioہے اور ایک جو  PCSممبر 

کردیں  اور صرػ اس حد تک  defineہے اس کو آپ  scope of workآخری گزارش یہ ہے کہ اؿ کا 

نہیں   پیش یعنی ایک بات تک محدود کردیں  کہ وہ کمیٹی کوئی نئی پالیسی نہیں بنائی گی،کوئی نئی سفارشات

بات سامنے نہیں لائے گی ،وہ کمیٹی صرػ ایک نکتہ کی حد تک  contractualکرے گی اور کوئی نئی 

ز ایواؿ کی طرػ سے پاس شدہ سفارشات رو عملدرآمد کرانے تک محدود رہے میں اس معز6083یعنی

 کروادیتے ہیں۔ pendingمارچ تک ہم اس کو ۔64فرما دیں  اور پھر  rulingگی اوریہ 

 :جناب سپیکر!۔۔۔محترمہ آمنہ الفت

کو خراب نہ کریں ۔آپ  معا گااس طرح اس  ،میری بات سنیں،آپ تشریف رکھیں:جناب سپیکر

یہ اؿ کی رپورٹ ہمارے پاس آئے  ۔دیا ہےٹائم تک کا  next sessionمیں نے اؿ کو  ۔نی ہےکی مہربا

 گی۔

 ہے۔ right:جناب سپیکر!ہمارا بھی محترمہ آمنہ الفت

ہے ٹھیک ہےلیکن آپ  rightآپ کا بھی ؟جی،آپ تشریف رکھیں، کیا کرتی ہیں:جناب سپیکر

نہیں بولنا  درمیاؿ میں   جب میں بوؽ رہا ہو  تو پھرتشریف رکھیں اور آپ کو یہ بھی پتا ہوات چاہئے کہ

 چاہئے ۔ 

 :جناب سپیکر!ہمیں معلوؾ ہے ۔محترمہ آمنہ الفت



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری19

 

2988 

نہ کریں ۔بات یہ ہے کہ یہ رپورٹ آنے دیں   اور یہ رپورٹ آپ  interruptionپھر :جناب سپیکر

وہ جب  ،بنائیں گےمیں آئے گی۔ ہم اس رو آپ کے ممبراؿ کی ایک کمیٹی انشاءاللہ  Houseکے اس 

 کو فائنل کرے گی تو اس کے مطابق عمل کروائیں گے۔ س ا

رپورٹ رو  :جناب سپیکر!اس کمیٹی کو محدود کردیں  کہ سابقااحساؿ الحق احسن نولاٹیا چودھری 

 صرػ عملدرآمد کریں ۔

ورجود ریکاری میں  ،رپورٹ کوئی غائب نہیں ہو سکتی وہ ریکاری کا حصہ ہے جی،وہ سابقا:جناب سپیکر

 ہے۔اس رو ہم دیکھیں گے۔

 کے متعلق معاملہ ہے۔PCS Officers:جناب سپیکر!یہ بڑا اہم معاملہ ہے اور یاکٹر سامیہ امجد

جتنا مجھے پتا ہے۔آپ اس بارے میں مہربانی  مجھے بھی پتا ہے اور آپ کو شاید اتنا پتا نہیں:جناب سپیکر

 کریں ۔

 کہا تھا کہ آپ مجھے ٹائم دیں  گے۔ جناب سپیکر !آپ نے  محترمہ نگہت اتصر شیخ:

 )شور و غل(ہونی تھی ۔ debateرو Irrigationجناب سپیکر !آج جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

یاکٹر  next؟جی، میں کس لئے بیٹھا ہوا ہو  ،میں بیٹھا ہوا ہو ،Have patienceجناب سپیکر:

آج تک کے لئے  یہ  ے خیاؽ میںسامیہ امجد، سیمل کامراؿ صاحبہ  کی تحریک التوائے کار ہے۔میر

pending آپ نے اس کا جواب   !ہے۔ لاء منسٹر صاحب902/09کی گئی تھی ۔تحریک التوائے کار نمبر

 دینا تھا ۔

 

 اور پیرامیڈیکل سٹاػ  و  پی آر ا پ پی  میں کاؾ کرنے والے یاکٹر

 کو ریگولر نہ کرنے رو سٹاػ کا حکومت کے خلاػ احتجاج

 )۔۔۔اتری(

منجانب  902جناب سپیکر!یہ تحریک التوائے کار نمبر )راات ثناء اللہ خاؿ(:ؿ و پارلیمانی اورروزری قانو

 Punjab Rural Supportیاکٹر سامیہ امجد صاحبہ  ہے۔  اس سلسلے میں یہ جواب  آیا ہے کہ
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Programmeٰکو   اؾمیں کنٹریکٹ رو کاؾ کرنے والے یاکٹرو  کو ریگولر کرنے کے لئے سمری اعلی

منظوری کے لئے ھجواا دی ہے ۔جونہی یہ سمری واپس ورصوؽ ہوئی تو اؿ اامات کی روشنی میں پیرا 

میڈیکل سٹاػ کا بھی فیصلہ کیا اتئے گا۔میں آج ہی اس کا پتا کرواؤ  گا کہ سمری رو کس حد تک 

 کو انشاء اللہ آپ کو اس رو حتمی جواب سے مطلع کرو  گا۔ Mondayپیشرفت ہوئی ہے اور 

MR. SPEAKER: Kept pending till Monday. 

 ہو رہی ہے۔ pendingجناب سپیکر !یہ تیسری دفعہ یاکٹر سامیہ امجد:

 کوئی بات نہیں ۔ جناب سپیکر:

کی ایک  و  اس میں یاکٹرکیونکہ  دیں  final commitmentجناب سپیکر !وہ کوئی یاکٹر سامیہ امجد:

 شروع ہو اتئے گی ۔ movementبہت بڑی

کو جواب دے دیں  گے۔کوئی Mondayجی، انہو   نے کہہ دیا ہے کہ انشاءاللہ آپ کو :جناب سپیکر

 تحریک التوائے کار  کی یاکٹر اشرػ چوہاؿ صاحبnextبات نہیں  ، کہیں  ایسی بات ہو اتتی ہے  ۔ اب 

کیا اتتاہے۔ اب چودھری صاحب یہ آپ کی تحریک till next session pendingہے۔ اس کو بھی 

 کیا یہ پڑھی گئی ہے؟،ہے   957ئے کار  نمبر التوا

 کی تھی ۔  pendingجناب سپیکر !یہ پڑھی گئی تھی ۔ آپ نے جمعہ تک کے لئے محترمہ آمنہ اُلفت:

 یہ تو ابھی پڑھی  ہی نہیں گئی ہے ۔ !محترمہجناب سپیکر:

 جناب سپیکر  !میں اور بات کر رہی ہو ۔ محترمہ آمنہ اُلفت:

کس   ،ہے۔ جی ، کوؿ پڑھ رہا ہے 957/09ات چکے ہیں ۔  تحریک التوائے کار نمبر ہم آگے جناب سپیکر:

 کا اتؾ لکھو  ؟ 

 جناب سپیکر !میں پڑھ رہی ہو ۔ آپ ذرا ادھر دیکھ لیں۔ سیدہ ماجدہ زیدی :

 جی ۔جناب سپیکر:

 

 نہ ہونے صوبہ میں کتے کے کاٹنے کا باقاعدہ ہسپتاؽ
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 مناکی وجہ سے مریضو  کو رویشانی کا سا 

 اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور کہ کرتی ہو جناب سپیکر !میں یہ  تحریک   پیش سیدہ ماجدہ زیدی :

 ملتوی کر دی اتئے۔ مسئلہ یہ ہے کہاسمبلی کی کارروائی کے لئےفوری نوعیت کے مسئلہ کو زریبحث لانے 

حکومت کی اتنب سے  بلاہور پنجا کی خبر کے مطابق،5/12/09وررخہ  ‘‘نوائے وقت’’روزاتمہ 

سہولیات فراہم کرنے کے دعوؤ  کے باوجود آج تک صوبہ بھر میں کتے کے کاٹنے صحت کی بہترین 

ہزار کے قریب 14کوئی ہسپتاؽ قائم نہیں ہوسکا جس کے باعث ہر ساؽ  کے لئےکے مرض کےعلاج 

  بائٹ سنٹر دربدر ہوتے رہتے ہیں۔ انسٹیٹیوٹ آػ پبلک ہیلتھ لاہور میں قائم واحد یامریض 

 ہے۔ حکومت کی اتنب ئے صرػ پہلا ٹیکہ لگا کر ٹرخا دیتامریضو  کو چار ٹیکو  کا کورس کروانے کی بجا

 کے لئے(Vero rub)روپے والے یکے  -/750سے بھاری فنڈ حاصل کرنے کے باوجود مریضو  کو

خ 
ُ
پورا ہی چار ٹیکو  کا کورس کے مریض خود ٹیکہ بازار سے قیمتاً حاصل کر  ۔کروا دیا اتتا ہےبازار کا ر

بجے کے بعد بند ہو اتتا ہے۔ لاہورسے باہر کے شہرو   2:00کرواتا ہے۔ لاہور میں قائم یہ سنٹر دوپہر 

سے آنے والے مریضو  کو شدید دشواری کا سامنا ہوتا ہے۔ مریضو  نےوزریاعلیٰ پنجاب سے مطالبہ 

لہذا استدعا ہے کہ میں تشویش پائی اتتی ہےاؾ تحاؽ کا نوٹس لیں۔ اس خبر سے عوکیا ہے کہ وہ اس صور

 ۔"دی اتئےت س رو ایواؿ میں بحث کرنے کی ااتزتحریک کو باضابطہ قرار دے کر ا اس  میری

 راات صاحب !  ،جیجناب سپیکر:

جناب سپیکر  !اس کا ہیلتھ ییپارٹمنٹ کی طرػ سے )راات ثناء اللہ خاؿ(:وزری قانوؿ و پارلیمانی اورر

ؽ ہوا ہے وہ اس طرح سے ہے کہ یہ درست نہ ہے کہ صوبہ پنجاب کے ہسپتاؽ بشموؽ جو جواب ورصو

ٹیچنگ ہسپتاؽ یی ایچ کیو ، ٹی ایچ کیو میں کتے کے کاٹے کے علاج کی کوئی سہولت میسر نہ ہے۔ محکمہ 

صحت حکومت پنجاب نے ادویات کی خریداری کے لئے ریٹ کنٹریکٹ کیا ہےجس  میں کتے کاٹے کی 

 شامل ہے۔ اس ریٹ کنٹریکٹ کے تحت صوبے کے تماؾ ای یی اوز اور میڈیکل ویکسین بھی

سپرنٹنڈنٹ کو  اختیار ہے کہ وہ اپنی ضروریات اور بجٹ کے مطابق ادویات بشموؽ  کتے کے کاٹے کی 

ویکسین خرید سکیں۔ اؿ ادارو  کو اؿ ادویات کی خریداری اور فراہمی کو یقینی بنانے کی ہدایت بھی  
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ہوئی  ہے۔ اس طرح صوبہ بھر  کے تماؾ ذاکورہ ہسپتالو  میں کتے کاٹےکے علاج کی سہولت  اتری کی

گھنٹے 80کے تماؾ ٹیچنگ ، یی ایچ کیو   اور ٹی ایچ کیو ہسپتالو  میں  محکمہ نے صوبہ برآ ورجود ہے ۔ مزید 

  کو اس ضمن میں لاہور فری میڈیسن اور ایمرجنسی طبی امداد کی سہولت کو یقینی بنایا گیا ہے لہذا مریضو

میں بھی کتے کے کاٹے کے Institute of Public Healthبرآ آنے کی ضرورت نہ ہے۔ مزید 

مریضو  کے علاج کی سہولت ورجود ہے۔ محکمہ صحت حکومت پنجاب کو اس سلسلے میں کوئی شکایت 

 ۔ ہے ورصوؽ نہ ہوئی

یہ یبیب آدمی کا مسئلہ ہے۔   ۔ہتی ہو جناب سپیکر !میں اس رو کچھ عرض کرات چایاکٹر سامیہ امجد:

اؿ ہسپتالو  میں ایک ٹیکہ تو لگا دیا اتتا ہے مگر پورا کورس مکمل نہیں کروایا اتتا۔ اؿ مریضو  کو باقی کے 

ورجود نہ ہونے کی وجہ سے اسلاؾ آباد سے اؿ ٹیکو  کی cold chainبھی سات یکے  لگائیں اتئیں لیکن 

اتتی۔ یی ایچ کیو ہسپتالو  میں کتے کے کاٹے کے سنٹر ورجود ہیں۔ کتے  ہے وہ نہیں بھیجیcarry onجو 

کے کاٹے کی ویکسین بھی ورجود ہےلیکن وہا  صرػ پہلا ٹیکہ لگایا  اتتا ہے اور جب  مریض دوبارہ باقی 

یہ underلینے کے لئے اتتے ہیں تو  وہ نہیں دی  اتتی۔ سفارش کی اتتی ہے کہ وفاقی حکومت کے doseکی 

ہےاؿ کو تاکید کی اتئے کہ کتے کے کاٹے کی جو مقدار National Instituteکا Anti Rabiesجو 

 کیا اتئے۔ ۔۔ensureتعداد کو  مریض ہیں اؿ کیregisteredجو ،ہے

 جی ، میا  نصیر صاحب ! جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !پلیز !مجھے بات کرنے کی ااتزت دی اتئے۔ یاکٹر سامیہ امجد:

 گئی ہے ۔ بہت  مہربانی۔ محترجناب سپیکر:

 

ُُ  مہ !میری بات ُنیں۔۔ آپ کی بات 

 ۔۔۔جناب سپیکر!میا  نصیر احمد:

 

 دوراؿ سوئی گیس کے اخراج کی شکایت مایؽ کالونی والٹن لاہور میں کھدائی کے

 کی  ہلاکترو عملہ کا بروقت ایکشن نہ کرنے سے ایک ہی خانداؿ کے پاچ افراد  
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۔ جناب سپیکر !میں یہ تحریک پیش کرات چاہتا ہو  کہ اہمیت عامہ رکھنے والے شکریہ میا  نصیر احمد:

ایک اہم اور نہایت فوری نوعیت کے مسئلہ کو زری بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی کو ملتوی کر دیا 

کنٹونمنٹ بوری کے ایک کنٹریکٹر  نے مایؽ کالونی  2010جنوری ۔31معاملہ یہ ہے کہ وررخہاتئے ۔ 

گیس  اس گلی میں ورجود  فٹ  کی گلی میں کھدائی کے لئے مشین لگائی جس کی وجہ سے 18الٹن میں ایک و

مت کرنے کی بجائے پائپ لائن سے گیس کا اخراج شروع ہو گیا۔  کنٹریکٹر نے اس پائپ لائن کی مر

متعلقہ ندر پھیل گئی۔ ا سیوریج پائپ علاے  کے  مٹی یاؽ کر اس پائپ لائن کو  بند کر دیا  اور گیس بذریعہ

اور ایک  گیا  علاقہ کے لوگو  نے محکمہ سوئی گیس کو شکایت درج کروائی  اور شکایت نمبر بھی حاصل کیا

بجے  3 صبحبجے درج کروائی گئی شکایت  کے نتیجے میں0سے زائد بار شکایت درج کروائی گئی۔ محکمہ نے شاؾ 

بھیجا۔ یہا  تک کہ ساری رات  سوئی گیس کا اخراج اتری کارروائی کے لئے نہ  تک کسی عملہ کو  ورقع رو 

ہوا جس کے نتیجے  رہا اور صبح   ایک گھر میں بجلی کا بلب جلانے کے لئے سوئچ آؿ کیا گیا تو ایک زوردار دھماکا

بیٹیا   6ہفتو  کی حاملہ بیوی،  66افراد بری طرح جھلس گئے جن میں محمد اشرػ، اس کی  3میں گھر کے 

 گئے لیکن محکمے کی طرػ سے  کسی قسم کی گھنٹے مزید گزر  6بیٹا شامل تھے۔ اس واقعے کے بعد اور ایک 

 کارروائی نہ کی گئی۔ 

جھلسنے والے افراد کو میو ہسپتاؽ لاہور میں داخل کروایا گیا  3جناب سپیکر!ظلم تو یہ ہے کہ اؿ 

 دؿ بعد اس کی حاملہ بیوی،  اس کےدو،تو محمد اشرػ  زخمو  کی تاب نہ لاتے ہوئے پہلے ات  بحق ہو گیا

سالہ بیٹی خالق حقیقی سے  13یعنی روسو   اس کی فروری کو۔18سالہ بیٹا اور 5سالہ بیٹی اور 1دؿ بعدتین 

رو  ءات  گا ہیں اور جو بچی زندہ ہے وہ بھی ورت و حیات کی کشمکش میں ہے اور اس کے ہاھ  جھلسنے کی بنا

 گئے ہیں۔ آئے روز اس

ئ

گھر سے جنازے اٹھنے سے سارے علاے  میں ماحوؽ سوگوار ہے  کاٹ دی 

کہ ایسے واقعات تو آئے روز ہوتے  گیا تو اؿ کی طرػ سے واضح جواب  یہ دیا گیا لیکن محکمے سے رابطہ کیا 

 خلاػ کوئی کارروائی نہیں   کریں  گے ۔  رہتے ہیں۔  ہم اپنے کسی اہلکار کے

 کہا گیا ہے کہ اس گھر کی سوئی گیس لیک ہوتی رہیجناب سپیکر!محکمے کی طرػ سے یہ بھی 

یببت کا یہ  جس وجہ سے یہ حادثہ ہوا ہے۔ اس ضمن میں یہا  یہ کہنا ضروری ہے کہ اس گھر میںہے

 محکمہ کی دھ دھرمی ورجود نہ ہے لیکن گیس کا کنکشنساؽ  سے اس  گھر کے اندر  تین  عالم ہے کہ پچھلے
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 کوئی   والے کسی بھی آفیسر یا اہلکار کے خلاػ کسی بھی قسم کیہے کہ انھو  اس سنگین غفلت برتنے

 کارروائی کرنے سے انکار کر دیا ہے۔ 

خصوصی طور رو اس اندوہناک حادثے کی بنا رو لاہور میں عمومی طور رو اور  میرے حلقہ میں 

یک کو باضابطہ لہذا میری استدعا ہے کہ میری تحربےچینی، اضطراب، غم و غصہ  اور خوػ پایا اتتا ہے

 قرار دے کر اس  ایواؿ میں زری بحث لانے کی ااتزت دی اتئے ۔ 

 ، راات صاحب !آدھ گھنٹہ کا اضافہ کیا اتتا ہے۔ جی  وقت میں اجلاس کےجناب سپیکر:

جناب والا!مجھے اس واقعہ رو دلی افسوس ہے  اور میں )راات ثناء اللہ خاؿ(:وزری قانوؿ و پارلیمانی اورر 

میا  نصیر  میں ،س کرتا ہو ۔ میا  نصیر صاحب نے اس رو تحریک التوائے کار پیش کی ہےاظہار افسو

صاحب سے یہ گزارش کرو  گا کہ  ٹھیک ہے محکمے کا جو بھی مؤقف ہوگا  وہ تو سوورار کو اس معزز ایواؿ 

کے  اگر کچھ لوگو  نے کی ہے  تو یہ اؿcriminal negligenceمیں پیش کردو  گا لیکن اگر اتنی 

اؿ کے خلاػ یہ  ،ہےcriminal offenceکریں  کیونکہ یہ ایک moveخلاػ  باقاعدہ طور رو 

مدعی بنیں۔ میں اؿ کو یقین دلاتا ہو  کہ اؿ کے خلاػ مقدمہ  اؿ لوگو  کے،درخواست گزاریں 

جن کی وجہ سے یہ پورا  ،کے بعد جو لو  قصور وار ہیںinvestigationبھی درج کیا اتئے گا  اور 

 ۔گی نہ اس تباہی  کا شکار  ہوا ہے جیسا کہ انہو  نے بیاؿ کیا ہے۔ اؿ کو  قرار واقعی سزا دی اتئےگھرا

 آپ اپنے طور رو  تحرک کریں ۔  ،ٹھیک ہے جناب سپیکر:

 ۔۔۔اس میں جناب سپیکر میری گزارش ہے کہمیا   نصیر احمد:

 اس میں بحث نہیں ہو سکتی۔جناب سپیکر:

کرات چاہتا ہو   کہ وہا  رو علاقہ کے لوگو  نے احتجاج کیا  addٹی سی بات اس میں چھو میا  نصیر احمد:

اور محکمہ گیس نے یہ کہہ دیا ہے کہ  دوبارہ اگر لوگو  نے احتجاج کیا تو  پورے علاے  کی گیس بند کر دی 

 اتئے گی ۔

 آج کے ایجنڈے رو پانی کے مسئلے رو عاؾ بحث ہے۔جناب سپیکر:
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بات importantپوائنٹ آػ آریر۔  جناب والا!میں نے ایک انتہائی ت:محترمہ ثمینہ خاور حیا

 کرنی ہے۔ 

بات ایسی کریں   جس سے  اس معزز ایواؿ کے تقدس کو بھی کچھ importantآپ  ،جی جناب سپیکر:

یہی میرے خیاؽ  ،نہ ہو  اور یہا  کے معزز خواتین و حضرات  میں بھی کوئی اضطرابی کیفیت طاری نہ ہو 

  رہے گا۔ میں بہتر

کر دو  گی ، clearجناب سپیکر!آپ کی مہربانی ہے اور میں اپنی بہنو  کومحترمہ ثمینہ خاور حیات:

میری غیر ورجودگی میں   ،کی ضرورت تو نہیں ہے  لیکن یہ مقدس ایواؿ ہےclarificationمجھے 

پہلے یہ  جو آج تقارری کی یں۔  اس  سلسلے میں آپ سے سب سے ،یہا  رو جو باتیں کی یں۔ 

request میری آپ سے یہ گزارش ہے  کیونکہ میں اس وقت اورالتجا کرو  گی  ،کرات چاہو  گی

House ۔جتنی بھی تقارری میرے خلاػ کی گئی ہیں اؿ کو حذػ کروایا اتئے   ،میں ورجود نہیں تھی 

 ۔)قطع کلامیا (۔۔میری بات بھی اگر آپ  سن رہے ہیں  تو  مجھے ااتزت دی اتئے

 کی حمایت نہیں کرتیں۔  مؤقفجناب والا!ہم خواتین اؿ کے   ساجدہ میر:محترمہ

 motionرو شیخ علاؤالدین صاحب نے topicجناب سپیکر!کل جس محترمہ ثمینہ خاور حیات:

move کی تھی  انہو  نے ااتزت دی تھی  کہ اس رو تجاویز دی اتئیں۔ 

 

 )قطع کلامیا (کی رائے نہیں ہے۔ ہے۔ ہم خواتین یہ اؿ کی ذاتی رائے محترمہ ساجدہ میر:

انہو  نے کہا تھا کہ یہا  رو تجاویز دینے کی ااتزت دی اتئے ۔ جب ہمیں محترمہ ثمینہ خاور حیات:

تجاویز دینے کی ااتزت دی گئی تو  میں آج بھی وہی بات کرو  گی جو میں نے کل کہی ہے۔ اسلاؾ میں 

 میا (نے کی ااتزت ہے۔ )قطع کلامردو  کو چار شادیا  کر

 میں آپ کو سوورار کو  جب اس رو دوبارہ بات ہوگی تو ٹائم دو  گا۔  !محترمہ جناب سپیکر:

 جناب والا!اسلاؾ نے  اس بات کی ااتزت دی ہے۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 اب آدھی خواتین ات چکی ہیں۔  جناب سپیکر:
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 personallyمیں ۔نہیں کرو  گیpoint outمیں کسی عورت کو محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 کرتی ہو ۔point outاپنے آپ کو 

 آپ سوورار کو بات کریں ۔  ،نہیںجناب سپیکر:

۔  اسلاؾ کی چاہئےجناب سپیکر!یہا  میری بہنو   کو کوئی اعتراض نہیں ہوات  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

  (رو سے  چار شادیا  اتئز ہیں۔ )قطع کلامیا

 میا (آریر پلیز ۔ )قطع کلا جناب سپیکر:

میں رہ کر  حدوداسلاؾ میں اتئز ہیں ۔ اسلاؾ کی   ،مرد چار شادیا  کر سکتے ہیںمحترمہ ثمینہ خاور حیات:

کو پھر  کہو  گی کہ وہ چار شادیا  کر سکتا ہے۔اسلاؾ میں چار شادیا  اتئز  husbandمیں آج  اپنے 

کرتا ہے جو مرد ہے  depend ہیں۔میں نے جو کل بات کہی تھی آج بھی وہی  کہہ رہی ہو  ۔ یہ اس رو

کیا وہ حق زوجیت پوری کرتا ہے ۔ کیا وہ اللہ تعالیٰ کے بتائے ہوئے اامات رو عمل کرتا ہے ؟  تو مرد کو 

 میں  لانی  تھی  ۔ بہت مہربانی یہ  بات آپ کے نوٹس  نے میں ۔چار شادیا  کرنے کی ااتزت ہے

میں آپ کو قرآؿ شریف   ۔ اسلامی مسئلہ ہےجناب والا!یہ ایک خالصتاً جناب عبدالوحید چودھری:

کرات چاہو  گا کہ اللہ تعالیٰ نے قرآؿ شریف میں فرمایا ہے کہ quoteکے حوالے سے  ایک آیت

 دو شادیا  کرو مثنیٰ تمیہ اللہ کا حکم ہے کہ مثنیٰ وثلث  وربع  فان خفتم  ا لا  تعدلو فواحدة

لو  کہ تم انصاػ نہیں کر سکتے ۔ ا لا  تعداگر تم یرتے ہو    فان خفتمتین کرو  وربع  چار کرو  ۔ثلاث 

فواحدة    تو پھر ایک  کرو اور یہ اسلاؾ کے  نقطہ نظر سے  عورت سے ااتزت لینا  کوئی نکاح کی شرط نہیں 

 ہے۔ قانوؿ کے مطابق تو ہے  لیکن اسلاؾ کے مطابق  اس کی ااتزت لینا  ضروری نہیں ہے۔ 

 سرکاری کارروائی

 بحث 

 رو عاؾ بحث مسائلپانی کے 
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قانوؿ ورجود ہے۔  اب ہم بحث کا آغاز کرتے ہیں  آج کے ایجنڈے رو  پانی کے مسئلے رو جناب سپیکر:

 )قطع کلامیا (عاؾ بحث ہے ۔

اور نہ  آبپاشیجناب والا!پانی کے مسئلے رو ایک اہم بحث ہے اور اس وقت  وزری  جناب شیر علی خاؿ:

 رکھتے ہیں۔ تشریف آبپاشیہی سیکرٹری 

 جناب سپیکر!راجہ ریاض صاحب جو کہ ہمارے سینئر)راات ثنا ء اللہ خاؿ(:وزری قانوؿ و پارلیمانی اورر

انہیں آج انتہائی  ضروری کاؾ کی وجہ سے اسلاؾ آباد اتات پڑا ہے   ، محکمہ ہے کاآبپاشیوزری ہیں  اؿ کے پاس 

اپوزیشن کے  اور معزز ایواؿ کے جن  دوستو  نے  لیکن انہو  نے یہ میرے ذمہ لگایا تھا کہ  میں  اپنے

کو pointsملک صاحبہ وہ تماؾ  احمد انہو  نے کہا تھا پارلیمانی سیکرٹری  فائزہ ،اس بحث میں حصہ لینا ہے

 اس مسئلے سے متعلق سےHouseجو   ،ہوگیsenseکی  Houseنوٹ کریں  گی  اور اس رو  جو بھی اس 

guidance provideنے کہا کہ ہم انشاءاللہ تعالیٰ  یعنی ایک تو قائد ایواؿ محترؾ کی اتئے گی انہو  

یہ بیاؿ   ہے کہ ہم پانی کے مسئلے رو   on the floor of the Houseوزری اعلیٰ پنجاب  کا یہا  رو 

سے ایک اچ  بھی ہم پیچھے نہیں ہٹیں گے اس  مؤقفکسی کے ساھ  نہ تو تجاوز کرات چاہتے ہیں  لیکن اپنے 

کرے گا  انشاء اللہ گورنمنٹ House provideیہ guidanceجو ،pointsبق آج جو کے مطا

ملک صاحبہ ورجود  ہیں وہ جو  احمد بھی اور متعلقہ وزری بھی  اس کی پوری طرح سے پابندی کریں  گے۔ فائزہ

 ہو  گے اؿ کو نوٹ کریں  گی  ۔۔۔pointsبھی 

 یف فرما نہیں ہیں۔ اس وقت  تشرجناب سپیکر:

اگر اس وقت پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ ورجود نہیں  )راات ثنا ء اللہ خاؿ(:نوؿ و پارلیمانی اورروزری قا

 noteہیں تو میں  معزز اراکین کو یقین دلاتا ہو   کہ جو بھی وہ بات کریں  گے انشاءاللہ تعالیٰ  اس کو 

down کیا اتئے گا  بلکہ میں سمجھتا ہو  کہ آج اسHouse جو ،میں  جو بات ہوگیdiscussion 

ابھرے گا  وہ بذات خود پنجاب کے  مقدے کو مضبوط  consensusہوگی  اور اس کے بعد اس رو جو 

 کرنے کا باعث بنے گا۔ 

 میرے خیاؽ میں   پہلے آپ شروع کریں ۔  !لغاری صاحب جناب سپیکر:
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 policyجناب والا!روایت تو یہی ہے کہ پہلے متعلقہ وزری صاحبجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

statement۔  ہیںدیتے 

 پھر کیا کریں ؟ ،اس وقت متعلقہ وزری صاحب تشریف نہیں رکھتے جناب سپیکر:

 جناب والا!راات صاحب  تشریف رکھتے ہیں۔ جناب شیر علی خاؿ:

 راات صاحب کا محکمہ نہیں ہے۔ یہ ،نہیں جناب سپیکر:

 دے دیں ۔ policy statement!یہ جناب والاجناب شیر علی خاؿ:

 دے دی ہے ۔policy statementانہو  نےجناب سپیکر:

 opening statementجناب والا!میں نے:)راات ثناءاللہ خاؿ(وزری قانوؿ و پارلیمانی اورر

اس معزز ایواؿ کو  جو .on the floor of the Houseدے دی ہے  اور وزری اعلیٰ پنجاب نے 

مؤقف ہے  ہم اس سے ایک اچ بھی پیچھے نہیں ہٹیں گے   یقین دلایا تھا  کہ پانی کے مسئلے رو  جو پنجاب کا

 guidanceکے لئے  یہ معزز ایواؿ جو بھی argueاور اپنے اس مقدے کو مزید ورثر بنانے کے لئے 

provide کرے گا انشاءاللہ اس کو بھیnote down کریں  گے اور اس کے تحت ہم اپنا مقدمہ  بہتر

  گے۔ بنائیں گے اور اسی کو آگے لے کر چلیں

 کرتے اتئیں۔ noteآپ pointsاؿ کے جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میری خواہش تھی کہ اس دؿ  ـ الریم :بسم اللہ الرحمٰنلغاری  خاؿ  جناب محمد محسن

انہو  نے یہی کہا تھا کہ بلکہ  واضح کر دیتے لیکن انہو  نے نہیں کیا مؤقفپنجاب کا  ،وزری اعلیٰ صاحب

 ـہم اس رو قائم رہیں گے  ہے مؤقفجو بھی پنجاب کا 

:انہو  نے کہا تھا کہ اس سے ایک اچ بھی پیچھے نہیں ہٹیں گے اور انہو  نے اس جناب سپیکر

  ـرو قائم رہنے کی بات کی تھی  مؤقف

 ،:جناب سپیکر!آپ یہا  رو وزری اعلیٰ صاحب کے لئے صفائی نہ دیں جناب محمد محسن خاؿ لغاری

ہے کیا ؟ اس اسمبلی کے اندر جتنے بہن بھائی بیٹھے ہیں میں  مؤقف تھا کہ واضح نہیں کیا مؤقفانہو  نے 
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کے ساھ  پانی کی تقسیم رو ایک  چھوٹا سا تنازع  ھسب سے یہ عرض کرات چاہو  گا کہ آج کل ہمارا سند

 ـکئے اتتے ہیں shareدنیا میں بہت ساری جگہو  رو پانی کے وسائل  ـچل رہا ہے جو بڑا بھی ہو سکتا ہے 

سے زیادہ  200جب میں اس رو تھوڑی سی ریسرچ کر رہا تھا تو میرے سامنے یہ آیا کہ اس وقت دنیا میں 

 shareدریا ایسے ہیں جو پاچ یا اس سے زیادہ ملک  ۔ یرہہ کرتے ہیں shareایسے دریا ہیں جو دو یا زیادہ ملک 

 جوCango, Denu, Nile, and Neger Riversہیں جن میں  basins riversکرتے ہیں اور چار ایسے 

 Indianجب  ـہے  issueساری دنیا کا  issueلہذا پانی کی تقسیم کا   کرتے ہیں shareیا اس سے زیادہ ملک  نو

Subcontinent  میں ہمارا ملک تقسیم ہوا ، جب پاکستاؿ اور انڈیا کے درمیاؿ تقسیم ہوئی تو ہمارے دریا

  یہ کے اندر انڈیا نے1948 پہلے پہلے جو کہ انڈیا سے بہہ کر ہمارے پاس آتے ہیں

ئ

  ـتھے  دریا بند کر دی 

کھڑا کر دیا اس کے بعد  major crisisہمارے لئے کے  انہو  نے دریائے ستلج ، راوی اور بیاس بند کر

  ـشروع یں  negotiationsپاکستاؿ اور ہندوستاؿ نے آپس میں 

  !محترمہ ـرو بات ہو رہی ہے  important issueدیکھیں اتنے  ـآریر پلیز  ـ:آری پلیز جناب سپیکر

Be careful 

:جناب سپیکر!میں اس کا تاریخی پس منظر اس لئے بتا رہا ہو  کہ اگر ریؿ لغاجناب محمد محسن خا

میں  1952ـہمارے پاس تاریخ سے بات سامنے آئے گی تو ہم اس کو بہتر طریقے سے سمجھ سکیں گے 

چل رہی تھی جب اس میں کوئی پیشرفت نہیں ہو رہی تھی تو  negotiationہماری جو انڈیا کے ساھ  

کے بعد  negotiationساؽ کی   آٹھ میں اس کے اندر ورلڈ بنک کو شامل کیا گیا جس کے نتیجے میں 1952

طے  Indus Water Treatyپاکستاؿ اور بھارت کے درمیاؿ  sovereign countriesمیں دو  1960

 گئے اور جو مغربی ہوا جس کے تحت جو مشرقی در

ئ

یا ہیں یعنی کہ ستلج ، بیاس اور راوی وہ انڈیا کو دے دی 

 Indus Waterاس  ـدریائے انڈس ہمارے حصہ میں آئے  /تین دریا تھے جہلم ، چناب اور سندھ

Treaty کرایا تھا اور دنیا اس کی ضامن ہے اور ہم اس کی  طےجسے ورلڈ بنک نےviolation کے لئے

International Court of Justice میں آپ سب کے لئے اس   ـمیں بھی ات سکتے ہیںIndus Water 

Treaty  ۔ جس میں تحرری کیا ہے کہ:پڑھ کر سناتا ہو 4کا آرٹیکل  
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Pakistan shall use its best Endeavour to construct 

and bring into operation with due regard to its 

expedition and economy that part of the system of 

works which will accomplish the replacement 

from Western Rivers and other sources of water 

supplies for irrigation canals in Pakistan which on 

15
th

 August 1947 were dependent on water 

supplies from the Eastern Rivers.  

 ـسے پانی لیتے تھے  Eastern Rivers یہ ہے کہ وہ کوؿ سے علاے  تھے جو اب ہمیں دیکھنا

 1920جب میں نے اس کے لئے تھوڑی سی ریسرچ کی تو یہ چیز سامنے آئی کہ نواب آػ بہاولپور نے 

کے اندر اپنی ریاست میں ایک نہرو  کا نظاؾ بنایا اور اس وقت ریاست بہاولپور ، ریاست بیکانیر اور 

اؿ دونو  کے درمیاؿ  ب چونکہ یہ دونو  ریایں ت تھیں اور باقی پنجاب برطاہ ک کے چے ت تھاانڈین پنجا

ہوا  جس کے تحت پانی کی تقسیم اؿ تینو  Satluj Rally Tri Parted Agreementکا 1920

stakeholders نواب صاحب کی نہرو  کے نظاؾ کے بعد اسکھر بیراج کا رو ـکے درمیاؿ کی گئی 

 

ت ٹ
ج ک

تو ئی ہو tensionجیکٹ آیا تو اس وقت پھر پنجاب اور سندھ کے درمیاؿ ایک اجب سکھر بیراج کا رو ـآیا 

اور Satluj Rally Projectجو کہ  Endison Commission set upمیں  1935اس کے لئے ایک

Sukkur Rally Project   اور بھی یہ معاملہ چلتا رہا اور اس میں  ـکے درمیاؿ پانی کی تقسیم کے لئے چلا

بنی پھر  Endison Committeeپھر   ـمیں ایک انکوائری کمیٹی بنی  1932 ـکافی سارے کمیشن بنے 

میں مسٹر اختر حسین  1968میں راؤ کمیشن بنا پھر پاکستاؿ بنا تو اس میں بھی یہی چیزیں  چلتی رہیں اور  1939

پھر جسٹس فضل اکبر کی سربراہی میں  ،کی سربراہی میں ایک اور کمیشن بنا جس نے اؿ معاملات کو دیکھا

میں ایک اور  1991چلتے چلتے  ایک اور کمیٹی تعینات کی گئی انہو  نے بھی اؿ معامات کو  دیکھا اور

Water Accord  1991پانی کی تقسیم کے  ـہوا جس میں صوبو  نے آپس میں پانی کی تقسیم کی بات کی 

 Waterکے  1991کی تقسیم کی اتئے گی اور اس  میں ہم نے فیصلہ کیا کہ پانیWater Accordکے 

Accord  میں بھی جس طرح اس دفعہ نیشنل فنانس کمیشن ایواری میں پنجاب نے قربانی دی اور اپنے
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میں بھی پنجاب نے اپنے پانی کے وسائل Water Accordکے  1991وسائل کا حق چھوڑا اسی طرح 

 goodwillاور بلوچستاؿ والے بھائیو  کے ساھ   کے حق کی قربانی دی ، وفاؼ بچانے اور اپنے سندھ

gesture  کے لئے میں یہ طے کیا کہ اضافی پانی کے وسائل 6کے اندر  ہم نے اس کی شق نمبرstorage 

کے وسائل بنیں گے جس میں کوئی اتؾ نہیں  لیا  storageجب اضافی پانی کے   ـہے  بنانے کی ضرورت

  :ؾ نہیں لیا گیا لیکن یہ واضح لکھا گیا کہگیا اس وقت لچک چھوڑ دی گئی اور ات

The need for storages wherever feasible on the Indus 

and other rivers was ten million acre feet which was 

discussed at length and admitted and recognized by the 

participants for planned future agriculture 

development.  

ملین ایکڑ فٹ پانی اکٹھا  114اس دس ملین ایکڑ  فٹ کو شامل کر کے ہم ایک نمبر رو پہنچے کہ ہمارے پاس  

جب میں نے  ـتھے   up to mistakeبھی estimatesہمارے یہ  ـہو گا  اور ہم اس کی تقسیم کریں  گے

کے چالیس  1961لے کر سے  1922اس رو تھوڑی سی ریسرچ کرنے کی کوشش کی تو مجھے معلوؾ ہوا کہ 

ملین  168سالو  میں انڈس ، جہلم ، چناب اور دریائے کابل جو دریائے سندھ میں ملتا ہے اؿ میں سالانہ 

جو ہمارا خشک سالی کا ساؽ تھا جب اس ساؽ اس کا  02-2001ساؽ  ـآ رہا تھا نی پا فٹ  مکعب  ایکڑ

estimate  کیا گیا اس کاmeasure  عکٹ  ملین ایکڑ  91.13کیا گیا تو صرػ
م

فیصد کم   45تھا جو کہ پانی فٹ  

  ـہے 

کی  storageجب تک ہم اضافی  ـجناب سپیکر!ہمارے پاس پانی کم ہوتا ات رہا ہے 

capacities  نہیں بنائیں گے تو ہمارا پانی مزید کم ہوتا اتئے گا اور جیسے جیسے پانی کم ہوتا اتئے گا ہمارے

ابھی تو ہم یہ بھی خبریں  سن  ـ ہے وہ بھی اس سے متاثر ہو گی ملک کے صوبو  کے درمیاؿ جو ہم آہنگی

دریائے کابل ہر   ـرہے ہیں کہ ہندوستاؿ دریائے کابل رو افغانستاؿ والو  کو ایک ییم بنا کر دے رہا ہے

اس سے  ـکرتا ہے  contributeدریائے سندھ کے اندر  پانی فٹ  مکعبملین ایکڑ 25سے  20ساؽ تقریت 

اگر ہم تھوڑا سا غور کریں  کہ ہمارے پاس پانی کے وسائل کہا   ۔ر یہ مزید کمی آ اتئے گیہمارے اند

ہمارے پاس ورؿ سوؿ کی  ،کر آتا ہے رو سے ہو  ہمالیہ melt glacierہمارے پاس  ،آتے ہیں سے
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نی پا فیصد80ہمارا  ۔ہیں sourceیہ تین  ہمارے ہا  پانی کے ـبارش اور پہاڑو  رو گرنے والی برػ ہے 

ہے ہم نے تا ہمارے پاس تین مہینو  میں جو پانی آ ـاگست اور ستمبر کے مہینو  میں آتا ہے ،جولائی

  ـمہینے استعماؽ کرات ہے  بارہ  اسے جمع کر کے پورے

ر!میں  
 
کے اندرمغربی  5کی بات کر رہا تھا اس کے آرٹیکل  Indus Water Treatyجناب سپ

میں تو  ،والا جو متبادؽ نظاؾ بناات تھا یہ چیز میرے علم میں نہیں تھیدریاؤ  سے مشرقی دریاؤ  میں لانے

 :کہکہتا ہے  5اس کا آرٹیکل  ـیہ پڑھ کر حیراؿ ہوا ہو 

In consideration of the facts that the purpose of the part 

of the system were referred to in Article 4 is the 

replacement from the Western Rivers and other sources 

of the water supplies for irrigation canals in Pakistan 

which on 15
th
 August 1947 were dependent on water 

supplies from the Eastern Rivers. India agrees to fix 

contribution of pound starlings 62 millions and 60 

thousands towards the cost of these works. 

نظاؾ   alternateکے اندر  ہمیں  وہ  installmentsتک دس1970سے لے کر 1960انڈیا نے

 جس میں دریائے ستلج ، دریائے بیاس اور دریائے راوی کے علاقو   سے جو پانی 

ئ

بنانے کے لئے پیسے دی 

ہم دیکھیں کہ ہم نے وہ کیا متبادؽ  ـپینے والے علاے  تھے اؿ کے لئے ہم نے متبادؽ ذرائع  بنانے تھے 

بنایا ، ہم نے اس میں  reservoirچشمہ رو میں ذرائع بنائے ؟ ہم نے اس میں منگلا ییم بنایا ، ہم نے اس 

 byاؿ میں سے بجلی پیدا کرات اس کا  بنائے ہیں reservoirsہم نے یہ تین ۔بنایا  reservoirتربیلا رو 

product  ہے۔یہ پانی کوstore پانی نے کے لئے بنائے گئے تھےتا کہ جن مہینو  میں ہمارے پاس کر

 storeاسے استعماؽ کریں ۔اب اس ساؽ  کریں  اور باقی سارا  storeکو اس آتا ہے اؿ مہینو  میں ہم 

کئے ہوئے پانی کو آگے کیسے لے کر اتات  ہے؟اس کے لئے دریائے راوی رو سدھنائی کے مقاؾ رو بیراج 

 بنا،دریائے ستلج میں

 

ن

 

ئ

ن

بنا،دریائے چناب رو قادر آباد کے مقاؾ رو ہم نے بیراج (siphon) سا

بنایا،دریائے جہلم میں رسوؽ کے مقاؾ رو بیراج بنا،انڈس رو چشمہ کے مقاؾ رو بیراج بنایا گیا اور چناب 

کس  linkبن گئے تو اؿ کو آپس میں  barragesرو مرالہ کے مقاؾ رو بیراج بنایا گیا۔اب جب یہ 
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سے ملانے کے  South Eastern PunjabکوWestern Riversات ہے؟طرح کر

بنائی گئی۔میلسی بہاوؽ  link canalبنائی گئی۔سدھنائی ،میلسی  link canalلئےتریمو  ،سدھنائی 

link canal  بنائی گئی۔رسوؽ قادر آبادlink canal  بنائی گئی۔قادر آباد بلوکیlink canal 

بنائی گئی اور تونسہ پنجند  link canalبنائی گئی۔چشمہ جہلم  II،link canalبنائی۔بلوکی سلیمانکی۔

link canal  بنائی گئی۔آج ہمارے سندھ والے بھائیو  کو چشمہ جہلمlink canal  کے کھلنے کے

میں ایک قرارداد  Houseہیں۔میں نے اس  reservationsاورو اعتراضات ہیں،اس رو اؿ کی 

بتائیں اور اؿ کے ذہن میں یہ جو ایک  مؤقفلے بھائیو  کو اپنا کی تھی کہ ہم سندھ وا moveبھی 

کر رہا ہو ،آپ کو  case buildبدگمانی پیدا ہوئی ہے اس کو دور کریں ۔میں اس سلسلے میں یہ جو سارا 

جو ساری تاریخ بتا رہا ہو  اس لئے بتا رہا ہو  کہ ہم کسی کا پانی نہیں  لے رہے۔ہمیں کسی کا پانی لینے کی 

 Indusہیں یہ  link canalsت  نہیں لیکن ہم اپنے حصے کے پانی کا دفاع بھی کریں  گے۔یہ جو ضرور

Water Treaty  کے تحت بنی ہیں جو کہ دوsovereign states  کے درمیاؿtreaty  ہے۔اس

میں ات  International Court of Justiceنہیں ہوتا تو اس کے لئے ہم لو   عملدرآمدرو اگر 

یہ وعدہ کیا گیا تھا کہ آپ کو متبادؽ ذرائع سے پانی دیا اتئے گا لیکن ہمیں    سےٹھا سکتے ہیں کہ ہمکر یہ بات ا

بنے تھے اؿ  water reservoirsوہ متبادؽ ذرائع سے پانی نہیں دیا ات رہا۔منگلا،چشمہ اور جہلم کے جو 

یہ چیز واضح کرو  گا کہ بجلی بناات اس کرات تھا۔میں بار بار سب بھائیو  اور بہنو  کو  storeکا مقصد پانی کو 

کرات تھا جس کو ہم نے بعد میں بہتر طریقے  storeمیں سے اضافی فائدہ لینا ہے۔اؿ کا اصل مقصد پانی کو 

فیصد اپنی  35سے  30ہو کرsilt upسے استعماؽ کرات ہے۔ایک اندازے کے مطابق آج وہ 

capacityکو کوئی جذباتی خاللفت ہے تو آپ اس کو کالا باغ کھو چکے ہیں۔کالا باغ ییم کے ساھ  اگر کسی 

اس کو کوئی اور اتؾ دے دیں ۔ہم اس کو کسی اور جگہ بنا لیں،کچھ کر لیں ، کہیں رو بھی بنا بلکہ  ییم نہ کہیں

 feasibilityہوات باقی ہے۔اس کی  studyاس کی تو ابھی  لیں۔ہم بھاشا ییم بنانے کی بات کرتے ہیں

بنانے میں ہی  کئی ساؽ لگ اتئیں گے جبکہ کالا باغ ییم کا اس وقت تماؾ  paper workبنانے  اوراس کا 

paper work  مکمل ہے۔اس کو صرػ چالو کرات ہے۔ہم نے اس  بارے میں جوmisgivings  ہیں

اؿ کو دور کرات ہے۔جب ہمارے پاس زیادہ پانی ہوگا تو ہم تقسیم بھی زیادہ کر سکیں گے۔ جب ہمارے 
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پانی ہو گا تو پھر ہمارے سندھ والے بھائیو  کے لئے بھی زیادہ پانی میسر آئےگا۔جب پاس زیادہ 

rainy season آتا ہے،جس ساؽ ہمارے اورو اللہ تعالیٰ کا کرؾ ہوتا ہے اور پانی زیادہ آتا ہے تو ہم

کا پانی روک کر نہیں کر سکتے اور وہ پانی سمندر میں بہا رہے ہیں۔ہم یہ نہیں کہتے کہ ہم کسی   storeاس کو 

ہوگا،جس وقت پانی زیادہ ہوگا اس وقت ہم اس floodکو بھریں  گے۔جس وقت  reservoirاس 

کر لیں اور جب مشکل وقت آئے،جب پانی نہ ہو تو اس وقت ہم اس پانی کو استعماؽ storeپانی کو 

 کریں ۔ہماری یہی استدعا ہے۔

 کر لیں۔ wind upکو لغاری صاحب!پاچ منٹ رہ گئے ہیں،اپنی بات جناب سپیکر:

ہے،ہم چھوٹی چھوٹی issueکوئی بات نہیں،یہ اتنا اہم جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہے۔ issueباتو  کے اورو اتنا سارا وقت ضائع کر دیتے ہیں جبکہ یہ تو بہت اہم 

 ہے۔اگر یہ بہت اہم معاملہ ہے،اس میں آپ  اور ہماری سب کی بقاجناب سپیکر!سید اتظم حسین شاہ:

آج وقت تھوڑا ہے تو پھر اس معا گا رو بحث کے لئے ایک اور دؿ بھی رکھ دیں ۔لغاری صاحب 

تک  Mondayماشاءاللہ بڑی محنت کر کے آئے ہیں۔قابل تحسین بات ہے۔آپ اس بحث کو 

extend  کر دیں ۔ہمارے  پاس اگر ریکاری نہیں ہے تو ہم اپنے آپ کو اؿ سےeducate کر سکتے ہیں۔ 

 محنت شاید کسی اور نے نہ کی ہوگی؟یقیناً اؿ جتنی ب سپیکر:جنا

میں معزز ایواؿ،محترؾ لغاری صاحب جناب سپیکر!:)راات ثناءاللہ خاؿ(وزری قانوؿ و پارلیمانی اورر

کرنی چاہو  گا کہ سینئرایڈوائزر  information shareاور سید اتظم شاہ صاحب کے ساھ  یہ 

 راجہ ریاض صاحب کی سربراہی میں ایک و ک کل سندھ ات رہا ہے۔ یہ و ک وزریاعلیٰ پنجاب اور سینئرمنسٹر

تاریخ کو جب  18اسی پانی  کے مسئلے کے اورو حکومت سندھ سے بات کرنے کے لئے ات رہا ہے۔کل

شہباز شریف وزریاعظم صاحب سے  گا ہیں تو وہا  رو یہ ساری بات طے محمدوزری اعلیٰ پنجاب ،میا  

اؿ کے سامنے رکھیں تو پھر اس رو طے ہوا reservationsعلیٰ صاحب نے اپنی ہوئی ہے۔جب وزریا

رو بات ہو اتئے اور پھر اس کے بعد  delegation levelکہ سندھ حکومت کے ساھ  پہلے اس 

وزریاعلیٰ اور وزری اعظم  کی سطح رو حتمی طور رو طے کیا اتئے گا۔اس و ک میں چیف سیکرٹری صاحب 
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ی 

،سیکرٹریہو  گے،سیکرٹری ار

 

ن

 

 س
گب

C&W ،

 

ن

 

 س
ی گب

فائزہ احمد  ہو  گےاور پارلیمانی سیکرٹری ار

ملک صاحبہ جو کہ یہا  رو تشریف فرما ہیں وہ بھی اس و ک میں شامل ہو  گی۔میری گزارش یہ ہے کہ 

لے آئیں  تو میرا خیاؽ ہے  on the floor of the Houseاگر آپ آج ہی بہتر سے بہتر تجاویز 

اس لئے محترؾ لغاری صاحب کی خدمت میں عرض ہے  نے میں بڑی آسانی ہوگیکہ اس و ک کو بات کر

کہ آپ تجاویز رو ذرا پہلے آ اتئیں  اور باقی باتیں کسی اور دؿ ہو اتئیں گی۔اگر آپ باقی دوستو  کو بھی  

 رکھ کر وقت دے دیں  تو بہتر ہوگا تاکہ ساری بات سامنے آ اتئے۔شکریہ limitتین یا پاچ منٹ  کی 

آپ کی وساطت سے میں وزری قانوؿ  صاحب سے یہ گزارش جناب سپیکر! اتظم حسین شاہ:سید

کرو  گا کہ لغاری صاحب نے اس رو بڑی محنت کی ہے۔ہماری یہ خواہش ہوگی کہ اؿ کو بھی اس و ک 

 بہتر ہوگا۔ لئےمیں شامل کر لیا اتئے ،یہ پورے صوبے کے 

 ات رہا ہے میری طرػ سے نہیں ات رہا۔ وہ و ک وزریاعلیٰ صاحب کی طرػ سےجناب سپیکر:

ہو اور آپ کا senseکی  Houseاگر جناب سپیکر!:)راات ثناءاللہ خاؿ(وزری قانوؿ و پارلیمانی اورر

 حکم ہو تو میں یہ بات وزریاعلیٰ صاحب تک پہنچا دو  گا۔

 نہیں،میرے خیاؽ میں لغاری صاحب خود بھی نہیں اتات چاہیں گے۔جناب سپیکر:

 mostبہرحاؽ اگر لغاری صاحب اتات چاہیں تو )راات ثناءاللہ خاؿ(:ؿ و پارلیمانی اورروزری قانو

welcomeہمیں اس رو کوئی اعتراض نہیں  ہے۔ 

تو لغاری   اگر سردار ذوالفقار علی کھوسہ صاحب اتراض نہ ہوجناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 ۔چاہئےصاحب کو اتات 

اس رو کوئی اتراض نہیں ہوگا۔اگر کوئی جناب سپیکر!:)راات ثناءاللہ خاؿ(وزری قانوؿ و پارلیمانی اورر

اس میں کوئی مسئلہ نہیں ہے۔میں ابھی وزریاعلیٰ صاحب most welcomeتو  چاہئےدوست اتات 

 تو  اس میں کوئی  اعتراض والی بات نہیں ہے۔ چاہئےسے بات کر لیتا ہو ۔اگر کوئی اتات 

 صوبے کا فائدہ چاہتے ہیں۔اصل میں ہم اپنے جناب سپیکر:
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سبھی لو  فائدہ چاہتے ہیں۔وزری قانوؿ صاحب نے مجھے  جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ابھی حکم صادر فرمایا ہے کہ  میں تجاویز  کی طرػ آؤ ،تو میں اپنی تجاویز کی طرػ آتا ہو ۔میری پہلی 

رت ہے،ہمیں پانی کو ذخیرہ کرنے کے کی ضرو additional storageتجویز یہ ہے کہ ہمیں مزید 

ہو چکی  raising۔دوسرا ایک کاؾ جو کہ ہو چکا ہے،منگلا ییم  کی چاہئےبنانے رو کاؾ کرات  storageلئے

کی بات  کرنے کی کوشش نہیں کر رہا۔منگلا  ییم کی political point scoringہے۔میں 

raising  ہو چکی ہے۔اس کوaffective ،کرنے کے لئےimplementکرنے کے لئے اس کے 

کے لئے پیسے دینے ہیں۔وفاقی حکومت اؿ کو  re-locationجو متاثرین ہیں،وفاقی حکومت  نے اؿ کو  

re-location  کے لئے پیسے دے تاکہ جب پانی آئے تو منگلا کی جھیل زیادہ بہتر انداز میں بھری ات

اس رو احتجاج کیا ہے اور انہو  نے کہا ہے سکے۔آج بھی اخبار میں تھا کہ شاید آزاد کشمیر کی حکومت نے 

کہ ہم منگلا جھیل نہیں بھرنے دیں  گے کیونکہ اس کے متاثرین کو ابھی تک پیسے ادا نہیں کئے گئے۔تو ہم 

وفاقی حکومت سے دست بستہ ہو کر گزارش  کرتے ہیں کہ مہربانی کر کے اس کے متاثرین کو پیسے دیں  

س سے فائدہ اٹھایا ات سکے۔اس کے بعد ہماری ایک بہت بڑی تاکہ منگلا کا جو کاؾ ہو چکا ہے ا

tragedy پانیفیصد99ہے کہ ہم اپناafficiently استعماؽ نہیں کرتےہم پانی کو ضائع کرتے

ہیں۔ہمارے پنجاب والے اور سندھ والے اکثر بھائی پانی ضائع کرتے ہیں۔ میری گزارش ہے کہ ہم 

irrigation کرنے کے لئے بہترmanagement  کریں ۔ہمcanals کیlining  کے اورو زور

کی  liningکہ نہرو  کی  چاہئےاسی چیز رو ہوات major initiativeدیں ۔ہماری حکومت کا ایک 

کے ساھ  پانی سیم علاے  میں آ seepageاور  ہےہوتا  seepageاتئے تاکہ پانی ضائع نہ ہو۔پانی 

 کر دی اتئےLASER levelling compulsoryاتتا ہے۔زمین کو پانی دینے کے لئے 

نہ کروائی  LASER levellingہو۔نہر کا محکمہ اس آدمی کو پانی ہی نہ دے کہ جس نے  mustاور

حکومت کر کے دے۔بہت سارے ایسے منصوبے ہیں،میں اتؾ لئے  LASER levellingہو۔یہ

 ہیں،عرہہ تو ہوتے popularبغیر کہتا ہو  کہ بہت سارے ایسے منصوبے ہیں جو شاید سیاسی لحاظ سے 

 compulsoryبازی تو اچھی ہو اتتی ہے لیکن اؿ سے کہیں افضل،کہیں بہتر منصوبہ یہ ہے  کہ 

LASER leveling  شروع کی اتئے۔حکومت پنجاب اس چیز روwar footing رو کاؾ کرات
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 LASERشروع کر دےجس طرح عالم جنگ ہوتا ہے۔جنگی بنیاد رو اسی چیز کے اورو فوراً 

levelling پانی کے بہتر استعماؽ کے لئے شروع کر دیں ، کرنیmodern technologies sprinkler 

irrigation and drip irrigation   کے کچھprojects   آئے تھے لیکن اؿ کے  سےجو پچھلے کچھ سالو

یہ دو نہ اس کی تشہیر ہو سکی۔ میری  اور لئے اتنی کم رقم رکھی گئی کہ اس کے ساھ  کوئی زیادہ فائدہ ہو سکا

ملین ساؽ پہلے   چا  سکروایا اتئے۔ کوئی implementچار چھوٹی چھوٹی تجاویز ہیں مہربانی کر کے اؿ کو 

 اتتا تھا۔ میں سے بہہ کر درمیاؿ دریائے سندھ نے بہنا شروع کیا تھا تو وہ ہمارے

 میرے خیاؽ میں آپ کسی دؿ کسی چینل کے ساھ  رابطہ کریں ۔:جناب سپیکر

 جناب سپیکر!یہ سب سے محترؾ ایواؿ ہے۔:خاؿ لغاریجناب محمد محسن 

 میں اؿ تک پہنچانے کی بات کر رہا ہو ۔ ۔جی، یہ بھی ٹھیک ہے:جناب سپیکر

سندھ والے  ۔جناب سپیکر!اؿ کو دعوت دے کر یہا  رو بلا لیں:جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 وہ ہمارے ساھ  بیٹھیں۔ ،ہمارے بھائی ہیں

سپیکر!اگر سندھ والے اپنے حقوؼ کی بات کریں  گے تو ہم بھی اتنے گئے جناب :سید اتظم حسین شاہ

 گزرے نہیں کہ ہم اپنے حقوؼ کا تحفظ نہ کر سکیں۔

 اور آج جمعہ بھی ہے۔تھا timeبجے تک  12:30آج  ،ایک بج چکا ہے:جناب سپیکر

بڑھا دیں  اور سارے آدھا گھنٹہ  timeجناب سپیکر!:(خاؿراات ثناء اللہ وزری قانوؿ و پارلیمانی اورر )

 کر لیں۔ concludeمنٹ کے درمیاؿ اپنی بات کو 5اور  3دوست 

سے  Penal of Chairmanبڑھایا اتتا ہے۔ میں مزید جی، اجلاس کا وقت آدھا گھنٹہ :جناب سپیکر

 کہو  گا کہ وہ یہا  تشریف لے آئیں کیونکہ مجھے اتات ہے۔

  صدارت رو تمکن  ہوئے(سید حسن مرتضیٰ کرسیچیئرمین  جناب رو )اس مرحلہ

 جی، مستی خیل صاحب!:جناب چیئرمین

 بسم اللہ الرحمٰن الریم۔ جناب چیئرمین!میں آپ کا مشکور ہو ۔:ثناء اللہ خاؿ مستی خیلمحمدجناب 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری19

 

3007 

 پوائنٹ آػ آریر۔ :(عبدالرحمٰن رااتیٹائریمیجر )ر

 ۔مستی خیل صاحب!آپ تشریف رکھیں۔ میجر صاحب!آپ حکم کریں :جناب چیئرمین

جناب چیئرمین!حکم نہیں، میں عرض کر رہا ہو  تاکہ آپ کی :عبدالرحمٰن راات)ریٹائری(میجر 

 ہیں  priorityٹانگیں نہ کانپیں۔ آپ کے سامنے ایک لسٹ پڑی ہے جنہو  نے اپنی 

ئ

کے لئے اتؾ دی 

  گا تو بہت مہربانی ہوگی۔آپ ذرا اس کو مدنظر رکھئے

 مستی خیل صاحب! جی، میجر صاحب!ضرور۔ :جناب چیئرمین

جناب چیئرمین!میں گزارش کرو  گا کہ یہ ٹانگیں کانپنے والے :ثناء اللہ خاؿ مستی خیلمحمدجناب 

 کئے اتئیں کیونکہ یہ غیر پارلیمانی الفاظ ہیں۔ )قطع کلامیا ( deleteالفاظ 

 چلیں، میجر صاحب بڑے بھائی ہیں، کوئی بات نہیں۔ مستی خیل صاحب!آپ اپنی:جناب چیئرمین

 بات شروع کریں ۔

رمین!میں مشکور ہو  کہ آپ نے مجھے ورقع دیا۔ میں :ثناء اللہ خاؿ مستی خیلمحمدجناب   

ئ

 

جناب چ

سمجھتا ہو  کہ یہ اتنا اہم مسئلہ ہے اور جیسا کہ آپ کو پتا ہے کہ آئندہ اگر کوئی جنگیں ہوئیں تو وہ پانی کی 

کو چھوڑ کر پانی کا مسئلہ حل نہ کیا تو مجھے یہ کہنے دیجئے بنیاد رو ہو  گی اور اگر آج ہم نے اؿ تماؾ معاملات 

کہ اگر ہم نے کالا باغ ییم نہ بنایا، ہم نے اپنے پانی کے معاملات کو بہتر اور درست نہ کیا، خدا نہ 

گھنٹے بجلی  ج بیس بیس پیا بن بن اتئے۔ آج ہمارے حالات یہ ہیں کہ آیتھوخدا نہ کرے کہ پاکستاؿ ا،کرے

جو دیہات  percent population 75ہو رہی ہے اور جب پانی نہیں ہوگا تو پاکستاؿ کی کی لویشیڈنگ 

جب ،جو زمیندارے اور کاشت کاری سے منسلک ہے جب اؿ کے ہا  پانی نہیں اتئے گا ،میں رہتی ہے

کیا ہو   after effectsبھوک، یببت اور ننگ بڑھے گی تو میں جو بات کہہ رہا ہو  یہ نہ ہو تو اس کے 

قریب ہے قریب ہے کہ بھوکا شخص دائرہ اسلاؾ سے خارج  ’’۔ حدث  شریف کے الفاظ بھی ہیں کہگے

لگا دیتی ہے تو میں تجاویز کی اتنب آؤ  گا کہ  بھوک، ننگ اور افلاس ایماؿ کو بھی داؤ رو‘‘ہو اتئے۔ 

 سردار محسن خاؿ لغاری نے بڑی اچھی بات کی ہے کہ ہم اپنے حق رو جیو اور جینے

کریں  گے۔ جنرؽ ایوب  compromiseکے قائل ہیں۔ ہم کسی کا حق لینا چاہتے ہیں، نہ اپنے حق رودو  
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میں پاکستاؿ کا جو بیڑا یبؼ کیا تھا ہمارے دریاؤ  کو بیچ دیا تھا، پاکستاؿ کی معیشت کو تباہ  sixtiesخاؿ نے 

کے بعد ہندو جو بڑی مکار قوؾ ہے  ساؽ چالیس چا س نہیں تھا کہ IQ levelاؿ میں اتنا ۔و برباد کر دیا تھا 

۔ انہو  نے آنے ے گیوہ پاکستاؿ کو جنگ کے علاوہ اس مسئلے میں الجھا کر  دیوالیہ اور بھوکا ننگا کر د

والے حالات کو نہ دیکھا جو آج ہمارے سامنے آ رہے ہیں۔ انہو  نے ایک اچھا کاؾ بھی کیا تھا کہ 

 federalجوہات کی بنیاد رو بند ہو گئے ہیں۔ یہ چونکہ سکارپ ٹیوب ویل شروع کئے تھے جو اتگزری و

subject اگر ہمارے  ،ہےHouse  سے یہ سفارشات اتئیں اور سکارپ ٹیوب ویل شروع کر دیں  تو میں

 سمجھتا ہو  کہ اس سے بھی کافی بہتری ہوگی۔

 نہیں تھا؟projectسکارپ ٹیوب ویل تو ایک یکٹیٹر کا :جناب چیئرمین

جناب چیئرمین!اگر کوئی اچھا کاؾ کرے اور بدقسمتی ہے کہ یہا  : خاؿ مستی خیلثناء اللہمحمدجناب 

اؿ سے منسلک رہے ہیں  directly or indirectlyساؽ تو یکٹیٹر رہے ہیں اور ہم جو یہا  بیٹھے ہیں، 37

 اور یہ بڑی بدقسمتی کی بات ہے۔

منسلک رہے  directly or indirectlyجناب چیئرمین!جو لو  یکٹیٹرو  کے ساھ  :میا  نصیر احمد

 ہیں وہ ضرور اپنی بات کریں  باقی کسی کی بات نہ کریں ۔

 جناب چیئرمین!انہو  نے ضیاء الحق کو یہا  رو لا کر بٹھایا تھا۔:محترمہ ثمینہ خاور حیات

آپ بیٹھیں، یہ کوئی طریقہ نہیں  ۔وہ بات کر رہے ہیں ۔محترمہ!آپ تشریف رکھیں:جناب چیئرمین

 ہے۔

رمین!میں میا  نصیر صاحب سے عرض کرتا ہو  کہ :ثناء اللہ خاؿ مستی خیل ب محمدجنا  

ئ

 

جناب چ

نہیں کر سکتے۔ میں نے کسی کا اتؾ نہیں  changeآپ حقائق کو ۔میں پاکستاؿ مسلم لیگ )ؿ(سے ہو 

کروڑ عواؾ نے انگڑائی لی ہے اور آج ہم تماؾ یکٹیٹرشپ کے خلاػ 17میں نے یہ کہا ہے کہ آج  ۔لیا

 آراء ہیں۔ صف

 بات کریں  ۔ مستی خیل صاحب!آپ پانی رو:جناب چیئرمین
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اؿ کو تو پانی کی  ،جناب چیئرمین!چونکہ وہ میرے شہری بھائی ہیں:ثناء اللہ خاؿ مستی خیل ب محمدجنا

 ہمیں پانی کی ضرورت ہے۔ ،ضرورت ہی نہیں ہے۔ ہم زمیندار اور کاشتکار لو  ہیں

 لاہور شہر کے اندر پینے کے پانی کا زیادہ مسئلہ ہے۔ جناب چیئرمین!آج:میا  نصیر احمد

 بالکل بالکل، سب کو پانی کا مسئلہ ہے۔ جی، مستی خیل صاحب!:جناب چیئرمین

جب یہ  ،جناب والا!ہم پہلے اپنی محرومیو  کا روات رو رہے ہیں:ثناء اللہ خاؿ مستی خیلمحمدجناب 

 شروع کر دیتے ہیں تو میں یہ عرض کر رہا تھا کہ خدارا لو  اورو سے ہمیں چھتر مارتے ہیں تو ہم مزید روات

یم بنایا اتئے۔ کالا باغ ییم پاکستاؿ کی شہ ر  ہے جیسے کشمیر پاکستاؿ کی شہ ر  ہے۔ کشمیر کو یکالا باغ 

ہو کر آتا ہے۔ انڈیا نے ہمارے کشمیر رو  meltپاکستاؿ کی شہ ر  اس لئے کہتے ہیں کہ وہا  سے پانی 

ساؽ  چالیس چا س اؿ کو پتا تھا کہ اگلے ،ہے اس کی وجہ یہ تھی کہ وہ بڑے چالاک لو  ہیں قبضہ کیا ہوا

۔ ہم پنجاب والو  کو کالا باغ ییم کی رائلٹی کی ضرورت آئیں گی problemsکے اندر یہ مشکلات اور یہ 

کا اتؾ بھی   نہیں ہے اس کی رائلٹی سندھ اور ہمارے سرحد کے بھائیو  کو دے دیں ، چاہے کالا باغ ییم

رحم کریں   پاکستاؿ کو بچائیں اگر پاکستاؿ کو نہیں بچائیں گے تو مجھے یہ  تبدیل کر دیں  لیکن خداراپاکستاؿ رو

ساؽ تک یکٹیٹر پاکستاؿ کو کھلواڑ سمجھتے رہے اور آج اگر ہم نے پانی کا یہ مسئلہ چالیس پہلے کہ اندیشہ ہے

  اتئے۔ بہت مہربانیپیا بن نہ بنیتھوچاہتا کہ پاکستاؿ کہیں ا نہیں کرات predictionحل نہ کیا تو میں یہ 

 شکریہ۔ محترمہ مائزہ حمید صاحبہ! جناب چیئرمین:

آؤ  گی کیونکہ وقت تھوڑا ہے۔ ہم جہا  طرػ جناب سپیکر!میں پہلے تجاویز کی  :محترمہ مائزہ حمید

حقیقت  actual کی بات کرتے ہیں۔ اس میں ہماری percentages and ratio of qusicsجہا 

ہو ۔ اگر آج ہم   میں لاات چاہتی notice آپ کےکو issuesچھپ اتتی ہے۔ میں پنجاب کے دو بنیادی 

کرتی ہے اس کے ممبراؿ کی تعداد کو دیکھیں تو ہر صوبے کو ایک ایک  regulateکو  تقسیمارسا جو پانی کی 

 اتتا ہے۔ اس پالیسی کے لئے سندھ سے منتخب کیا Federal memberکرتا ہے اور  representممبر

سندھ کا ہوتا  Federal memberکیا تھا  جس کے  ذریعے ارسا کا  directive issueنے dictatorسابقا

ایک اور  ممبر کو ساھ  ملا لیں تو تین  ہو اتتے ہیں اور ایک ممبر پنجاب کا  ،ہے۔  اگر سندھ کے دو ممبراؿ
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کی باقیات ہے اسے بھی آپ ختم کریں   dictatorبھی ہے۔ یہ  unfairnessہوتا ہے۔ یہ بہت بڑی 

صحیح کیسے ہو سکتی regulationمیں مسئلہ ہے تو پھر آگے پانی کی inherently constituencyکیونکہ

کریں  changeکو constituencyچاہتی ہو  کہ اس کی  کراتdiscussیہ issueمیں دوسرا  ؟ہے

 It should not be fromکیا اتئے۔  change ہر ساؽ by regulationکوFederal memberاور

Sindh  

 ہے اور پانی کی targetملین ٹن25گندؾ کا  میں  جناب سپیکر!اس ساؽ پنجاب 

constituency فیصد  سرحد کو  گا گا 84فیصد بلوچستاؿ کو  گا گا، 84فیصد پنجاب کو  گا گا، 84یہ ہے کہ

ہمیں دیا اتئے  targetفیصد گندؾ کا 84رہے گی  اور  constituencyفیصد  سندھ کو  گا گا۔ اگر یہ 04اور 

یہ  ،میں لایا اتئے noticeاس چیز کو  ؟کو پورا کر سکیں گے targetگا تو یہ کیسے ممکن ہو سکتا ہے کہ ہم اس 

unfairness ۔ اگر  ہےoutput 80 percent تو پھر پانی کی تقسیم بھی برابر ہی  پنجاب سے لی اتئے گی

 ۔ چاہئےزیادہ ہونی  بلکہ چاہئےہونی 

جناب سپیکر!میں تیسری بات یہ کہو  گی کہ ریم یار خاؿ میں پانی کی بہت زیادہ کمی ہے۔ یہ  

جنوبی پنجاب میں آتا ہے۔ اس میں صحرا بڑھتا ات رہا ہے۔ میری یہ درخواست ہوگی کہ پانی کی تقسیم 

 unfairساھ   نہ کرے کہ اؿ کی تاکہ کوئی ضلع یہ محسوساتئے سارے  اضلاع میں بھی برابر کر دی 

treatment ہو رہی ہے۔  میری یہ تینrequests ہیں اؿ کوkindly notice میں لایا اتئے اور اس رو

  عملدرآمد کروایا اتئے۔ شکریہکچھ نہ کچھ

  راات صاحب!بہت شکریہ۔  محترؾ میجر )ریٹائری(عبدالرحمٰن جناب چیئرمین:

ب سپیکر!شکریہ۔  میں پانی کی بات کرتے ہوئے اپنی بات کو دو جنا  راات:میجر)ریٹائری(عبدالرحمٰن

میں نہیں ہیں وہ  immediate controlہیں جو شاید ہمارے  factorsحصو  میں تقسم کرو  گا ۔ یہ وہ 

foreign factors ہیں کہ پنجاب میں پانی کی کمی میں ہندوستاؿ کا کردار ہے، دوسرا صوبو  کا کردار ہے

جس کے ہم خود ذمہ دار ہیں۔  میں پہلی بات کو لیتے ہوئے یہ کہو  گا کہ immediate controlاور پھر 

جب انڈیا سندھ طاس معاہدے رو پوری طرح عملدرآمد نہیں کر رہا  تو اس کے لئے ہم نے کوئی خاطر 

 گل  effortsخواہ 
ن
  آج تک نہیں یں ۔ میں اس کی مثاؽ اس طرح  دیتا ہو  کہ 
ی

 میں1982ہ ا ر ییم کی بنیاد
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ساؽ کے بعد اس رو شورشرابا کرات شروع کیا۔  84رکھی گئی اور اس کی پلاننگ شروع کی گئی لیکن ہم نے 

بنا رہا ہے  reservoirکے اندر مختلف catchment areaاسی طرح آج ہندوستاؿ اپنے پہاڑو  کے اندر 

اگر ہم نے آج سے اس کے ذریعے  پانی کو پنجاب کے میدانو  میں لے کر آئے گا۔  tunnelsاور پھر وہ 

 تو میرے خیاؽ میں بہت دری ہو اتئے گی۔  شروع نہ یں  effortsرو 

رو کرو  گا۔  مجھ سے پہلے محترمہ نے  compositionجناب سپیکر!میں دوسری بات ارسا کی  

وہ یا کا نمائندہ ہے  Federalکیا ہے تو میں اس میں یہ تجویز دو  گا کہ ارسا کے اندر جو  point outبھی یہ 

سے ہوات territory یا پھر اسلاؾ آباد کی چاہئےسے ہوات  یا گلگت بلتستاؿ کے صوبہ چاہئےکشمیر سے ہوات 

 ہو اتئے۔  composition balanceتاکہ  چاہئے

کا پنجاب کے اندر مسئلہ ہے تو اس کے لئے preservationجناب سپیکر!جہا  تک پانی کی 

بنائے اور پانی کے بچاؤ کے لئے Water Preservation Actبہت ضروری ہے کہ پنجاب حکومت 

فیصد کے 61پنجاب کا  total shareاقدامات کئے اتئیں۔  میں مثاؽ کے طور رو بتاات چاہتا ہو  کہ ہمارا 

ملین ایکٹر فٹ کارآمد ہوتا ہے اور ہم اس کا  11ملین ایکٹر فٹ ہے جس میں سے صرػ  56حساب سے 

کے اندر ضائع ہوتا ہے یا farmsملین ایکٹر فٹ یا تو  08کرتے ہیں باقی فائدہ اٹھاتے ہیں اور استعماؽ 

 sprinklingاور drip irrigation, pressure irrigationراستے میں ضائع ہوتا ہے۔ ہم بات تو

irrigation کی کرتے ہیں لیکن اس کے اورو حکومت نے کوئی قدؾ نہیں اٹھایا  اور اگر اٹھایا ہے تو بہت

 introduceرو war footingؾ کر رہی ہے اس کے لئے گزارش ہے کہ اس چیز کوسست روی سے کا

کیا اتئے مثلاً گنا جس میں پانی کا بہت زیادہ استعماؽ ہوتا ہے  crop pattern changeکروایا اتئےاور 

ہوتی اس کو ختم کر کے اس کی جگہ  وہ فصلیں لائی اتئیں جن میں پانی کم استعماؽ ہوتا ہے اور آمدؿ زیادہ 

 ہے۔ 

 

ئ

 
 

کے consensus لیکن جو ییم تناززہ  ہیںجناب سپیکر!ٹھیک ہے کہ بڑے ییم  بننے چاہ

ساھ  اؿ کی تعمیر کریں  لیکن اس کا انتظار کرتے کرتے ہم چھوٹے ییم بنانے میں بھی دری کر رہے ہیں 

 دو ساؽ کے لئے کہ اگلے چاہئے۔  آج حکومت پنجاب کو چاہئےرو کی اتنی  war footingاؿ کی تعمیر بھی 

target اس کے  ۔بنائے کہ اؿ دو سالو  میں جہا  جہا  بھی ممکن ہے ہم اپنے چھوٹے ییم مکمل کریں
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کر رہا ہے اور فضاء میں بھی pollutionجو کہ دریاؤ  میں  waste waterہے جو کہ  factorبعد ایک اور

pollution کرنے کی ضرورت ہے۔ اگر  کر رہا ہے اس پانی کو بھی زرعی مقصد کے لئے استعماؽ

ملین ایکٹر فٹ  پانی زراعت کے لئے مزید دستیاب ہو 0کریں  تو ہمیں تقریت  treatکو  waste waterتماؾ

رو کاؾ کیا اتئے۔ اس کے علاوہ حکومت کو war footingسکتا ہے۔  اس رو بھی ہمیں ضرورت ہے کہ 

کرائے جیسا کہ پہلے تجویز  subsidize scheme introduceکے لئے LASER levellingکہ  چاہئے

جس کو فصل لگانی ہے اس کے لئے  زمیندارقرار دیا اتئے کہ ہر mandatoryآ چکی ہے کہ اس کو 

 ضروری ہوگا۔ 

 وقت بہت کم ہے۔   ،کر لیںwind upمیجر صاحب! جناب چیئرمین:

 نے دے دی ہیں۔   جناب سپیکر!میں نے جو تجاویز دینی تھیں وہ میں  راات:میجر)ریٹائری(عبدالرحمٰن

 آپ دوسرو  کو بھی وقت دے دیں  کیونکہ ییڑھ بجے نماز جمعہ کا وقت ہے۔ 

 بہت شکریہ۔  محترمہ آمنہ الفت صاحبہ! جناب چیئرمین:

 :شکریہ۔ جناب چیئرمین!بات یہ ہے کہ  محترمہ آمنہ الفت:

 اس قوؾ کی حالت نہیں بدلینے آج تک خدا 

 کے بدلنے کانہ ہو جس کو خیاؽ آپ اپنی حالت 

 

فتہ   اور خوحالؽ اقواؾ ہیں جن میں سب سے بڑی مثاؽ  یاجناب سپیکر!بات یہ ہے کہ جو ترقی 

فیصد پانی سٹور کرتا ہے۔ زندگی کا دارومدار پانی کے اورو ہے، ہمارا جینا 044امریکہ کی ہے تو امریکہ اپنا 

 نی سے ہی بندھا ہوا ہے۔۔۔چلنا پھرات پا ،مرات

کرتا ہے لیکن ہماری  storeسے زیادہ اپنا پانی  percent 300نڈیا بھی جناب چیئرمین!ا 

کر رہے ہیں۔ یہ باتیں میرے بھائی نے کر لی ہیں۔  storeفیصد پانی  30بدقسمتی دیکھیں کہ ہم صرػ 

  اس کے قبضے میں 
َ
چونکہ مقبوضہ کشمیر رو بھی ہندوستاؿ قابض ہو گیا تو پانی کے حوالے سے ہماری شہ ر

 لیکن اسُ کے بعد یہ ہوا کہ آج  آ گئی۔

ئ

چلو، انڈیا نے سندھ طاس معاہدے میں تین دریا ہمیں دے دی 

بھی وہ اؿُ تین دریاؤ  کے اورو بند باندھ کر پانی روک رہا ہے۔ سندھ طاس معاہدے کے بعد ہی صوبہ 
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 ادارہ ارِسا ہوا تھا۔ اسُ وقت ایک createپانی کی تقسیم کے حوالے سے یہ جھگڑا  سندھ اور پنجاب کے

ملین ایکڑ پانی اس حساب سے تماؾ صوبو  کو دیا اتئے گا 117.35بنایا گیا تو اسُ وقت یہ فیصلہ ہوا کہ 

ملین اس معاہدے میں تو لکھا گیا لیکن اتنا پانی نہیں تھا اور صرػ 117لیکن بدقسمتی یہ رہی کہ 

تو یہ ہے کہ جس قدر ہمارے پاس پانی کیا ات سکتا تھا۔ اب اصوؽ  provideملین ایکڑ پانی تھا جو 105

ضرورت کے مطابق کی اتئے جبکہ  distributionورجود ہے اسُ کی مقدار کے حساب سے فی ایکڑ 

ایسا نہیں ہوا۔ پنجاب نے ہمیشہ بڑے بھائی کا کردار ادا کرتے ہوئے قربانی دی اور اپنے حق کا پانی بھی 

یکڑ زرعی پیداوار سندھ کے مقابلے میں کہیں زیادہ ہے۔ سندھ کو دیا جبکہ آپ دیکھیں کہ پنجاب کی فی ا

ملین ایکڑ ہے جبکہ سندھ 20.78رقبہ  commandمیں آپ کو یہ بتاتی ہو  کہ پنجاب کی نہرو  کا 

ملین ایکڑ ہے اور سندھ کا 25ملین ایکڑ ہے، اسی طرح پنجاب کا کاشت رقبہ 12.8رقبہ commandکا

فیصد سے  40 کاشت رقبہ صوبہ پنجاب سے آدھا بھی نہیں بلکہ ملین ایکڑ ہے یعنی صوبہ سندھ کا11.50

ملین ایکڑ فُٹ پانی دیا ات رہا 54.49ملین ایکڑ فُٹ اور پنجاب میں 40.96بھی کم ہے۔ صوبہ سندھ میں 

ہے۔ اب آپ خود ہی اندازہ لگائیں کہ پنجاب پہلے ہی اپنے حصے کا پانی سندھ کو دے رہا ہے۔ آج اگر 

 table talkبلکہ ہمیں  چاہئےاتات ہے تو بہت اچھی بات ہے کیونکہ ہمیں لڑات نہیں ایک ٹیم نے سندھ 

کیونکہ وہ ہمارے بھائی ہیں۔ ہم نے اؿُ  چاہئےکے ذریعے معاملات کو حل کرات  dialogue، کے ذریعے

کرات ہے۔ اس کے ساھ  ساھ  ہم نے  convinceکو اصل مسائل اور حقائق بتانے ہیں اور انہیں 

ویز بھی دینی ہیں کہ ہم اس مسئلے کو کیسے قابو پا سکتے ہیں۔ لاء منسٹر صاحب نے کہا تھا کہ تجاویز انہیں تجا

 دی اتئیں۔

آپ تجاویز دے دیں  کیونکہ ابھی کافی لو  بیٹھے  pleaseمحترمہ!وقت ذرا کم ہے جناب چیئرمین:

 کا وقت صرػ پاچ منٹ رہ گیا ہے۔ Houseہیں اور 

ب چیئرمین!میں صرػ دو منٹ میں اپنی تجاویز ختم کر رہی ہو ۔ میں انڈیا جنا محترمہ آمنہ الفت:

 10گئی تو میرا سندھ روتاؿ پاس اور گنگوتری تک اتنے کا اتفاؼ ہوا۔ میں نے وہا  رو یہ دیکھا کہ ہر 

 کے کلومیٹر کے فاصلے رو انہو  نے اپنے دریاؤ  اور چشمو  رو ایک چھوٹا بند باندھا ہوا ہے، وہیں رو بجلی

کلومیٹر رو پھر 10پلانٹ بھی لگائے ہوئے ہیں اور پھر اسُ سے وافر مقدار میں پانی جب چے ت اتتا ہے تو 
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ایک چھوٹا سا بند بنا دیتے ہیں جس سے بجلی بھی حاصل کرتے ہیں کیونکہ وہا  آبادی بھی ہے اور کھیتی 

یمو  میں اسے اکٹھا کر لیتے ہیں یعنی باڑی بھی ہوتی ہے۔ پھر جب پانی مزید بچتا ہے تو وہ چے ت چھوٹے ی

جب اؿ کا پانی پہاڑو  سے چے ت گرتا ہے تو وہ چے ت گرنے سے پہلے پہلے اس پانی کو جتنا استعماؽ میں لا سکتے 

ہیں، استعماؽ کر لیتے ہیں لیکن ہماری بدقسمتی یہ رہی ہے کہ ہمارے پاس پانی ورجود ہے لیکن صرػ 

فیصد سے زیادہ پانی سمندر کی نذر ہو اتتا ہے۔ میں اس حوالے سے 35یت سمندر کی نذر ہو رہا ہے اور تقر

مشورہ یہ دینا چاہو  گی اور اپنی بہن سے کہو  گی کہ وہ اسے لکھ بھی لیں کہ اس قسم کی کمیٹیا  یا ٹیمیں 

شامل کئے اتئیں جو کہ ہمارے ملک  researchers and think-tankتشکیل دی اتئیں جس میں 

 feasibleجگہ اؿُ علاقو  کو دریافت کریں  جہا  رو چھوٹے بڑے ییم بنائے ات سکیں جو میں جگہ 

ہو ۔ اگر کالاباغ ییم نہیں بن پا رہا اور اسُ کے لئے راستہ ہموار نہیں ہو رہا تو اس چکر میں ہم تو پیا بنسے 

کہ نئے  مر اتئیں گے اور آج ہم آنے والی نسل کو صرػ پیا بنس دے رہے ہیں۔ ضرورت اس امر کی ہے

 بنائے اتئیں۔ planییم تشکیل دینے کے لئے کوئی 

جناب چیئرمین!میں نے دو باتیں عرض کی ہیں تو میرا مشورہ یہی ہے کہ ایک کمیٹی جو سندھ  

 convinceات رہی ہے وہ اؿُ سے اچھے انداز میں بات کرے، پانی کے مسئلے رو بتائے اور انہیں یہ بھی 

لنک کیناؽ رو تحفظات ہیں تو انہیں بتایا اتئے کہ یہ اسُی وقت طے پا گیا تھا کرے کہ اؿُ کے جو چشمہ جہلم 

کہ تین دریا جو جنوبی پنجاب کو پانی دینے کے لئے ہیں، نہرو  کے ذریعے انہیں پانی دیا اتئے گا۔ سندھ 

وہ میں والے اپنے حصے کے پانی سے زیادہ پانی لے رہے ہیں جبکہ اؿُ کی پیداوار بھی کم ہے۔ اس کے علا

پہاڑو  اور میدانو  میں  ،یہ گزارش کرو  گی کہ ٹیمیں تشکیل دی اتئیں جو ہنگامی بنیادو  رو کاؾ کریں 

 کی اتئیں۔ بہت شکریہ planning’sکیا ات سکتا ہے اس کے لئے storeجہا  جہا  پانی 

 شکریہ۔ محترؾ مخدوؾ محمد ارتضیٰ صاحب! جناب چیئرمین:

 technical۔ جناب چیئرمین!گزارش یہ ہے کہ بہت ساری پہلے ہی بہت شکریہ :مخدوؾ محمد ارتضیٰ

باتیں آپ کے گوش گزار کرات چاہو  گا۔ جس طرح ہم کافی  generalباتیں ہو چکی ہیں اور میں چند 

رو روات رو رہے ہیں  inequitable distribution of resourcesعرصے سے پنجاب کے اندر 

کا شکار ہو  favouritismروات پڑے گا کہ یہا  رو بھی ہم  ،رو یہی رواتتو میرے خیاؽ میں پانی کی تقسیم 
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اتتے ہیں۔ میں گزارش صرػ یہ کرو  گا کہ محسن لغاری صاحب نے جو بات کی ہے میں اسُ کو تھوڑا 

میں ریاست بہاولپور نے دہلی حکومت سے قرضہ لے کر اؿ نہرو   1927کرتا ہو  کہ  changeسا 

میں ریاست بہاولپور نے اس کی آخری قسط ادا کی تھی۔ ضلع ریم یار خاؿ،  1945ر کا نظاؾ بنایا تھا او

 His Highnessضلع بہاولپور اور ضلع بہاولنگر میں جو نہریں  ہیں یہ ہمارے اورو ریاست بہاولپور اور

 ہے۔ ہمارے اورو کوئی مہربانیکی حکومت پنجاب  نہ کا ایک احساؿ ہے لیکن اس میں  حکومت پاکستاؿ  اور  

میں عباسیہ لنک کیناؽ بنائی گئی تھی جس کا  90-1989میں اب ذرا اپنے ضلع کی بات کرات چاہو  گا کہ 

 emergency flood water canalدیکھ لیں تو اسُ میں بھی لکھا ہوا تھا کہ یہ  PC-Iاگر آپ 

خریدی جو  میں چند مخصوص بااثر لوگو  نے چولستاؿ کے اندر ہزارو  ایکڑ  زمین 2006ہے مگر 

ورجود نہیں  resourcesکوڑیو  کے داؾ اؿُ کو صرػ اس لئے ملی کہ اس کو آباد کرنے کے کوئی 

مہینے چلایا۔ میں آپ  12میں عباسیہ لنک کیناؽ کو مستقل بنیاد رو  2006تھے۔ انہو  نے زمین خرید کر 

 نہیں ہوئی تھیں اور میں مئی کے مہینے میں جب ابھی بارشیں 2008سے یہ بھی گزارش کرتا چلو  کہ 

 ییپارٹمنٹ میں ات کر میٹنگ کی جس  issueملک میں پانی کی کمی تھی تو ہم نے اس پانی کے 

 

ن

 

 س
ی گب

رو ار

میں راجہ ریاض صاحب بھی ورجود تھے تو ہمیں ییپارٹمنٹ کی طرػ سے سنایا گیا کہ ملک میں 

overall را پانی کی کمی ہے لہذا ہم کیا کریں  جس رو ہم نے کہا کہ ذstatistics  نکاؽ کر ہمیں دکھائیں

کے سامنے یہ ہے  Houseرو چل رہی ہے۔ میری گزارش capacityکہ کہا  رو کوؿ سی نہر کس 

کہ ہماری نہریں  ہمیشہ سے ششماہی تھیں۔ گرمیو  سے لے کر سردیو  تک یعنی ارویل سے لے کر 

را ارویل سے اکتوبر تک جو ٹائم ہے اسُ رو تو اکتوبر تک ہمیں پانی ملتا تھا اس کے بعد نہیں ملتا تھا مگر ہما

کے دوراؿ تو ہمارا بھی اتنا ہی حق بنتا ہے جتنا مستقل periodکیونکہ اسُ  چاہئےہوات  on powerہمیں 

تو ہماری  وہ  تماؾ روانی نہریں  جو کتنے   کیdiscussionہے۔ جب ہم نے اس میٹنگ میں نہر والو  کا بنتا 

رو چل رہی percent capacity 37   رو لاکھو  لو  آباد ہیں کوئیعرصے سے چل رہی ہیں جہا

رو چل  percent capacity 39رو چل رہی تھی ، کوئی  percent capacity 38تھی ، کوئی 

رو چل رہی تھی ۔  ہمارے ساھ  بار بار اس چیز   percent capacity 80رہی تھی  اور عباسیہ کیناؽ 

صاحب کے پاس بھی  گیا تھا ۔ میں نے اؿ کو پوری  سلسلے میں وزری اعلیٰکی زیادتی ہوئی  ہے ۔ میں اس 
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بھی کیا۔ انہو  نے مجھ سے وعدہ کیا کہ میں ایک ہفتے کے اندر رپورٹ لے کر  briefفائل بھی دی

آپ کو بلا  کر اس مسئلہ  کے بارے میں بتاؤ  گا کہ ہم نے کیا کرات ہے اور یہ زیادتی ہم نہیں ہونے دیں  

صدارتی الیکشن آ گیا اور ہمارا  مسلم لیگ)ؿ(اور پیپلز پارٹی کا آپس میں ماحوؽ کشیدہ ہوا جس کی  گے مگر

اؿ   ر ہو گیا ۔گزارش یہ ہے کہ وہ لو  جو اتنے عرصے سے وہا  رو آباد ہیںبنیاد رو  یہ مسئلہ بھی اس کی نذ

 تھا لیکن کم از کم پانی  وہا  سے گزر ہمیں سردیو  کے  چھ مہینو  میں ویسے ہی پانی نہیں ملتا،کا حق بنتا ہے 

رہ اتتا تھا۔  جہا   water table rechargeکی وجہ سے ہمارا   seepageتو اتتا تھا۔ اس طرح 

فٹ رو ات رہا ہے ۔ ہمیں یر اس بات  کا ہے  70/80اب اور فٹ رو  ہوتا تھا  water table 8/10ہمارا 

نی  بھی ورجود ہے وہ اس کی جگہ لے اتئے گا۔  آپ عباسیہ لنک کہ ضلع ریم یار خاؿ میں بہت سا کھارا پا

دونو  اطراػ کی زمینیں  سیم  زدہ ہو چکی ہیں۔ آپ یہ بھی دیکھیں کہ   کیناؽ کو دیکھ لیں کہ اس کے

ارویل سے   نہر  شروع  ہوتی ہے مگر یہ ہمیشہ   ہماری نہر چلانے میں ایک ییڑھ مہینہ  لیٹ کرتے ہیں  ۔15

برسے ہمیشہ دو ہفتے پہلے  بند کر دیتے ہیں اس طرح ہمیں چھ مہینے بھی نہیں بلکہ صرػ چار اکتو۔15اور

مہینے پانی دیا اتتا ہے ۔ ہمارے ساھ  یہ بہت بڑی زیادتی ہے جو کہ ہو رہی ہے ۔  چند مخصوص لوگو  کو 

ہے اؿ کو یہ فائدہ دینے کے لئے اتنے لاکھو  لوگو  کو جن کا ذریعہ معاش زراعت کے ساھ  منسلک 

ہے مگر  انہو    یا راجہ صاحب ہوتے   ہم نے کئی دفعہ اؿ کے ساھ  روات رو ! ات رہا ہے۔ کاشپہنچایانقصاؿ 

دور کی  سابقاتقسیم توجہ دی ہے اور نہ ہی حکومت پنجاب  توجہ دے رہی ہے۔ یہ کوئی نے اس رو آج  تک 

  چاہئے میں آپ کا بڑا مشکور ہو ۔کی ہوئی ہے ۔ کم از کم اس حکومت کو تو اس کا ازالہ کرات

ابھی  کافی لو  باقی رہتے ہیں اور جمعہ کا وقت ہو گیا ہے ۔ اگر آپ  مناسب سمجھیں تو :جناب چیئرمین

کر دیتے ہیں اور جو لو  باقی رہ گئے ہیں وہ  سوورا ر  کو بات کر   pendingاس کو  سوورار تک کے لئے 

 لیں ۔ 

!یہ بہت اہم معاملہ ہے اور  میں  آپ کی روگ ک کا ہمیشہ احترؾ جناب سپیکر:محترمہ سیمل کامراؿ

ہیں   issuesکیا اتئے کہ جہا  رو دوسرے   ensureکرتی ہو  ۔   میں عرض یہ کرو  گی کہ اس چیز کو  

پانی کا مسئلہ بھی  بہت اہم ہے ۔ پانی کے بغیر زندگی کا تصور بھی نہیں ہے ۔ سوورار کو یہ تماؾ لو  جن 

 ؾ ورجود ہیں اؿ کو اپنی پوری بات کرنے کا ورقع دیا اتئے۔ ات کے
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سوورار کو  کھاد کے حوالے سے بحث ہے اس دؿ  یہ چار پاچ  ،باقی  چار پاچ اتؾ ہیں  :جناب چیئرمین

 شروع کی اتئے گی۔ کارروائی لو  جو بقایا ہیں  وہ بات کر یں  گے اس کے بعد دوسری  

مین!بے شک بعد میں   کر لیجئے گا کیونکہ اگر بعد میں ہو گا تو جناب جناب چیئر:محترمہ سیمل کامراؿ 

Chair  رو تشریف رکھیں  گے تو  ہمیں  پوری بات کرنے کا ورقع مل اتئے گا۔ 

آپ دعا کریں  ۔ انشاء اللہ میں ہی ہو  گا ۔  آج کے اجلاس کا وقت ختم ہو گیا ہے  لہذا  :جناب چیئرمین

 بجے تک ملتوی کیا اتتا ہے۔  3:00سہ پہر  2010فروری ۔22 اب اجلاس بروز سوورار وررخہ

 

 

 


